
ИНВАЛИДНАЯ 
ЭКОНОМИКА
Казалось бы — несмотря ни на какие кризи-

сы, должно оставаться что-то святое, неприкос-
новенное. Можно стерпеть повышение налогов, 
можно пережить даже платные парковки. Но 
нельзя отказывать в дотациях и льготах самым 
беззащитным. Тем, кому без помощи просто не 
выжить. Инвалидам.

Однако сегодня в разных регионах даже де-
тей начали массово лишать этого статуса, ссы-
лаясь на новые директивы медико-социальной 
экспертизы, обозначенные в Приказе №1024 
Минтруда. Жертвами новых критериев стали 
даже тяжелобольные дети — с сахарным диа-
бетом I типа, врожденной дисфункцией коры 
надпочечников, с ДЦП. Интернет пестрит мил-
лионом петиций в разные органы, однако пока 
чиновники остаются к ним равнодушными.

Обоснования для лишения инвалидности 
часто находятся за гранью добра и зла. Так, 
10-летнюю девочку-диабетика из Электроста-
ли не признали инвалидом в связи «с износом 
организма на 10%». Да-да, инвалидность теперь 
устанавливают по процентам износа! Каким он 
должен быть для получения бесплатного проезда 
в транспорте и других льгот, не совсем понятно 
— каждая комиссия, похоже, решает этот во-
прос на свое усмотрение. Есть примеры, когда 
врачи не считают основанием для продления 
инвалидности уже начинающиеся проблемы 
со зрением, нейропатию нижних конечностей, 
отсутствие «тяжелых осложнений»... И даже — 
отсутствие ком и эпизодов пребывания в реани-
мации. «Чиновники говорят: 
ой, это же просто эндокрин-
ное расстройство!
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

За 15 минут дорогу на Сухаревской 
площади перебежали десятки человек: 
дети, молодежь, старики. Делать 
крюк в несколько сотен метров, 
чтобы воспользоваться светофором, 
пешеходы не хотят.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+
  

■  СЕРГЕЙ БЕЗРУКОВ подарил свой голос 
харизматичному волку в новом мультфильме. 
«МК-Бульвар» побеседовал с актером о люби-
мых мультфильмах, вожаках стаи и актерском 
таланте.
■  ОЛЬГА ДЫХОВИЧНАЯ сыграла в новом се-
риале героиню эпохи семидесятых. «МК-Бульвар» 
обсудил с актрисой идеальный ретрокостюм и 
съемки в обнаженной сцене.
■  А ТАКЖЕ: Братья Кристовские очаровали Але-
ну Апину, Сати Казанова заинтриговала кольцом, 
Виктор Добронравов выводит в свет будущих 
мам и многое другое.

В Сызрани — траур по погибшей семье экс-
начальника местной полиции Андрея Гошта. 
Флаги приспущены, спортивные и развлека-
тельные мероприятия отменены. И не важно, 
что имя погибшего большинство горожан узнали 
лишь в минувшие выходные, после страшной 
трагедии. А многие из тех, кто лично сталки-
вался с Гоштом, вспоминают те встречи, когда 
невысокого роста мужчина в погонах громил их 
нелегально построенные палатки, изымал кон-
трафакт, заставлял платить налоги и аренду. 

В какой обстановке проходило прощание с 
бывшим начальником полиции Сызрани — в ре-
портаже специального корреспондента «МК».

Читайте 4-ю стр.

Запретить аборты или все-таки 
нет. Этот вопрос вплотную лоббирует 
православная церковь, пробивают в 
Госдуме. Поговаривают, что уже даже 
выбраны первые российские регио-
ны — один северокавказский и один 
центральный, где на прерывание бе-
ременности наложат законодательный 
запрет... И посмотрят, что же из этого 
получится...

Должно ли быть сделано исключение 
для изнасилованных женщин, тех, кто ждет 

ребенка с врожденными уродствами, несо-
вершеннолетних девочек, психически не-
здоровых будущих мам? 

Кто должен решать, что лучше? Врачи? 
Благотворители? Священники? Чиновники 
соцзащиты? Или все-таки сами женщины?

Шокирующая история недееспособной 
москвички Ольги Любимовой (фамилия из-
менена) длилась почти столько же, сколько 
и ее беременность.
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ИСПЫТАНИЕ 
БРЮССЕЛЕМ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иван СТАРОДУБЦЕВ, 

политолог

Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина ПИЧУГИНА,

обозреватель отдела 
городской жизни

КТО НЕ РИСКУЕТ — 
ТОТ НЕ ПЕШЕХОД

Пару месяцев назад в Москве были 
снесены незаконно установленные торго-
вые палатки. Однако властная инициатива 
оставила след не только в душах обижен-
ных коммерсантов, но и на улицах. Разру-
шенные площадки, на которых располага-
лись киоски, оказались непосредственно 

у выходов и переходов метро, частично 
закрытых. В итоге люди не могут перейти 
дорогу без нарушения правил движения, 
но главное — вынуждены постоянно ри-
сковать жизнью.
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НАД ГНЕЗДОМ 
МАТЕРИ-
КУКУШКИ

Психически больную Ольгу Л. держали  
в съемной квартире, чтобы заставить родить

 ВИДЕО 
 на сайте 

Как провожали в последний 
путь жертв страшного 

убийства  — полицейского 
Андрея Гошта и его семью

ГОРЕ В ЗАКОНЕ

«МК» выяснил,  
где находятся самые 

опасные дорожные 
участки столицы
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Министр экономического развития 
Алексей Улюкаев 26 апреля фактически 
поставил под сомнение эффективность 
правительственного плана выхода из 
кризиса. Причем в присутствии премье-
ра Дмитрия Медведева, открывшего 
расширенную коллегию ведомства. 
Улюкаев заявил, что сейчас не время 
«простых решений». Например, по его 
словам, если кто-то надеется, что «все 

будет хорошо», если инфляция будет 
ограничена 4% годовых, а дефицит 
федерального бюджета — 3% ВВП, то 
зря: «Нужна умная и сложная экономи-
ческая политика». Фамилий Улюкаев 
вслух не называл. Но ясно, что он имел 
в виду главу Центробанка Эльвиру На-
биуллину и министра финансов Антона 
Силуанова.
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В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ НЕ ПОДЕЛИЛИ ПРОЦЕНТЫ
Инфляция в 4% и дефицит бюджета в 3% от ВВП — 

не панацея выхода из кризиса

КТО И ЗАЧЕМ ЛОМАЕТ 
ТАГАНСКУЮ АТС
Объект индустриального 
коллективизма так и не признали 
памятником

ДМИТРИЙ ДЮЖЕВ: 
«Я С ТАКИМ 
ВОСПИТАНИЕМ 
ВЫРОС: ТЫ НИКТО, 
ТЫ ПЛАСТИЛИН, 
СОСУД»
Чему научился 
популярный российский 
артист, снимаясь  
в Голливуде
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КУДА ПРОПАЛ  
АЛЕКСАНДР РАДУЛОВ
Звездный хоккеист променял 
сборную России на НХЛ?

ОКРУЖНАЯ ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА 
ОТКРОЕТСЯ НА ПОЛЧАСА  

РАНЬШЕ МЕТРО
Ходить с 5 часов утра и до 

часа ночи станут поезда по 
столичному Малому кольцу 
железной дороги (МКЖД). 
А кассы будут работать в кру-
глосуточном режиме.

Как стало известно «МК», 
столичные власти разрабо-
тали ориентировочный ре-
жим работы для окружной 
железной дороги, движение 
по которой планируется за-
пустить уже в нынешнем году. 
Как следует из внутренней 
документации, движение 
поездов станет начинаться 
и заканчиваться на станции 
«Андроновка» (расположена 
между промзонами районов 
Лефортово и Нижегородский 
на юго-востоке Москвы). 
Первый поезд оттуда будет 
уходить около 5 часов утра, 
а последний приходить в 

районе одного часа ночи. При 
этом интервал движения по-
ездов составит 5–12 минут. 
Обслуживать пассажиров на 
32 станциях будут 930 касси-
ров и контролеров. На каждой 
из станций будут работать по 
две кассы: одна будет откры-
ваться в 8.00 и закрываться 
в 20.00 с перерывом с 13.00 
до 14.00, вторая — с 20.00 
до 8.00 (перерыв — с полу-
ночи до часа ночи). Кроме 
того, в работе каждой кас-
сы предусмотрено несколь-
ко небольших технических 
перерывов по 10 минут. «Ис-
пытать на себе» все плюсы и 
минусы такого режима рабо-
ты нового для столицы транс-
порта горожане смогут уже 
2 сентября; тогда и плани-
руется запустить движение 
по МКЖД.

СТУДЕНТ ПОДЖЕГ ОБЩЕЖИТИЕ  
В РАМКАХ ВЕСЕННЕЙ УБОРКИ

В умышленном поджоге 
общежития МАИ в Факультет-
ском проезде, где при пожаре 
ночью 21 апреля пострада-
ли 11 человек, признался… 
один из студентов. 

Как уже сообщал «МК», 
23-летний уроженец Перм-
ского края стал главным по-
дозреваемым сразу же по-
сле пожара — ведь именно 
в его комнате началось воз-
горание. Сначала парень по-
яснил, что курил перед сном 
и случайно бросил окурок 
на ворох одежды. Однако в 
процессе расследования 
студент признался в под-
жоге. По словам студента, 
устроить пожар и сжечь об-
щежитие он решил, чтобы… 
избавится от хлама в своей 

комнате. Молодой человек 
заявил стражам порядка, 
что другие студенты ужас-
но замусорили его номер. 
Учащийся исправно выбра-
сывал хлам, но затем понял, 
что не справляется. И в итоге 
он решил устроить из вороха 
ненужных вещей настоящий 
костер. Сейчас молодой че-
ловек находится в психиа-
трической клинике. Парню 
грозит ответственность за 
умышленное уничтожение 
или повреждение имуще-
ства путем поджога. Также 
возбуждено уголовное дело 
по признакам халатности: во 
время пожара в общежитии 
не сработала сигнализация, 
которая должна была опо-
вещать о загорании. 

ПОМОЩНИцА СУДЬИ ПРИЕХАЛА В МОСКВУ, 
ЧТОБы РОДИТЬ И УБИТЬ

В убийстве новорожден-
ного ребенка подозревается 
30-летняя помощница судьи 
из Брянской области. Женщи-
на родила дочь на лавке дома 
на Кутузовском проспекте, а 
после задушила кроху и вы-
бросила в мусорку.

Как стало известно «МК», 
дикая история произошла в 
ночь на 20 апреля. Местная 
жительница нашла на ска-
мейке возле дома забытый 
кем-то телефон. Женщину 
насторожили бурые пятна 
крови рядом, она позвонила 
в полицию. Стражи порядка 
извлекли из урны целлофа-
новый пакет с телом мла-
денца. Отыскать горе-мать 
оказалось проще простого. 
Выяснили, что аппарат за-
регистрирован на 30-летнюю 
Юлию, жительницу города 

Погар, что в 120 километрах 
от Брянска. Женщина (она не 
замужем, детей нет) живет с 
67-летней мамой. По обра-
зованию дама — юрист, до 
последнего момента тру-
дилась помощником судьи 
Погарского районного суда 
(после инцидента ее уволи-
ли). Через полгода эта особа 
собиралась в Брянск — сда-
вать экзамены на получение 
статуса судьи. Юлия скрыва-
ла от родных беременность, 
хотя ее мама была не против 
внуков, наоборот, советовала 
родить. В апреле родитель-
ница обратила внимание 
на большой живот, но дочь 
списывала все проблемы 
на отеки от больных почек. 
С 18 апреля Юлия уходила 
в отпуск. Мать собиралась 
показать Юлию врачам, но 

внезапно она исчезла. Как 
выяснилось, помощница су-
дьи вместе с приятелем на 
поезде доехала до Москвы 
и пустилась в загул. Рожала 
женщина, также находясь в 
нетрезвом состоянии (дру-
га в тот момент рядом не 
было). 

Избавившись от дочери, 
юрист села на поезд и поеха-
ла домой. Родительнице она 
ни слова не сказала о причи-
нах внезапного отсутствия. 
На первых допросах женщина 
уверяла, что дочь родилась 
мертвой. Однако эксперти-
за показала насильствен-
ную смерть. Как сообщили 
«МК» в Дорогомиловской 
межрайонной прокуратуре, 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Убийство матерью 
новорожденного ребенка».

МЕЛКИХ ЧИНОВНИКОВ ПОПРОСЯТ 
ВыЙТИ ИЗ БИЗНЕС-КЛАССА

Умерить аппетиты во вре-
мя деловых путешествий 
придется федеральным чи-
новникам в ближайшем бу-
дущем. Как стало известно 
«МК», необходимые для этого 
поправки в порядок команди-
рования гражданских служа-
щих подготовил Минфин.

Так, летать чиновникам 
даже высшего ранга по 
новым правилам придется 
только бизнес-классом. 
Действующий сегодня по-
рядок предусматривает 

первый класс для высших 
руководителей. Путеше-
ствовать морским или реч-
ным транспортом руковод-
ству федеральных органов 
разрешат максимум в двух-
местных каютах с комплекс-
ным обслуживанием. Пока 
для них разрешен «люкс». 
Остальным чиновникам 
придется летать эконом-
классом, а плавать в четы-
рехместных каютах. По ны-
нешним правилам советники 
и помощники руководства 

могут рассчитывать на 
авиабилет бизнес-класса 
и двухместную каюту. Также 
поправки будут внесены и в 
правила гостиничного об-
служивания госслужащих. 
В двухкомнатный номер бу-
дет разрешено заселяться 
только высшему руковод-
ству ведомств, а также их 
заместителям и начальни-
кам аппарата. Всем, кто 
званием пониже, придется 
довольствоваться одно-
местным номером. 

ВНУК ПОЭТЕССы ЧЕРЕЗ ФЕМИДУ НАКАЗАЛ 
ЗАКУСОЧНУЮ ЗА СТИХИ РАБИНДРАНАТА ТАГОРА

Внук известной русской по-
этессы Аделины Адалис Иван 
Сергеев одержал победу в тяж-
бе с сетью закусочных, которая 
неправомерно использовала в 
рекламе перевод знаменитых 
стихов, сделанный его бабуш-
кой. Строчки из переведенного 
стихотворения Рабиндраната 
Тагора «Последняя поэма» из-
вестны многим по кинофильму 
«Вам и не снилось».

Как рассказал «МК» сам 
Сергеев, никто из руководства 
сети ресторанов разрешения 
на заимствование стихов не 
спрашивал. Между тем муж-
чина является правооблада-
телем литературных произ-
ведений Адалис. Сначала внук 
Адалис требовал взыскать с 
компании 35 млн рублей, но 

затем снизил сумму до 5 млн 
рублей. Ответчики возражали: 
по их мнению, Сергеев не всту-
пил в наследство на момент 
выхода роликов, где присут-
ствовала фраза «Это не сон, 
это не сон, это вся правда моя, 
это истина».

Как сообщила «МК» пресс-
секретарь Тверского суда 
Анастасия Дзюрко, было 
принято решение взыскать 
с сети закусочных 100 тысяч 
рублей, с других ответчиков: 
со «Снегири-музыка» — 50 ты-
сяч рублей, со «Стар Ричерз» 
— 50 тысяч рублей. Суд обя-
зал ответчиков опубликовать 
на своих сайтах это решение 
в течение месяца с момен-
та вступления в законную 
силу. 

ОХРАННИК ВОСПИТыВАЛ 
ПОКУПАТЕЛЯ-ВОРА УДАРАМИ 

ПО РЕБРАМ
Неожиданный поворот по-

лучила новая история с из-
биением покупателя в сете-
вом магазине на юго-востоке 
Москвы. Коллеги, неожидан-
но вступились за жестокого 
сторожа!

Как удалось узнать «МК», 
жертвой охранника стал 
37-летний Руслан, беженец 
из Донецка. Днем 21 апреля 
мужчина зашел в магазин 
«Магнит» в Спортивном про-
езде. В зале покупок один из 
продавцов заметил, как он 
засовывает упаковку зубной 
пасты во внутренний карман 
куртки. Кражу зафиксирова-
ли сразу несколько видео-
камер. На кассе охранники 
попросили оплатить товар, 
на что Руслан ответил, что 
в кармане всего 50 рублей. 
Клиента препроводили в 
комнату для персонала 
и вызвали полицейских. 
Пока они ехали, охранник, 
27-летний Искандар, попро-
сил выложить похищенное 
на стол. Руслан отказался и 
стал агрессивно себя вести. 
Нервы секьюрити не выдер-
жали, он ударил мужчину в 
область ребер. Только после 
этого покупатель расстался 

с украденным. Его добычей 
стали шесть упаковок до-
рогой пасты, два батона сы-
рокопченой колбасы (один 
батон он прятал в штанах, 
другой под футболкой со 
стороны спины), две упаков-
ки сосисок, пачка бекона на 
общую сумму 2100 рублей. 
Руслан принялся давить на 
жалость: мол, он из Донецка, 
на работу никто не берет, хо-
чет вернуться на родину, но 
нет денег. При этом мужчина 
не сразу понимал вопросы, 
руки были синие, виднелись 
следы инъекций. Предполо-
жительно, мужчина — нар-
коман. От удара ему стало 
плохо — одно из сломанных 
ребер проткнуло легкое. Рус-
лан пожаловался на плохое 
самочувствие, его госпита-
лизировали, но после ока-
зания помощи он сбежал из 
больницы.

Что касается охранника — 
полицейские проводят про-
верку. Искандар работает в 
сети 4 года. Коллеги не за-
мечали за ним жестокости 
к покупателям. По решению 
администрации магазина 
мужчина пока трудится на 
прежнем месте.

цВЕТУЩУЮ САКУРУ МОЖНО 
ПУСТИТЬ НА ПИРОЖНыЕ

Японская вишня сакура за-
цвела в Ботаническом саду 
МГУ в Москве. В конце апреля 
розовые цветы должны рас-
пуститься и в других парках 
столицы.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе «Аптекарско-
го огорода», первые цветы 
сакуры начали распускать-
ся в саду в понедельник ве-
чером. Это зацвела вишня 
мелкопильчатая сорта тиси-
ма, которую привезли в сад 
прямо со склонов горы Фуд-
зияма в Японии в 2010 году. 
В Бирюлевском дендропар-
ке столицы сакура должна 
расцвести к 27–30 апреля. 
И продлится это сказочной 
красоты природное явление, 
по прогнозам специалистов, 
примерно 5 дней. Со дня на 

день ожидают цветения 
японской вишни и в Главном 
ботаническом саду. 

Кстати, японцы давно 
нашли этому кустарнику 
практическое применение. 
Например, из его древесины 
делают мебель, а с листоч-
ками готовят очень популяр-
ные в Стране восходящего 
солнца рисовые пирожные 
«Сакура мочи». 

РЕЦЕПТ ОТ «МК» 
Замачиваем листья саку-

ры в соленой воде на 15–20 
минут, после чего промыва-
ем их и высушиваем бумаж-
ным полотенцем. В кастрюле 
доводим воду до кипения. 
Смешиваем рисовую муку с 
водой и накрываем кастрю-
лю на 5 мин. Далее выкла-
дываем тесто на пароварку 
и готовим в умеренном режи-
ме 20 минут, добавляя сахар. 
При желании в тесто можно 
добавить буквально 1–2 кап-
ли красного пищевого кра-
сителя. Затем делим тесто 
на несколько шариков, рас-
плющиваем их и добавляем 
внутрь начинку из красных 
бобов. Накрываем начинку 
тестом, скатываем в шарик 
и закутываем все в листочек 
сакуры. Сверху для украше-
ния можно положить марино-
ванный цветок сакуры.

будет увеличена зарплата младшего 
медперсонала в Московской области 
с 1 мая 2016 года. На территории Под-
московья сейчас трудится более 20 

тысяч медсестер, санитарок, сиделок, медрегистраторов и 
других представителей гуманной профессии, средний за-
работок которых на сегодняшний день составляет порядка 
24 тысяч рублей. Однако в отдельных поликлиниках доход 
санитара не превышает и 8 тысяч. Региональные власти 
решили материально поддержать медперсонал области, 
а заодно увеличить доходы социальных работников. С 1 
сентября их зарплата будет проиндексирована на 15%.

На 30%

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

БЛОКБАСТЕР «ЭКИПАЖ» — 
ВСЕ НА ВЫСОТЕ!

«Экипаж» в первый уик-энд 
проката собрал 465 млн ру-
блей на территории России 
и 501 млн рублей — с учетом 
СНГ.

Этот мощный старт позво-
лил «Экипажу» стать лидером 
по показателям премьерного 
уик-энда среди российских 
кинолент в 2016 году и самым 
кассовым стартом за всю 
историю проката для жанра 
«фильм-катастрофа». 

«Экипаж» — вторая после 
фильма «Легенда номер 17» 
суперуспешная совместная 
работа студии «Три Тэ» при 
участии телеканала «Рос-
сия».

В центре сюжета «Экипа-
жа» — талантливый молодой 
летчик Алексей Гущин (Да-
нила Козловский). За отказ 

выполнить абсурдный при-
каз его выгнали из военной 
авиации, но он чудом полу-
чил возможность летать на 
гражданке. Здесь он рабо-
тает под началом жесткого 
и принципиального Леонида 
Зинченко, роль которого ис-
полнил Владимир Машков. 
Не прощает ошибок и кол-
лега, красавица Александра 
(Агне Грудите). Когда все 
трое оказываются на кро-
шечном острове, затерянном 
в Тихом океане, чтобы вы-
жить и спасти сотни жизней, 
им необходимо действовать 
вместе.

«Экипаж» посмотрели уже 
больше полутора миллионов 
зрителей. И их оценки прак-
тически единодушны — все 
на высоте!

КАССИРШ ЗООПАРКА ОТУЧАТ 
РыЧАТЬ НА ПОСЕТИТЕЛЕЙ

Научить кассиров вежливо 
общаться с посетителями и 
правильно реагировать на 
хамство решили в Москов-
ском зоопарке. Как удалось 
узнать «МК», в преддверии 
летнего сезона сотрудниц, 
продающих входные биле-
ты, отправили на занятия с 
психологом. 

 Дело в том, что практиче-
ски каждый день сотрудни-
цам приходится иметь дело 
с огромным количеством лю-
дей. Некоторые гости часто 
начинают хамить и чересчур 
эмоционально выражать свои 
претензии. Особенно это ка-
сается ситуаций, когда че-
ловек забыл дома документ, 
подтверждающий право на 
бесплатный вход, и ему при-
ходится оплачивать полную 
стоимость билета. Многие 
нервничают, если в прода-
же нет годовых абонементов, 
которые они рассчитывали 

приобрести. Если клиент 
«заводится» и переходит 
границы вежливого обще-
ния, кассиру бывает сложно 
выдержать напор негатива, 
что приводит к словесной 
перебранке. Поэтому в зоо-
парке решили, что «хозяйки 
касс» должны пообщаться 
со специалистом, который 
научит их всегда оставать-
ся на высоте. На психотре-
нингах женщины учатся 
расслабляться и преодоле-
вать стрессовые ситуации. 
Для этого им, в частности, 
нужно наладить телесный 
контакт друг с другом: на-
пример, взять друг друга за 
руки так, чтобы получилась 
замысловатая фигура, а по-
том попытаться этот клубок 
распутать — без применения 
силы и без лишних нервов. 
После полного курса грубия-
ны не смогут вывести дам из 
равновесия. 

Герои картины и 
представить не могли, 

что за стихотворение 
из фильма развернутся 

судебные баталии. 
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 Какое же это расстройство, когда 
ребенок в любую минуту может 
умереть! У него фактически нет 
поджелудочной железы, а вся 

жизнь превращается в жесткий контроль — что 
съел, какой сахар. К тому же это очень дорогая 
болезнь. На одни только тест-полоски у нас 
уходит по 10 тысяч рублей в месяц», — рас-
сказа ла мама ребенка-диабетика из 
Подмосковья. 

Детей-диабетиков теперь повально ли-
шают инвалидности по достижении 14 или 18 
лет. Предполагается, что получивший паспорт 
ребенок должен уметь сам колоть себе инсу-
лин и контролировать сахар. И врачи выносят 
вердикт «здоров» — притом что во всем мире 
сахарный диабет I типа считается неизлечимым. 
«Такое ощущение, что наших детей специально 
решили добить, лишив соцподдержки», — го-
ворят родители.

Здоровой по достижении 18 лет призна-
ли и Диану Федорову, диагнозы которой не 
умещаются на одной странице. Вот лишь не-
которые из них: диспластический S-образный 
грудо-поясничный сколиоз 4-й степени, про-
грессирующая форма, бронхиальная астма, 
аллергический ринит, реактивные изменения 
поджелудочной железы... Она не может жить 
без посторонней помощи, с каждым месяцем 
ее здоровье ухудшается, добавляются новые 
хронические заболевания. Благодаря статусу 
инвалида она имела возможность учиться в 
педучилище, получать медпомощь. Теперь она 
лишилась всего: и шанса на здоровье, и шанса 
на нормальное будущее. 

Петиции в адрес государственных органов 
пишут и родители детей с серьезной генети-
ческой болезнью — врожденной дисфункцией 
коры надпочечников, которое требует пожиз-
ненной заместительной гормональной терапии. 
Ребенок может умереть в течение часа, если 
ему вовремя не сделать укол. Понятно, что ни 
в садик, ни в школу таких детишек не берут — 
кому нужны проблемы? И даже человеку без 
медицинского образования ясно, что такие дети 
нуждаются в поддержке государства. Понятно 
всем, но не чиновникам. У них другая задача — 
экономить средства бюджета. 

Как пишет в своей петиции Мария Ниже-
городова, у ее сына с самой тяжелой формой 
такой болезни инвалидность сняли. Посчитали 
на основании нового Приказа №1024 — получи-
лось, что функции организма при заболевании 
нарушены всего-то на 30%. И сказали, что по 
новым критериям для получения инвалидности 
требуется не менее 5 кризов в год. Причем кризы 
должны быть подтверждены реанимационными 
мероприятиями. И добавили как отрезали: не 
было реанимации — значит, не было и криза. 
«По их логике, как только начинается рвота, я 
должна сидеть и смотреть, как умирает ребенок, 
чтобы довести его до реанимации. Чиновники, 
придумывающие эти приказы и законы, даже 
близко не представляют всю тяжесть заболева-
ния. Они рассуждают так: если ребенок может 
самостоятельно говорить, есть и ходить, зна-
чит, он здоров! Поэтому его лишают лекарств, 
реабилитации, поддержки!» — мать находится 
на грани отчаяния. Ей пришлось бросить ра-
боту, и на что ей теперь покупать своему сыну 
лекарства?..

...Сегодня в Лиге пациентов жалобы на ли-
шение инвалидности вышли на первое место по 
числу обращений. Глава лиги Александр Савер-
ский уже написал по этому поводу письма Ольге 
Голодец, в Минтруд, в Общественную палату. 
Минтруд написал длинный ответ. Оказалось, с 
1995 по 2005 год в стране резко выросло число 
инвалидов — а значит, и расходы государства 
на них. Но многим статус был присвоен «без 
достаточных оснований». Поэтому теперь остро 
встала задача количество инвалидов сокра-
тить. И расходы на них — тоже. Чиновники с 
некоторой гордостью сообщили, что всего за 
год им удалось вдвое сократить количество лю-
дей с впервые установленной инвалидностью. 
«Из ответа усматривается, что государство 
намеренно и осознанно проводит политику 
сокращения числа инвалидов, что приводит к 
недоступности льготных лекарств и средств 
реабилитации, ухудшению здоровья детей и 
взрослых, преждевременным предотвратимым 
смертям», — говорит Саверский. 

Конечно, при таком подходе скоро ситуа-
ция может измениться — у детей начнутся по-
вальные кризы, комы, реанимации. Как раз все 
то, что теперь нужно для получения статуса 
«инвалид». Но трудно усомниться в предпри-
имчивости наших чиновников — они ведь мо-
гут принять и новый приказ. Такой, что стать 
инвалидом по документам не сможет вообще 
никто и никогда.

Екатерина ПИЧУГИНА.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
НЕ ПОДЕЛИЛИ 
ПРОЦЕНТЫ
c 1-й стр.

В экономическом блоке кабинета 
Дмитрия Медведева давно уже 
не все ладно. Каждый из его чле-
нов тянет в свою сторону: кто-то 

требует больших бюджетных расходов на ин-
вестиции (читай — Минэкономразвития), другие 
— урезания госрасходов (Минфин). ЦБ, в свою 
очередь, стремится до конца 2017 года снизить 
инфляцию до 4%, в результате чего кредиты 
резко подешевеют, а уровень жизни, наоборот, 
повысится.

Но до вчерашнего расширенного заседа-
ния коллегии ведомства Алексея Улюкаева сор 
из «правящей избы» старались не выносить. 
Скорее водораздел между экономическими 
курсами пролегал между идеями советника 
президента Сергея Глазьева, который до сих 
пор предлагает запустить на полную мощь пе-
чатный станок, чтобы насытить рынок 7–10 трлн 
рублей под минимальный процент (максимум 
1%), правда, при жестком госконтроле за тем, 
чтобы свеженапечатанные рубли ушли не на 
валютный рынок, а на реальное производство, 
и курсом ЦБ на сдерживание роста денежной 
массы в целях борьбы с инфляцией.

А тут глава Минэкономразвития публично 
подверг сомнению не столько предложения 
явно чуждого ему по идеологии советника пре-
зидента, сколько вроде бы своих же союзников. 
Впрочем, давно известно: бей своих, чтобы 
чужие боялись.

Итак, Алексей Улюкаев предупредил, что 
даже достижение 4% инфляции и 3% дефи-
цита казны не приведет ко всем желаемым 
результатам. А именно: возобновления роста 
ВВП, а тем более не в его прежнем сырьевом 
виде, а в инвестиционном (что невозможно без 

инноваций), ждать не стоит, если только не будут 
реализованы куда более «сложные» правитель-
ственные инвективы.

Что конкретно министр имел в виду?
Для начала он решил отбиться от обви-

нений (причем со всех сторон) в ошибочности 
его прогнозов. Действительно, в этом его не 
уличал только ленивый. Например, как известно, 
бюджет-2016 пока еще базируется на нефте-
цене в $50 за баррель. Когда же проект этого 
документа только еще обсуждался в Госдуме 
и Совфеде, то и председатель Счетной палаты 
Татьяна Голикова, и глава сената Валентина 
Матвиенко предупреждали, что это слишком 
завышенная цифра. И ведь они оказались пра-
вы. Несмотря на то что цены на энергосырье с 
начала марта стали немного расти, средняя 
стоимость бочки в первом квартале не превы-
сила $33. В итоге федеральный бюджет просто 
задыхается от нехватки денег. Речь идет не о 3%-
ном дефиците, а о куда больших показателях. 
Минфин в ответ проталкивает минимум 10%-ное 
сокращение бюджета. Но Дмитрий Медведев 
пока держит паузу. Премьер считает, что столь 
масштабное сокращение казенных расходов 
может привести к полной и долгосрочной оста-
новке любых инвестиций, как отечественных, так 
и зарубежных. Какой частник будет вкладывать 
деньги в страну, в экономику которой не верит 
собственное правительство?

Видимо, не случайно на последней колле-
гии Минэкономразвития премьер заявил, что 
«составлять прогнозы сейчас совсем дело не 
благодарное». Вдохновленный столь высокого 
уровня поддержкой, Улюкаев просто обрушился 

на своих оппонентов, как из-за рубежа, так и 
доморощенных. «Не дождетесь!» — предупре-
дил он их всех. Если подробнее, то он взял на 
себя перед премьером по меньшей мере от-
ветственность за то, что ВВП в этом году упадет 
максимум на 0,2%, а не на 1,5%, как считают 
в Moodie’s, а также гайдаровском институте. 
Тем более что в 2015 году экономический рост 
упал на 3,7%, тогда как оппоненты Улюкаева 
предрекали все 6%.

И, наконец, Улюкаев фактически выдвинул 
свой план окончательного выхода из кризиса. 
Для этого он предложил опереться на 4 китов 
инвестиционного курса (заметим, в древности 
землю держали на своих спинах лишь 3 кита). 
Прежде всего надо искать повсюду инвестици-
онные ресурсы, для чего надо снижать издержки 
производства. Кстати, в одной из крупных гос-
монополий их в прошлом году при поддержке 
Минэкономразвития снизили сразу на несколько 
десятков миллиардов рублей. Далее их транс-
формировать в реальные инвестиции (здесь ну-
жен здоровый деловой климат), затем настроить 
как можно больше специнструментов господ-
держки, например проектного финансирования 
от ЦБ, наконец, подтолкнуть импортозамещение 
и развить «агрессивный» экспорт.

Эта программа, судя по всему, понрави-
лась Медведеву. Во всяком случае, премьер 
сравнил политику Минфина с «консерватив-
ными танцами», а дела ведомства Улюкаева 
с «современным» кино, но, правда, без 3D. И 
предложил всем своим подчиненным «идти в 
ногу со временем».

Константин СМИРНОВ.

Конструктивистское здание АТС 
уже не спасти 
— Это было воскресенье, тишина. И 
вдруг раздался грохот. Я выглянул в 
окно и увидел розовое облако, — рас-
сказывает житель дома 5, строение 2, по 
Казарменному переулку. — Никто даже 
не понял, что произошло...

Это начало конца Таганской АТС, непри-
знанного памятника культурного наследия. Еще 
неделю назад никто и не слышал про телефонную 
станцию на Покровском бульваре. Сейчас она 
в заголовках новостей, социальных сетях и ку-
хонных разговорах местных жителей. 24 апреля 
АТС начали сносить: уже разрушили нутро дома. 
Корреспондент «МК» разбирался, кому дорога 
станция и почему на фоне чуть ли не ежемесячных 
сносов самых разных московских зданий именно 
снос АТС вызвал столько шума?

Таганская АТС — своего рода символ техни-
ческого прогресса. Это одна из самых первых ав-
томатических станций в городе, где телефонист-
кам уже не надо было вручную включать провода в 
соединительные гнезда. Здание построили в 1929 
году по проекту архитектора Василия Мартыно-
вича — по словам архитекторов, одного из самых 
тонких и талантливых мастеров начала века. Эта 
АТС — не просто бетонная коробка с окнами. Дом 
спроектировали в конструктивистском стиле. 
Причем, как отмечают архитекторы, это именно 
каноничный конструктивизм.

— Во всех учебниках — как российских, так 
и западных — по архитектуре станция признана 
объектом индустриального конструктивизма, 
— объясняет активист «Архнадзора» Людмила 
Малкис. — Оно отвечает всем канонам стиля и в 
отличие от других зданий имеет железобетонные 
перекрытия. Это вообще первое здание с такими 
перекрытиями. Поэтому спрашивать, памятник 
архитектуры это или нет, просто нелогично. 

Именно на архитектурном поле и разверну-
лись все баталии. 

— С 30 декабря 2015 года была официаль-
но введена балльная система оценки всех объ-
ектов, претендующих на звание памятника, — 
рассказывает историк архитектуры и старший 
научный сотрудник НИИ теории архитектуры 
и градостроительства РААСН Александра Се-
ливанова. — Согласно ей каждому параметру 
здания присваиваются определенные баллы. На-
пример, строение допетровской эпохи получает 
150 баллов, а сталинская архитектура — всего 
50. Оценивается, связана ли история здания 
с известными людьми, есть ли оригинальные 
украшения — лепнина например. Неофициально 
такая балльная система использовалась давно, 
но теперь ее решили узаконить.

Мысль сама по себе неплохая, только 

получается, что здание в скупом конструкти-
вистском стиле, да еще и использовавшееся в 
промышленных целях, явно проиграет любому 
дому в завиточках и ангелочках, куда заезжал 
попить чайку Пушкин. 

Архитектурной ценности АТС в Моском-
наследии не признали: строение получило все-
го 176 баллов из 200 необходимых.  Согласно 
нововведениям, оценивать значимость буду-
щего памятника могут только специалисты из 
Москомнаследия.

Тучи нависли над зданием еще в 2013 году: 
именно тогда 12 АТС по всей Москве выставили 
на конкурс по проектированию. По сути, искали, 
что можно возвести на месте уже ненужных до-
мов. Еще три года застройщик договаривался 
с властями города, чтобы на месте памятника 
конструктивизма построить нечто более доход-
ное. Автор проекта нового здания признается: 
здесь есть и неоклассика, и отголоски сносимого 
конструктивизма. 

— Мне нравится само здание АТС, — призна-
ется Илья Машков, руководитель архитектурной 
мастерской, в которой родился проект жилого 
дома. — Но мне не нравится, где оно стоит. Оно 
совершенно не вписывалось в окружающую сре-
ду. Мы сделали свой проект, причем еще давно, 
в 2013 году, выиграли с ним конкурс. Мы акцен-
тируем угол в доме, сохраняем вертикальный 
ритм пилонов.

Оценивать новый проект защитники АТС 
даже не хотят. По их мнению, станции самое 
место именно там: на Покровском бульваре, по 
соседству со зданием казарм и иранским по-
сольством в стиле классицизма. Но рассуждать 
о стилях, которые к лицу или не к лицу нынешней 
Москве, можно до бесконечности.

У местных жителей к застройщикам есть 
вполне конкретные вопросы: «Если уж так хо-
телось заработать, почему нельзя было сохра-
нить здание в его естественном виде, изменив 
начинку?» 

— Под жилье или лофт приспособить АТС 
было нельзя: высокие потолки и маленькие окна 
делали пространство неуютным, — продолжает 
Илья Машков. — Вряд ли апартаменты там хорошо 
продавались бы.

При этом архитектор признает, что из теле-
фонной станции можно было бы с легкостью сде-
лать музей или общественное пространство. 

— В феврале этого года решали, включать 
ли Таганскую АТС в перечень выявленных объ-
ектов культурного наследия, — комментируют 
нам ситуацию в пресс-службе Мосгорнаследия. 
— Решили, что нет. Во-первых, объект имеет 
диссонирующий характер в ряду исторических 
зданий Покровского бульвара, представленного 
классическими зданиями и усадьбами XVIII–XIX 
вв. Во-вторых, оно утратило свое техническое 
назначение. И в-третьих, в Москве есть здания 
подобной типологии и стилевого направления, 
построенные в период 1920–1930-х гг. (здания 
АТС на Большой Ордынке, д. 25, АТС на Зубовской 
площади, д. 3, стр. 1, АТС на улице Арбат, д. 46, 
стр. 1, на Бакунинской улице, д. 5. 

Впрочем, сохранить АТС жители Покровского 
бульвара хотели неспроста. Их интерес — чисто 
материальный.

— Между моим домом — Казарменный пе-
реулок, 4, строение 1, — и АТС всего 5 метров, 
— возмущенно рассказывает местный житель 
Владимир. — Получается, что и до будущего двад-
цатиметрового котлована, который выроют для 
парковки, всего 5 метров. У нас все в ужасе: по 
дому могут просто пойти трещины!

Любовь КУЛЯБКО.

ШОЙГУ ПОДАРИЛ 
СВОЮ ФУРАЖКУ 
ЗА ЮМОР
Самыми веселыми в армии 
признаны курсанты  
из Воронежа
Курсанты девяти военных вузов срази-
лись в финале армейского КВН, чтобы 
выявить самую «веселую и находчивую» 
команду. В упорной и остроумной борь-
бе победу одержали учащиеся Военно-
воздушной академии им. Гагарина и 
Жуковского.

Всего, для того чтобы выступить на сце-
не Центрального академического театра рос-
сийской армии, боролись 33 команды. Острить 
будущим офицерам нужно было на «киношную 
и околокиношную» тематику, ведь фестиваль 

«веселых и находчивых» назывался «Вот ТАКОЕ 
кино!» и посвящен Году кино в России.

В финал пробились девять команд. Две 
команды из Санкт-Петербурга — «Невский ба-
стион» и «Утомленные спортом». Команда из 
Краснодара «Top secret», ребята из Костромы 
«Безопасная среда», московские курсанты из 
команды «Седьмое небо», команда «Пензенские 

артиллеристы», представители казанской обще-
войсковой академии «Экипаж», команда из Смо-
ленска «13-я страница» и курсанты из Воронежа 
«Седьмое небо».

Игра проходила по схеме, приближенной к 
классической кавээновской, и состояла из трех 
раундов. В «разминке» команды представляли 
себя, в «биатлоне» представители команд должны 

были шутить «на вылет», и финальный раунд — 
«музыкальный конкурс».

На зрителей наибольшее впечатление про-
извел момент, когда один из курсантов питерской 
команды «Утомленные спортом» с огромным 
букетом роз со сцены спустился в зал и сделал 
своей девушке предложение. Девушка очень 
растерялась, чуть было не заплакала, но все же 
под бурные овации зала приняла кольцо.

В итоге, после трех раундов, победу одер-
жали курсанты из Военно-воздушной академии 
Жуковского и Гагарина. Они и увезли в Воронеж 
главный приз — Кубок министра. Второе место 
разделили команды «Пензенские артиллеристы» 
и «Утомленные спортом». На третью ступень 
встали сразу три команды: «Невский бастион», 
«Безопасная среда» и «Top secret».

— Надеюсь, все то, что мы здесь увидели, 
не станет вашей профессией, потому что нам 
очень нужны такие замечательные, достойные, 
талантливые ребята в армии, — сказал глава 
военного ведомства Сергей Шойгу, вручая по-
бедителям Кубок министра обороны.

По традиции Шойгу подарил фуражку луч-
шему игроку. В этом году им стала курсант чет-
вертого курса Военного института физкультуры 
Марина Колесникова. Кроме того, министр по-
дарил свои часы самому активному болельщи-
ку — воспитаннику Московского суворовского 
военного училища Егору Ковенцову.

Александр СТЕПАНОВ.

ВИДЕО и ФОТО   
на сайте 
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Министр обороны подарил свою 
фуражку курсанту Военного 
института физкультуры Марине 
Колесниковой.
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Алексей Улюкаев 
предупреждает, 
что Минфин и 
ЦБ предлагают 
чересчур простые 
решения по выходу 
из кризиса.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
АКЦИЯ

меджлис ПРиЗНАН 
«мАРиОНеТКОЙ»

Во вторник Верховный суд 
Крыма признал меджлис 
крымскотатарского народа 
экстремистской организа-
цией. Как заявила главный 
прокурор полуострова Ната-
лья Поклонская, это организа-
ция сотрудничала с запре-
щенным в России движением 
«Хизб ут-Тахрир», а члены 
меджлиса были марионетка-
ми «западных кукловодов». В 
связи с этим она пообещала 
преследовать всех участни-
ков самопровозглашенного 
парламента крымских татар 
в России. «Меджлис нужен 
только для разжигания розни, 
ненависти, вражды...», — 
заявила Поклонская. 

Европейский суд по 
правам человека вынес 
решение по делу «Но-
викова и другие против 
России», облегчившее 
российский бюджет на 
34 620 евро. Несколько 
граждан России, которые 
были задержаны полицией 
во время одиночных пикетов 
и доставлены в отделы по-
лиции, пожаловались на это 
в Европу. По их версии, они 
действовали строго в рамках 
закона, ЕСПЧ полностью со-
гласился с заявителями. По 
версии ЕСПЧ, представители 
власти нарушили 10-ю статью 

европейской правозащитной 
конвенции, в соответствии с 
которой каждый «имеет право 
свободно выражать свое 
мнение». В общем, в итоге 

все обернулось для истцов не 
так уж плохо: нравственные и 
физические страдания возна-
граждены солидной денеж-
ной компенсацией. 

Известному блогеру Антону 
Носику предъявлено обви-
нение в экстремизме. Об 
этом он сам сообщил в Инста-
граме, выложив фотографии 
постановления о возбуждении 
уголовного дела по части 1 
статьи 282 УК РФ «Возбужде-
ние ненависти либо вражды, а 
равно унижение человеческого 
достоинства». Также с него 
была взята подписка о невы-
езде и надлежащем поведе-
нии. Поводом для уголовного 
преследования стала статья 
«Стереть Сирию с лица земли», 
которую автор разместил 
в своем «Живом журнале» 
в октябре 2015 года. Почти 
сразу после публикации След-
ственный комитет организовал 
проведение доследственной 

проверки. Было назначено не-
сколько экспертиз, в том числе 
лингвистических.  
Как рассказал адвокат Носика, 
по результатам третьей лингви-
стической экспертизы, прове-
денной волгоградской лабора-
торией, в тексте блогера были 
обнаружены «лингвистические 
признаки возбуждения вражды 
по отношению к сирийцам, 
выделяемым по национально-
территориальному признаку». 
Если вина Носика будет до-
казана, то в лучшем случае 
ему может грозить штраф до 
трехсот тысяч рублей или обя-
зательные работы. В худшем 
он может получить исправи-
тельные работы на срок до года 
либо лишение свободы на срок 
до двух лет. 

В среду перед сенаторами 
на пленарном заседании 
Совета Федерации высту-
пит Генеральный прокурор 
России Юрий Чайка. Он 
расскажет им, в частности, о 
массовой задержке зарплат 
в России. Только по данным 
Росстата, задолженность 
приближается к 4 миллиардам 
рублей, однако Чайка по-
лагает, что цифра занижена. 
Вероятно, генпрокурор будет 
просить законодателей уси-
лить ответственность работо-
дателя за задержку зарплат. 

Но у сенаторов иное мнение. 
Об этом «МК» рассказал 
председатель Комитета 
Совета Федерации по соци-
альной политике Валерий 
РЯЗАНСКИЙ.  
— К огромному сожалению, 
зарплату задерживают не 
только нечестные работо-
датели, но и вполне зако-
нопослушные, если им не 
хватает оборотных средств 
для своевременных расчетов 
с трудовыми коллективами. 
Если работодатель начнет 
буквально следовать норме 

Трудового кодекса о том, что 
зарплату нельзя задержать, то 
он будет вынужден сокращать 
штаты. И что лучше: уволить 
половину сотрудников и от-
править их на биржу труда или 
оставить всех, но дать по по-
ловине зарплаты, а остальное 
вернуть со временем? Мы 
всегда просим не проводить 
массовых увольнений. Лучше 
государство закроет глаза 
на задержку части зарплаты, 
чем начнет платить пособия 
по безработице огромному 
количеству людей. 

ГОРОДЗАКОН

ПРОТЕСТ

ОБОРОНА

СКАНДАЛ

ДЕНЬГИ

В мОсКВе сНОВА ЗАПРеТили шАуРму

есПЧ ЗАщиТил ПРАВА ПиКеТЧиКОВ-ОдиНОЧеК

иЗВесТНОГО БлОГеРА НОсиКА ОБВиНили В ЭКсТРемиЗме

сеНАТОРы Не хОТяТ ужесТОЧАТь НАКАЗАНие ЗА ЗАдеРжКу ЗАРПлАТы

ТРАНсПОРТНАя РеФОРмА ВОЗмуТилА ЧуКЧеЙ

Процессия на собачьих 
упряжках пронеслась по 
Москве — так чукчи выра-
жают свой протест против 
налога на снегоходы.  
Из-за введения нового 
побора на снегоходы и ква-
дроциклы жители Крайнего 
Севера вынуждены будут 

вновь пересесть на соба-
чьи упряжки. Как это будет 
выглядеть, они наглядно 
продемонстрировали, 
прокатившись на своем тра-
диционном виде транспорта 
по Москве утром во вторник, 
26 апреля. Прямо на этих 
упряжках они приехали в 

приемную Министерства 
промышленности и торговли 
России и вручили секретарю 
министра петицию об отме-
не грабительского для них 
налога. Чукчи, якуты, ханты, 
манси и другие малые на-
роды теперь с нетерпением 
ждут ответа. 

КАК ЧАСТО ВЫ БЫВАЕТЕ ЗА ГРАНИЦЕЙ  
(опрос «Левада-Центра»)

Два раза в год или 
чаще (2%)
Затрудняюсь ответить 
Один раз в год 
Один раз 
в несколько лет 
Раньше бывал(а), 
а теперь нет 
Никогда не бывал(а) 
за пределами бывшего 
СССР 59%

4% 5%

15%

13%

Таковы данные опроса, 
проведенного «Левада-
Центром». За последние два 
года число россиян, кото-
рые не планируют выезжать 
за рубеж, увеличилось на 
один процент. Как показало 
исследование, среди тех, у 

кого есть загранпаспорта, 
большинство составляют 
политики, руководители и 
служащие разного уровня. 
Правом обзавестись между-
народной книжицей мужчины 
пользуются чаще (31%), чем 
женщины (25%).

ЦИФРА

граждан России не имеют 
заграничного паспорта72%

РОссия и АсеАН 
РАсшиРяЮТ 

сОТРудНиЧесТВО
Россия будет расширять 
двустороннее сотрудниче-
ство со странами — чле-
нами АСЕАН. Об этом во 
вторник сообщил министр 
обороны РФ генерал армии 
Сергей Шойгу на заседании 
глав военных ведомств стран 
АСЕАН и РФ. Шойгу напомнил, 
что в 2016 году диалоговому 
партнерству Россия — АСЕАН 
исполняется 20 лет. 
— За прошедшие годы сделано 
немало. Сейчас главная за-
дача — обобщить достигнутые 
результаты и наметить долго-
срочные цели во всех сферах 
— политической, экономи-
ческой, гуманитарной. Они 
будут активно обсуждаться на 
предстоящем саммите Россия 
— АСЕАН, который пройдет 
в Сочи в мае, — сказал глава 
военного ведомства. Россия, 
по его словам, рассматривает 
страны АСЕАН как ключевых 
партнеров по обеспечению 
безопасности в Азиатско-
Тихоокеанском регионе.

В среду во всех регионах страны нотариусы будут оказывать бесплатные юридические 
услуги. Это связано со 150-летием нотариата в России. Торжества, посвященные этой дате, 
пройдут в столичном ЦМТ.

ОДНОЙ СТРОКОЙ

Студенты всей Москвы опе-
чалены: самое популярное 
блюдо — шаурму — снова 
хотят запретить. Как заявил 
руководитель Департамен-
та торговли и услуг Москвы 
Алексей Немерюк, сейчас 
заканчивают работу единич-
ные киоски, у которых пока 
не истекли договоры аренды: 
«Мы убираем с улиц шаурму. 
Ее больше не будет». По сло-
вам чиновника, виной всему 
ненадлежащие санитарные 
условия, в которых готовят 
блюдо. Впрочем, позже Алек-
сей Немерюк опроверг свои 
же слова, заявив, что речь 
идет об одном конкретном 
ларьке с шаурмой: «Нет ника-
кого запрета на шаурму, она 
есть, она продается, она и в 

ресторанах есть». Напомним, 
что избавиться от турец-
кого фастфуда пытались 
и раньше: его запрещали 
в 2006 и 2013 годах. 
— Конечно, по палаткам у ме-
тро это ударит, — рассказал 
«МК» менеджер ресторана 
восточной кухни. — А про-
фильные кафе не постра-
дают, хотя во многих из них 
условия не лучше. Москвичи 
же, скорее всего, просто 
начнут готовить блюдо дома: 
в Интернете есть множество 
простых рецептов. Или можно 
будет ездить за ней в Европу, 
там шаурму очень любят есть. 
Названия другие — дёнер-
кебаб, дюрюм, дюнер — а ре-
цепт практически такой же, как 
и везде.
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Один из самых «проходных» 

переходов закрыли на рестав-
рацию на станции метро «Суха-
ревская». Теперь, чтобы зайти 

в подземку, горожанам нужно сначала дойти до 
пешеходного перехода, находящегося в не-
скольких сотнях метрах от привычного места 
назначения, и проделать точно такой же путь, 
но по параллельному тротуару. Самые спешащие 
лавируют между машинами, которые стоят на 
светофоре. Ежедневно такая дорожная ситуация 
приводит если не к аварии, то к конфликту между 
пешеходом и автомобилистом — точно.

Страдают из-за проведения ремонтных 
работ и жители района Коптево, где ведется 
реконструкция Большой Академической улицы, 
начавшаяся еще в 2012 году. Пешеходы не могут 
дождаться зеленого света от двух, стоящих 
подряд, не синхронизирующихся друг с другом 
светофоров, потому и стараются как можно 
быстрее перебраться с улицы Прянишникова 
на Михалковскую. Специалисты Центра орга-
низации дорожного движения дают следую-
щий комментарий к сложившейся дорожной 
ситуации:

«Светофорный объект не передан на ба-
ланс организации, эксплуатирующей в Москве 
технические средства организации дорожного 
движения. После передачи указанного свето-
фора на баланс организации режим его работы 
будет скорректирован».

Впрочем, дорожную ситуацию не всегда 
усложняют ремонтные работы. Взять те же трам-
вайные остановки «посреди дороги». Здесь 
жизнь законопослушного гражданина находится 
только в руках автолюбителя. В Правилах до-
рожного движения, конечно, четко прописано 
обязательное поведение участников дорожной 
ситуации, в которой фигурирует трамвай. Но 
зачастую автомобилисты не сбавляют скорости, 
проезжая мимо электрической железной дороги, 
и, как бы мягче сказать, игнорируют пешеходов, 
которым визуально недоступна часть дорожного 
полотна.

Еще один пример. Чтобы перебраться на 
другую сторону улицы, москвичам приходится 
ждать зеленого света около двух минут на таких 
именитых и проходимых улицах, как Маросей-
ка, Покровка, Мясницкая. И это еще далеко не 
полный список «долгих светофоров». Поговорив 
с людьми, мы выяснили, на что они в основном 
жалуются: «На некоторых переходах есть свето-
фор, на некоторых нет, хотя по размеру переходы 
одинаковые. Там, где есть светофор, ожидание 
очень долгое — больше 100 секунд».

— Все светофоры в центральной части 
города находятся в координированном управ-
лении, при этом длительность цикла регулиро-
вания всех светофорных объектов, входящих в 
район координации, должна быть одинакова. 
Максимальная длительность определяется по 
самому сложному светофорному объекту. Ряд 
светофорных объектов имеют сложную конфи-
гурацию, много транспортных и пешеходных 

направлений, которые надо разводить во вре-
мени. В настоящее время проводится анализ 
возможности сокращения длительности на от-
дельных светофорных объектах с установкой 
кратного цикла регулирования (в 2 раза ниже от 
соседних). Такие работы уже выполнены и будут 
продолжены как в Центральном округе, так и в 
других округах, — уверяет Центр организации 
дорожного движения.

Что уж говорить о спальных районах, если 
даже в Центральном округе Москвы горожане в 
вопросе «бежать или не бежать» делают выбор 
в пользу первого, наиболее опасного метода 
перехода дорожного полотна. А если выбора нет, 
как, например, в ситуации с торговым центром 
«Вива!» района Северное Бутово? Здесь све-
тофоры установили только через 2 года после 
открытия магазина, хотя этот участок дороги — с 
повышенным уровнем опасности: дальность 
предыдущего светофора от торгового центра 
менее километра. За это время машины успе-
вают разогнаться, но не все успевают заметить 
10-секундный (для пешеходов) светофор.

— Аварии здесь происходят не раз в месяц, 
даже не раз в неделю, — говорит пенсионерка 
Татьяна Юрьевна. — Чтобы себя обезопасить, 
доезжаю до следующей автобусной остановки, 
перехожу дорогу там и проезжаю одну остановку 
в обратную сторону. Одна перейти на таком 
страшном переходе никогда не смогу, а проезд 
все равно бесплатный.

Еще хуже ситуация обстоит в противопо-
ложном от Бутова районе — Алтуфьевском, на 
пересечении Алтуфьевского шоссе и улицы 
Пришвина, около торгового центра «Маркос 
Молл». Проблема в том, что светофоров там 
никогда и не было, хотя на этом участке на-
блюдается активное движение как машин, так 
и пешеходов.

— Каждый раз можно писать завещание, 
когда переходишь здесь дорогу, — грустно 
усмехается жительница Алтуфьевского района 
Мария. — Нет светофора для пешеходов, для 
машин тоже. Зато есть зебра и перекресток с 
двусторонним движением. «Алтуфьево» — ко-
нечная станция метро, но не деревня же!

«Алтуфьевское шоссе — Илимская улица — 
улица Пришвина: обращений очень много, долго 
не проектировали, работы планировалось про-
вести в рамках реконструкции Алтуфьевского 
шоссе. В настоящее время решается вопрос о 
включении указанного адреса в Адресный пере-
чень проектирования объектов светофорного 
хозяйства в Москве на 2016 год, — ответили нам 
в Центре организации дорожного движения.

Будем надеяться, что ответы специали-
стов как можно скорее воплотятся в дела. И 
москвичам не придется возвращаться на де-
сяток лет назад, когда на Кудринской площади 
пешеходы ожидали «зеленого человечка» по 
16–18 минут.

Мария КУЗНЕЦОВА.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   27 апреля 2016 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Иван СТАРОДУБЦЕВ, политолог

3
ИСПЫТАНИЕ БРЮССЕЛЕМ
Наметилась тенденция по вовлечению России в незаконную 
иммиграцию да еще и с политическим привкусом

Прошло уже больше месяца с подписания 
Брюссельского соглашения, призванного если 
не положить конец, то существенно сократить 
так называемую «иррегулярную миграцию» в 
Европейский союз через турецкую территорию. 
Опубликованный Европейской комиссией в конце 
апреля первый отчет о проделанной работе ра-
портует о том, что бизнес-модель контрабанды 
беженцев получила чувствительный удар, а сами 
беженцы — сигнал о том, что для переселения в 
Европу существуют легальные механизмы и им 
лучше «сушить весла», причем в прямом смысле 
этого слова.

Впрочем, вряд ли стоило ожидать от этого 
документа какой-либо иной тональности, от-
личной от оптимистической. В конце концов, у 
каждого своя работа, в том числе у Еврокомиссии 
и у авторов документа.

Про себя же заметим, что контрабанда 
беженцев в Европу, как сирийцев, так и арабо-
африканского интернационала, к настоящему 
времени сложившийся международный бизнес, 
ежегодный оборот которого, по оценкам Интер-
пола, составляет около 6 миллиардов евро в год. 
Даже эта — не исключено, заниженная — оценка 
заставляет сомневаться в возможности победы 
над явлением одним росчерком паркеровского 
пера в Брюсселе. Возведение барьеров на пути 
в Европу, конечно, усложняет жизнь контрабан-
дистам, но вместе с тем и повышает рентабель-
ность их занятия.

Но вот что намного важнее денег: тех, кто 
бежит от войны и геноцида, можно остановить 
только силой оружия, как бы цинично это ни 
звучало. Люди отчаявшиеся, которым нечего 
терять, способны на чудеса выживаемости и при-
способляемости. Конечно, не всеми беженцами 
двигает мощная мотивация «жизнь или смерть» 
для себя и членов своей семьи, выталкивающая 
их с насиженных мест. Но и реальных беженцев, 
и тех, кто пытается воспользоваться ситуацией, 
манит образ далекой Европы, где можно про-
сить «счастье для всех даром» и чтобы «никто 
не ушел обиженным». 

Однако у вопроса есть и другая сторона. 
Каждый раз, когда сталкиваешься с тем, что 
подсовывается в качестве готовой аксиомы, 
имеет смысл остановиться и задействовать 
логический аппарат. Так называемый «мигра-
ционный кризис в Европе» сильно смахивает 
на попытку создания и внедрения очередного 
мифа в массовое сознание. Раздутое внима-
ние средств массовой информации именно к 
европейским болячкам на фоне замалчивания 
или полного игнорирования событий в других 
регионах мира, безусловно, способствует вы-
ключению критического мышления.

Ближний Восток не одно десятилетие в огне, 
про находящуюся за чертой бедности Африку ни 
слуху ни духу, как будто и нет целого континента. 
Что там происходит с беженцами и перемещен-
ными лицами, никто толком не знает и, кроме 
специалистов, не интересуется. Однако зафик-
сированный в 2015 году всплеск миграционного 
потока в направлении Европы сразу привлек 
к себе внимание мировой общественности и 
породил вал заявлений панического характера 
о том, что, дескать, зашатались основы «евро-
пейского дома», и об угрозе для — ни много ни 
мало — «колыбели и средоточия» современной 
цивилизации.

В этой связи имеет смысл вспомнить о том, 
что в ходе продолжающейся уже шестой год 
сирийской гражданской войны в Иорданию при-
было 640 тысяч беженцев, в Ливан — свыше 1 
миллиона, в Турцию — около 2,7 миллиона. Чтобы 
понять, много это или мало, уместно отнести эти 
цифры к численности местного населения. Так 
вот, относительные показатели для Иордании — 
1 к 10, для Ливана — 1 к 4, а для Турции — 1 к 27. 
Для Европейского союза, пережившего в 2015 
году наплыв беженцев числом около 900 тысяч 
человек в результате открытия «турецкого вен-
тиля», этот показатель составляет 1 к 588...

Так что не рано ли бить в колокола о «ми-
грационном кризисе» и о «глобальном вызове» 
отдельно взятой Европе, особенно на фоне под-
линно тяжелого положения в странах Ближнего 
Востока и, в частности, в государствах, непо-
средственно соседствующих с Сирией? Не луч-
ше ли вспомнить о том, что Европейский союз 
был в ряду бурно приветствовавших события 
«арабской весны» и принимал самое деятельное 
участие в деле «демократизации» региона и 
свержения «ближневосточных тираний»?

Признаться, порядком набили оскомину 
пространные рассуждения о кризисе либера-
лизма, выражаясь яснее, о неспособности ев-
ропейского сообщества обеспечить порядок в 
собственном доме, когда меньшинство сразу 
по прибытии не только требует для себя прав, 
равных с коренным населением, и денежного 
пособия, но и пытается диктовать местному 
большинству нормы поведения. Совсем вот 
не ясно, почему идеологический тупик должен 
освобождать соавторов пожара в регионе от от-
ветственности или служить для них смягчающим 
обстоятельством?

Вместо зрелой и ответственной позиции, 
которую можно было бы ожидать от «цитадели 
современной цивилизации», Европа, затеявшая 
торг с Турцией, в очередной раз предстала не в 
образе «старушки», как ее привыкли любовно на-
зывать, а в облике «старухи-процентщицы». Торг 
получился настолько некрасивый как по форме, 
так и по содержанию, что многие правозащитные 
организации наотрез отказались от участия в 
реализации «прорывных» решений Брюссель-
ского соглашения. Многие из них не стесня-
лись использовать эпитеты «работорговля» и 

«фашизм», комментируя согласованную между 
европейцами и турками модель обмена каждого 
«неправильного» беженца, высылаемого из ЕС, 
на одного «правильного», направляемого в от-
вет из Турции.

Дальше — больше... Откровенно изумляет 
перформанс ее превосходительства госпожи 
Сильви Листхауг, главы вновь созданного в Нор-
вегии министерства иммиграции и интеграции, 
которая под вспышки фотокамер на истекшей 
неделе совершила показательный заплыв вокруг 
надувной лодки в акватории Эгейского моря в 
районе острова Лесбос. Как следовало из по-
следовавших пояснений, этот опыт позволил 
ей почувствовать эмпатию к беженцам и будет, 
дескать, весьма полезен в дальнейшей работе. 
С чего самоотверженный министр решила, что 
хоть кто-то из беженцев располагает гидроко-
стюмом, а не дешевеньким фейковым спаса-
тельным жилетом, который только выглядит 
таковым, а на деле вместо того, чтобы держать 
на воде, под нее утягивает, — норвежская на-
родная загадка.

Также весьма любопытно во всей истории 
с евро-турецким соглашением по беженцам то, 
как в нем оказались договоренности по воз-
можному введению с июня 2016 года безвизо-
вого режима в Европу для граждан Турецкой 
Республики. Если таким образом европейские 
переговорщики пытались перехитрить турок, 
взяв на себя обязательства, не имея в виду их 
исполнять, то их надо немедленно увольнять с 
вердиктом «профнепригодность».

Вот теперь у старушки Европы на горле 
рука президента Турции Эрдогана, которому 
безвизовый режим кровь из носу как нужен для 
решения внутриполитических задач. И турецкие 
граждане гарантированно его получат, посколь-
ку отмена визовых ограничений оказалась на-
мертво привязана к обязательствам Турции по 
сдерживанию потока беженцев в направлении 
Европы. Процитируем расставляющее все точки 
над «i» заявление премьер-министра Ахмета 
Давутоглу: «В том случае если к июню месяцу 
не будет освобождения от виз, Турция в свою 
очередь не будет делать того, что ей положено». 
В общем, европейцы, которые предприняли 
простодушную попытку откупиться от Турции и 
окончательно превратить ее в «спецприемник» 
для беженцев, сами себя загнали в угол, не гово-
ря уже об ущербе для собственного имиджа.

Следует подчеркнуть, что Брюссельское 
соглашение интересует нас далеко не факуль-
тативно. Очевидно, что помимо ЕС и Турции, 
достигших между собой неоднозначных догово-
ренностей, ситуация с сирийскими беженцами 
напрямую касается и России.

Во-первых, Российская Федерация, начав-
шая по приглашению официального Дамаска во-
енную операцию, больше не является сторонним 
наблюдателем гражданской войны в Сирии. На-
против, наша страна открыто провозгласила свое 
участие в урегулировании конфликта, тем самым 
добровольно приняв на себя ответственность за 
ситуацию в Сирийской Арабской Республике не 
только перед ее официальным руководством во 
главе с Башаром Асадом, но и перед населени-
ем. Ревниво следя за успехами отечественных 
ВКС, западные официальные лица за последнее 
время уже не раз успели обвинить Россию в 
ухудшении гуманитарной обстановки в регионе 
и даже в провоцировании потоков беженцев в 
направлении Европы.

Во-вторых, в прошлом году зафиксирован 
растущий спрос со стороны граждан Ближнего 
Востока, включая сирийцев, на незаконное ис-
пользование России в качестве транзитной тер-
ритории для попадания в страны Европейского 
союза через Финляндию и Норвегию. Отчет о 
реализации брюссельских договоренностей пря-
мо указывает на так называемый «арктический 
маршрут» в качестве одной из наметившихся аль-
тернатив традиционным средиземноморскому и 
эгейскому путям. Согласно заявлениям офици-
альных лиц указанных стран, в 2015 году таким 
образом в Финляндию попало около 700 человек, 
а в Норвегию — приблизительно 5400 человек. 
Цифры эти российской стороной оспорены не 
были, а бросающаяся в глаза экзотичность «за-
полярного маршрута» дала повод европейцам 
громко объявить о сознательном использовании 
Россией «миграционного оружия» в качестве 
инструмента «гибридной войны» против За-
пада. При взгляде на цифры и сравнении их 
с транзитом через турецкую территорию эти 
заявления смотрятся не слишком серьезно. Но 
факт остается фактом: наметилась тенденция по 
вовлечению России в незаконную иммиграцию, 
да еще и с политическим привкусом.

Имея в виду подчеркнутую щепетильность 
руководства Российской Федерации в том, что 
касается внешнеполитического курса страны, 
имело бы смысл ясно артикулировать свою по-
зицию по Брюссельскому соглашению, как в 
целом, так и применительно к возникшему на 
нашей территории «арктическому маршруту». А 
также достичь соответствующих договоренно-
стей с приграничными Финляндией и Норвегией, 
исключающих после своего вступления в силу 
любые спекуляции на тему «управляемой мигра-
ции» как средства оказания давления на евро-
пейское руководство. Причем следует сделать 
это таким образом, чтобы при решении весьма 
деликатного и болезненного гуманитарного во-
проса не подхватить «брюссельский синдром» 
и сохранить лицо там, где его намного легче по-
терять, что наглядно продемонстрировал опыт 
Европейского союза и Турецкой Республики, 
заключивших весьма сомнительную, как ни по-
смотри, сделку...

АРМИЯ БЕРЕТ  
НА ВООРУЖЕНИЕ 
«СТРЕЛЯЛКИ»
Компьютерные  
игры станут  
неотъемлемой частью 
подготовки российских 
военных

СИЛОВИКИ

ГОРОД

Минобороны России будет обучать 
новобранцев военному делу при 
помощи компьютерных игр. «Стре-
лялки», игры в жанре аction, авиа- и 
танковые симуляторы могут стать 
неотъемлемой частью подготовки 
российских военных. Для того что-
бы виртуальная реальность помогла 
лучше понимать военные реалии, 
военное ведомство намерено 
привлечь ведущих разработчиков 
компьютерных игр.

Не секрет, что ведущие армии мира 
давно поставили «под ружье» компьютерные 
игры. К примеру, культовая американская 
стрелялка America’s Army помогла Пента-
гону ускорить внедрение симуляторов в 
армию США. А игра Virtual Battle Space, кото-
рая была проспонсирована министерством 
обороны Великобритании, направлена как 
на подготовку новобранцев, так и для того, 
чтобы потенциальные призывники пони-
мали, как британские солдаты готовятся и 
обучаются боевым действиям.

В российской армии также считают, что 
новейшие информационные технологии мо-
гут быть использованы как в обучении лич-
ного состава, так и для повышения интереса 
к деятельности Вооруженных сил РФ. 

Так, главное управление развития ин-
формационных и телекоммуникационных 
технологий Минобороны планирует при-
влечь к участию в форуме «Армия-2016» 
отечественных разработчиков игровых про-
граммных продуктов, а также представить 
современные разработки в области вирту-
альной реальности.

«На сегодняшний день компьютерные 
игры в жанре action, 3D-shooter, авто-, авиа-
симуляторы наиболее популярны у моло-
дежи, они позволяют развивать умения и 
навыки по управлению вооружениями, фор-
мируют командный дух, обучают основам 
тактики, знакомят с тактико-техническими 
характеристиками вооружения и во-
енной техники», — сообщили в военном 
ведомстве.

Сейчас в Минобороны изучают эти тех-
нологии, чтобы оценить, как их внедрение в 
процесс обучения может улучшить адапта-
цию молодых специалистов к применению 
современных высокотехнологичных образ-
цов вооружения и военной техники.

Военный эксперт Виктор Мурахов-
ский считает, что пока внедрение таких 
разработок больше носит пропагандист-
ский характер и в первую очередь является 
инструментом для привлечения внимания 
молодежи к службе в Вооруженных силах, 
чем реальной помощью в обучении солдат. 
«То, что реально используют для обуче-
ния, — это компьютерные программы для 
тренажеров, для подготовки органов воен-
ного управления, они сильно отличаются от 
того, что используется геймерами, — сказал 
эксперт. — Надо понимать, что главное для 
создателей военных игр — это извлечение 
прибыли и создание игрового мира, кото-
рый будет увлекать. Сам процесс военного 
управления, организации боя — это весьма 
скучное, нудное занятие, которое вряд ли 
вызовет интерес у любителей игр». 

Вместе с тем Мураховский считает, что 
если в эти программы будут вкладываться 
реальные деньги, тогда дело пойдет. В пер-
вую очередь нужно адаптировать реальные 
профессиональные симуляторы, которые 
стоят на вооружении российской армии, под 
интересы любителей компьютерных игр.

— Внедрение таких игр вполне может 
быть одной из ступенек подготовки моло-
дого бойца, однако нужно понимать, что, 
только играя в военные игры на компьютере, 
ты толком ничему не научишься, нужна ре-
альная практика, — сказал Мураховский.

Александр СТЕПАНОВ.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

КТО НЕ РИСКУЕТ — ТОТ НЕ ПЕШЕХОД

Вечером 25 апреля в центре Еревана, 
на улице Алабяна, один из пассажиров 
автобуса №63 взорвал себя вместе 
со своими попутчиками. В результате 
два человека, включая преступника, 
погибли, восемь получили ранения. 
Несмотря на панические настроения, 
постепенно овладевающие обществом 
на фоне террористической угрозы, 
идущей с Ближнего Востока, причиной 
трагедии в Армении оказалась не акция 
устрашения, а ссора в семье дважды 
судимого уголовника.

В автобусе в момент взрыва находились 
10 человек, включая водителя. Из них постра-
давшими оказались Асмик Мелконян, 1963 года 
рождения, Ануш Егикян, 1979 года, Арутюн 
Терзян, 1971 года, Эдгар Гаспарян, 2002 года, 
Анаит Микаелян, 1994 года, Роланд Ходжаян, 
2001 года, Артур Маргарян, 1994 года, и Арегназ 
Галечян, 1955 года рождения. Имена двух по-
гибших не разглашаются. Раненых в больницу 
доставили не кареты «Скорой помощи», а так-
систы, дежурившие неподалеку.

Подростки Гаспарян и Ходжаян находятся 
в тяжелом состоянии. Одному из них успешно 
провели сложную операцию на конечности, 
чтобы избежать ампутации. Самочувствие 
52-летней Асмик Мелконян оценивается как 

удовлетворительное. Больше всех повезло 
21-летнему Маргаряну — он уже выписался. 
Состояние остальных пассажиров средней 
степени тяжести. Есть среди пострадавших и 
беременная женщина — Ануш Егикян, но, по 
словам врачей, ни ей, ни ее ребенку ничто не 
угрожает. За выздоровлением пострадавших 
лично следит глава Минздрава Армении Армен 
Мурадян.

О самом взрыве пострадавшие почти 
ничего не помнят. Например, Микаелян рас-
сказывает, что сидела сразу за водителем, а 
когда очнулась после взрыва, увидела, что вся 
усыпана осколками стекла. Сидевший рядом с 
ней парень помог встать, а прохожие достали 
ее из салона и отправили в больницу.

Изначально среди причин, повлекших за 
собой трагедию, наблюдатели рассматривали 
две главные версии: неисправность автобуса 
и террористический акт. В пользу первого ва-
рианта говорило то, что такой же автобус, при-
надлежавший той же компании, перевернулся 
в прошлом году в Туле. Тогда из 59 пассажиров 
9 погибли и более 30 травмировались. Но, во-
первых, в тот раз водитель заснул за рулем, а 
во-вторых, в транспортном управлении Еревана 
заверили, что в минувший понедельник маши-
на, произведенная в 2007–2008 году, вышла на 
маршрут в исправном состоянии.

Вторая версия трагедии подкреплялась 
информацией о том, что взорвался не газ и не 
дизель, а нечто «фугасного типа» в руках одного 
из пассажиров или под его сиденьем. При этом в 
полиции сразу отметили, что взрыв был не оско-
лочным и повлек за собой лишь взрывную волну. 
Сторож автомобильной стоянки, расположенной 
недалеко от места происшествия, признался, 
что слышал два мощных взрыва, которыми вы-
било все стекла в ближайшем доме.

Правоохранители обнаружили на месте 
взрыва симку мобильного телефона и уста-
новили ее владельца. Им оказался погибший 
при взрыве ранее дважды судимый гражданин 
Армении, в квартире которого обнаружили тро-
тил, детонаторы и различную проводку. Найде-
на телефонная карта и второй жертвы, но его 
тело так сильно изуродовано, что необходима 
ДНК-экспертиза. Обыски прошли и в домах 
пострадавших, но версия об их причастности 
не подтвердилась.

Тем не менее версия теракта оставляла без 
ответа два важных вопроса: кто и зачем решил 
взорвать автобус? Ни одна террористическая 
организация не сделала никаких заявлений по 
этому поводу.

Действительность оказалась прозаичной. 
Правоохранительные органы выяснили, что 
дважды судимый уголовник вез бомбу в дом 
своих родственников, с которыми накануне 
поругался на бытовой почве. Следователи воз-
будили уголовное дело по статье «Производ-
ство, хранение, перевозка либо сбыт товаров 
и продукции, выполнение работ или оказание 
услуг, не отвечающих требованиям безопас-
ности, повлекшие по неосторожности смерть 
двух или более лиц». 

Артур АВАКОВ.

SOSЕДИ

Еще недавно пешеходам не нужно было рисковать 
жизнью. Но после сноса торговой точки один из входов 
на станцию метро «Сухаревская» стал непригоден для 
передвижения людей, и его пришлось закрыть.

СКАНДАЛ

Ситуация с оформлением столицы в 
рамках фестиваля «Московская весна» 
обернулась скандалом на всю Москву. 
В Интернете появилась информация, 
что странное произведение искусства, 
известное как «Голова девушки», обо-
шлось более чем в 2 миллиона рублей, 
а выигравшая тендер на фестивальное 
украшение города компания связана с 
дочерью депутата Мосгордумы и кино-
актера Евгения Герасимова.

Пока народ в различных чатах обсуждает, 
точнее, осуждает художественные особенности 
головы (от греха подальше ее уже перенесли с 
Пушкинской площади), партия «Яблоко» рас-
пространила релиз с результатами собствен-
ного расследования. Глава антикоррупционного 
центра партии Сергей Митрохин предполагает, 
что на «Московской весне» украдут 100 млн ру-
блей. По информации центра, торговые места 
на фестивале распределяются без проведения 
торгов, да еще и за деньги (по 500 тыс. рублей с 
носа), а фирма-организатор — ООО «Московский 
сувенир плюс» — связана с дочерью депутата 

Ольгой Герасимовой. Митрохин отмечает, что 
«Московскому сувениру» третий год перепадают 
крупные заказы от Департамента торговли, хотя 
заявка на торгах от них — единственная. А дочка 
депутата — один из учредителей компании.

— Никакого отношения к «Московской вес-
не» ни я, ни моя дочь не имеем. Подозреваю, что 
Сергею Митрохину просто хочется поднять свой 
рейтинг и каким-то образом приблизиться к мое-
му, — заявил «МК» сам Евгений Герасимов. — Что 
же касается этой головы, то такое ощущение, что 
она будто из-за рубежа к нам прилетела. Если 
бы оформлением занимался я, я бы исходил из 
народных российских традиций. У нас много 
достойных сюжетов в литературе. Взять хотя 
бы «Снегурочку» Островского. В свое время я 
играл в ней Леля, Берендея играл Лемешев, 
а Весну — молоденькая Верочка Алентова. Она 
была чудо как хороша, и могла бы быть взята за 
основу художниками. Это было бы интересно 
и понятно. Но что сделано, то сделано... Хотя, 
с другой стороны, я сам видел, что молодежь 
около этой головы веселится, фотографируется. 
Моя дочка, если бы занималась оформлением 
города, с папой наверняка посоветовалась бы, 
я для нее авторитет. Но она никакого отношения 
к этому фестивалю не имеет. А если бы имела, 
я бы не видел в этом ничего плохого. Если бы она 
выиграла такой грант, я бы гордился. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Евгений Герасимов: «Отношения 
к «Московской весне» ни я,  
ни моя дочь не имеем»

ДЕПУТАТ ОПРОВЕРГ УЧАСТИЕ В ОФОРМЛЕНИИ СТОЛИЦЫ
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«ШАХИД» ОКАЗАЛСЯ ЗЛЫМ РОДСТВЕННИКОМ
Взрыв автобуса в Ереване признали не терактом, 
а результатом семейной ссоры 

Апокалипсис сегодня
По данным ученых, в 2015 году впервые 

в современной истории средняя температура 
планеты оказалась на 1,02оC выше той, которую 
фиксировали в позапрошлом веке.

Согласно доминирующей теории, именно 
деятельность человека — сжигание нефти, газа, 
угля, промышленные выбросы — приводит к 
парниковому эффекту, который вызывает эти 
негативные явления.

Если государства всерьез не занимались 
бы проблемой охраны окружающей среды, то 
к 2100 году температура на планете поднялась 
бы на 3,7—4,8оС. При этом, как утверждают 
климатологи, необратимые последствия для 
экологии наступят уже при потеплении более 
чем на 2оС.

Что это означает на практике? Например, 
страны Средней Азии, Кавказ окажутся  не 
пригодными для жизни людей. При текущей 
динамике роста выбросов уже через 50 лет 
средняя температура воздуха там составила 
бы 74—77оС.

В специальном исследовании «Климати-
ческий хаос», подготовленном российскими 
экологами при участии ИТАР-ТАСС, говорится, 
что в результате таяния ледников на полюсах 
земли и повышения уровня мирового океана 
будут затоплены значительные территории 
в США, Бразилии, Великобритании, Италии, 
Германии, Дании, Бельгии, Ираке, Таиланде 
и Вьетнаме. Серьезный ущерб грозит Китаю 
и Японии. Полностью или частично окажутся 
под водой Нидерланды, Бангладеш, островные 
государства, такие как Багамы, Мальдивы.

Существуют прогнозы исчезновения до 
30-40% видов растений и животных, посколь-
ку их среда обитания будет изменяться бы-
стрее, чем они смогут приспособиться к новым 
условиям.

Потепление отрицательно скажется на уро-
жайности, что приведет к продовольственным 
проблемам. К 2080 году число людей, сталки-
вающихся с угрозой голода, может возрасти на 

600 млн человек. Плюс появится острая нехватка 
питьевой воды.

Россия в стороне от этих глобальных про-
блем не останется. Специалисты Росгидромета 
говорят, что в нашей стране средняя годовая 
температура растет в 2,5 раза быстрее, чем во 
всем мире. Наиболее активно потепление идет 
в северных районах.

Для любителей теплой погоды в этих ново-
стях ничего хорошего нет: при неуправляемом 
росте температуры южные регионы России 
превратятся в пустыню, а в  Сибири вместо 
мягкого климата количество болот увеличится 
почти в три раза. 

По данным Минприроды, с 1990 по 2010 
год количество природных катастроф возросло 
почти в четыре раза и продолжает увеличиваться 
примерно на 6—7% в год. Российские экологи 
предсказывают, что в течение следующих деся-
ти лет их число может удвоиться, а ежегодный  
ущерб уже достигает 30—60 млрд рублей.

Или возобновляемая 
энергетика
Понятно, что полностью предотвратить из-

менения климата человечеству вряд ли удастся. 
Но можно заниматься сдерживанием роста 
температуры, чтобы избежать необратимых 
последствий. Для этого, в первую очередь, 
необходимо ограничить выбросы парниковых 
газов, развивать альтернативную энергетику.

Вот, собственно, на это направлено Па-
рижское соглашение по климату, подписанное 
в прошлую пятницу в штаб-квартире ООН.

 Государства взяли на себя обязательства к 
2020 году разработать национальные стратегии 

перехода на низкоуглеродную экономику, при-
нять планы по снижению выбросов, ежегодно 
выделять в международный «Зеленый климати-
ческий фонд» $100 млрд для помощи развиваю-
щимся странам. По словам главы Минприроды 
Сергея Донского, сейчас Россия занимает 5-е 
место после Китая, США, Индии, ЕС по выбросу 
парниковых газов. Наша страна взяла на себя 
обязательства снизить к 2020 году выбросы 
парниковых газов до уровня не более 75% от 
объема 1990 года.

Причем развитие альтернативной энерге-
тики не  всегдя  означает новое строительство. 
Гидроэнергетические компании страны уже не-
сколько лет соревнуются, реализуя программы 
модернизации оборудования. Государственные 
компании, как водится, показывают самые мас-
штабные программы, а частные — самые эффек-
тивные. Так, к 2018 г. гидростанции ЕвроСиб-
Энерго увеличат выработку на 1,5 миллиарда кВт 
в год при использовании того же объема воды, 
что сопоставимо по эффекту со строительством 
новой ГЭС.  Государственная РусГидро обещает, 
что через три года в компании не останется ни 
одной турбины, выработавшей свой ресурс. 

Чиновники уже подготовили проект рас-
поряжения правительства о включении в спра-
вочники наилучших доступных технологий тре-
бований к показателям выбросов парниковых 
газов. Следующим шагом должно стать приня-
тие закона о государственном регулировании 
выбросов CO2.

«Многие задаются вопросом, что Париж-
ское соглашение даст России? — говорит член-
корреспондент РАН, депутат Госдумы Владимир 
Грачев. — Во-первых, в отличие от Киотского 
протокола, где у России одни обязательства, в 
новом документе учтены наши интересы. Дело 
в том, что на долю нашей страны приходится 
более 70% бореальных лесов и около 25% ми-
ровых лесных ресурсов, которые поглощают 
парниковые газы. Соглашение предусматривает 
восстановление и учет роли лесов в улавливании 
углекислого газа.

Во-вторых, повышается роль атомной 
энергетики, единственной не выбрасывающей 
парниковые газы. Мы лидеры в этой области. 
Неизбежно появятся многомиллиардные зака-
зы. На долю альтернативных возобновляемых 
источников энергии сейчас приходится всего 
2% мирового потребления, а атом уже дает 16% 
электроэнергии мира. В некоторых развитых 
странах — больше 70%».

Кроме того, реализация новой экологи-
ческой доктрины даст толчок к развитию ги-
дроэнергетики, в частности, проекта азиатской 
энергетической суперсети, которая позволила 
бы осуществлять переток избыточной энергии 
ГЭС из восточной части России в страны Азии, 
энергетика которых базируется на угле. Именно 
на гидроэнергетику с учетом климатических 
условий и богатства водных ресурсов Сибири 
нужно делать ставку.

Сергей КРАПИВИН.
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НАЛОГА 
НА ВОЗДУХ 
НЕ БУДЕТ

Россия подписала новый Парижский 
договор по климату. В условиях деше-
веющего традиционного энергетиче-
ского сырья (нефти, газа, угля) новое 
соглашение даст мировой толчок к 
развитию альтернативных проектов, 
вроде атомной и гидроэнергетики. 
Это, несомненно, большой плюс для 
отечественной экономики.

Будем развивать чистую 
энергетику

22 апреля 2016 года Россия в числе 175 
стран подписала Парижское соглашение по 
борьбе с глобальным изменением климата.



c 1-й стр.
Об официальном про-
щании с бывшим гла-
вой сызранской по-
лиции стало известно 

накануне вечером. 
 — Так как хоронить Андрея Виль-

гельмовича с супругой родственники 
решили на их родине, в Омске, и дале-
ко не все его коллеги смогут вылететь 
туда, то прощание организовали здесь, 
— делились сослуживцы Гошта. — Сде-
лаем все честь по чести. С оркестром. 
С почетным караулом. С речью высту-
пят глава города и области, депутаты. 
Уважаемые люди соберутся. Не ударим 
в грязь лицом перед всей страной. До-
стойно проводим человека.

 Проводили Андрея Гошта по меркам 
Сызрани действительно достойно. 

 Прощание с погибшим было назна-
чено на 8 утра. На траурное мероприятие 
отвели ровно час. Собственно, как было 
заявлено в протоколе, так и вышло. Минута 
в минуту.

 Народ на центральной площади Сыз-
рани, у драмтеатра, начал собираться с 7.30 
утра. Никакого оцепления не было. 

 — Как все будет происходить? — по-
интересовалась я у полицейского.

— Как бог на душу положит. Никаких 
специальных распоряжений не следовало. 
Думаю, все тихо, спокойно пройдет. У нас 
механизм действий на этой площади, от-
лаженный годами. Правда, обычно здесь 
устраиваем праздники, редко — митинги. 
Прощание — первый раз на моей памяти. Но 
все проходит без эксцессов. Городок-то у нас 
тихий, мирный, сами видите, — улыбнулся 
молодой человек. 

 Тем временем народ на площадь не 
спешил подтягиваться. 

 — Мало народу что-то. А вдруг никто не 
придет? — явно волновались собравшиеся 
здесь женщины с цветами. По всей видимо-
сти, они отвечали за массовость. 

 — Мы специально решили так рано 
начать, в 8 утра, чтобы горожане до начала 
рабочего дня успели проститься с Андреем 
Вильгельмовичем, — пояснили мне знаю-
щие люди. — Как раз в 9.00 вся процедура 
закончится, и люди спокойненько отпра-
вятся на службу. 

Тем временем местные журналисты 
брали интервью у собравшихся. Со всех 
сторон на камеру люди говорили одно и 
то же: «При Гоште порядок был, он всех ал-
кашей прогнал из города», «С цыганами 
разобрался, которые наркотиками торго-
вали», «Прикрыл пункты сбора металла», 
«С коррупцией боролся». 

 Журналисты Сызрани дружно кивали 
головой. 

 Вскоре на ступеньках драмтеатра поя-
вились высокие чиновники — глава Сызрани 
Николай Лядин и глава района Анатолий 
Дулин. Корреспонденты рванули к ним.

 — Какие праздники устраивали при 
Андрее Вильгельмовиче, нам все завидо-
вали. Вот здесь на площади он умел в два 
счета порядок организовать, — вздыхали 
мужчины. 

 — А «разливаек» при нем правда мень-
ше стало? — спрашивают журналисты. 
Видимо, «разливайками» здесь называют 
людей, которые продают на дому само-
дельный алкоголь.

 — Конечно. Их вообще не стало, — 
кивают интервьюеры. 

 Зрители, наблюдавшие за беседой, 
тихонечко зааплодировали. 

 Около входа кучкуется группа ста-
рушек. С ними тоже ведут беседу журна-
листы. Бабушки жалуются на проблему 

алкоголизации страны. Одна читает на 
камеру стихи собственного сочинения. 
Слышу лишь первые строчки: «Пиво нацию 
сгубило…».

 — А вы-то хоть раз общались лич-
но с погибшим? — спрашиваю пожилых 
женщин.

— Я нет, — смущается одна.
— Я его два раза по телевизору видела, 

— поднимает руку вторая. 
— А я лично с ними встречалась. В 

наш совет ветеранов он приходил, — рада 
выделиться среди подружек та самая, что 
зачитывала стихи. 

— Сюда пришли зачем, если не были 
даже знакомы с Гоштом? 

— Так нам председатель совета вете-
ранов Николай Потапов позвонил и сказал 
непременно присутствовать на прощании. 
Вот мы и пришли. 

— Я по доброй воле здесь, — толкает 
подругу другая женщина.

Старушки быстренько ретируются. По-
няли, что-то лишнее брякнули. 

— Вы куда, барышни? — кричит им 
вслед поэтесса. — Давайте вместе держать-
ся. Чтобы нас всех по телевизору показали. 
Отчитываться как будем?

Люди в форме продолжают делиться 
воспоминаниями с журналистами. Правда, 
девушки-полицейские просят не снимать их 
ярко-красные сумки: «не положено с такими 
ходить, не по уставу», прячут туфли на вы-
сокой шпильке: «ни к чему это».

— Для меня уход из жизни Андрея Виль-
гельмовича — большая трагедия, — гово-
рит представитель пресс-службы МУ МВД 
«Сызранское» Надежда Гусева. — Он был 
хорошим человеком, отзывчивым, добрым. 
Я два года работала с ним. Он ведь не только 
по служебным делам с нами общался, но и 
по личным много что советовал. 

— Расскажите о самом запоминаю-
щемся эпизоде из жизни Гошта?

— Каждое 22 июня мы устраиваем 

мероприятия памяти для ветеранов. Вот 
и в прошлом году Андрей Вильгельмович 
организовал выезд за город. Картошку 
на костре жарили, шашлыки. Он такой 
открытый был, улыбчивый.  

Дальше раздался траурный марш. 
К драмтеатру подъехал скромный чер-
ный микроавтобус. Вышли родствен-
ники погибшего - человек десять, не 
больше. Женщины, мужчины. Молодые 
и в возрасте. Внешне — простые люди. 
Женщины покрыли головы платками и 
повязали черные повязки. О том, как 
они будут выглядеть перед камера-
ми, явно не задумывались — кто-то 
в спортивном костюме, неброских 
стареньких курточках, стоптанных 
ботинках. Руки пустые — ни цветов, 
ни венков.

 Гроб установили напротив входа в 
театр. Никакой роскоши. Ни миллиметра 
пафоса.

— Гроб-то какой скромненький, красная 
цена ему 15 тысяч рублей, а то и меньше, — 
зашушукались любопытные в толпе. 

 Близкие Андрея Гошта, обнявшись, 
замерли около гроба. Так и простояли всю 
церемонию, взявшись за руки. Не проро-
нили ни слова. Вот только слез сдержать 
не смогли. Эхом разносились по площади 
стоны женщин. Кстати, больше никто из 
собравшихся на площади не проронил ни 
слезинки.  

 Первым слово взял зам. главы ГУ МВД 
по региону Андрей Коновалов:

— Случилась большая беда. Эта вина 
лежит на нас. Нам теперь с этой болью жить 
и работать до тех пор, пока мы не найдем 
нелюдей и не накажем их. По закону. Спи 
спокойно, Андрей Вильгельмович. Пусть 
земля будет пухом. 

Высказался глава Сызрани Николай 
Лядин.

— Это преступление просто так не 
пройдет, и правоохранительные органы 
найдут всех нелюдей, которые соверши-
ли это зверство. Андрей Вильгельмович 
останется в нашей памяти, нам его будет не 
хватать. Ведь это при нем на массовых ме-
роприятиях не стало пьяных, мы не видели 
пустых бутылок и банок из-под алкоголя. Он 
купил дом в Ивашевке, думал, там на пенсии 
будет жить спокойно. 

 Поддержал оратора и глава Сызран-
ского района Анатолий Дулин.

— Погибло 6 человек. Это не поддается 
объяснению. Возникает вопрос — кто, когда 
и почему?

Председатель думы городского округа 
Сызрань Сергей Ананьев:

— Мы все помним и знаем погибшего 
как опытного руководителя. Он жесткой 
рукой навел порядок с оборотом металли-
ческого лома, боролся против нелегальной 

торговли винно-водочными изделиями. Мы 
все свидетели того, как закрывались неле-
гальные точки продажи спиртного в жилых 
домах.

Выступили и коллеги Гошта, которые 
работали с ним в Омске. 

— Андрей никогда не щадил своих сил 
и всегда работал на благо того, чтобы не-
примиримо бороться с преступностью. Мы 
не знаем людей, которые бы сомневались 
в его чистоплотности. Пока мы ехали сюда, 
нам поступали звонки от работников про-
куратуры, следственного комитета из раз-
ных уголков России. И все говорили только 
хорошее. 

Переплюнули всех в ораторском ис-
кусстве представители общественной ор-
ганизации, которые выступили с пафосной 
речью: «Андрей Гошт — сын России. По-

святил себя служению Родине». Завершил 
мероприятие почетный гражданин Сызрани. 
Но его уже, кажется, никто и не слушал.

Под занавес ведущий мероприя-
тия предложил высказаться обычным 
гражданам.

— Есть желающие?
В Сызрани экспромт не приветству-

ется. Все промолчали. Да и что говорить о 
человеке, которого один раз по телевизору 
видели?

Ровно в 9.00 гроб с телом погрузили 
в машину. 

Прощание закончилось. 
Народ не спешил расходиться. Люди 

обсуждали друг с другом насущные пробле-
мы. Мужчины в кепках бурно подсчитывали 
смету на строительные работы. Чуть поо-
даль женщины отлавливали журналистов с 
камерами: «Донесите до нашего руковод-
ства, почему в парках туалеты платные? С 
ребенком некуда пойти, везде все за деньги, 
— кричала в микрофон дама в возрасте. — 
Наталья Андреевна, иди расскажи, что тебя 
беспокоит, пока есть возможность».

Жизнь продолжается.

« Надеюсь, до конца недели 
мы найдем преступников»

После окончания траурного мероприя-
тия мы задали несколько вопросов замести-
телю главы ГУ МВД по Самарской области 
Андрею Коновалову. 

— В связи с преступлением наме-
чаются массовые рейды по региону. С 
облавами, проверками? 

— Нет, специальных рейдов не пла-
нируется. Но ситуацию мы держим под 
контролем.

— Это было показательное убий-
ство? Таким образом преступники ре-
шили запугать полицейских? 

— Не могу ответить.
— Семья Гошта находится сейчас 

под охраной?
— Да, семью мы взяли под охрану.
— Вы уверены, что убийц найдут?
— Могу обещать, что преступники бу-

дут найдены.
— На вашей памяти это первая такая 

страшная расправа с полицейским?
— На моей памяти ничего подобного 

никогда не было.
— Какие оперативные мероприя-

тия проводятся, чтобы ускорить поиски 
преступников?

— Оперативные мероприятия проводят 
в Сызрани и по всей Самарской области. 
ОМОН нам помогает. 

— Сейчас появилась версия — быто-
вая. Как вы к этому относитесь?

— Версий много. Все обрабатывают. 
Возможно, у преступников была и корыстная 
цель, я не отрицаю этого момента.

— Ориентировки на преступников 
уже есть?

— Пока нет. 
— Когда вы последний раз обща-

лись с Гоштом? 
— В минувшую пятницу он позвонил 

мне и отпросился с работы: «Разрешите, я не 
выйду на службу, у меня отец сильно болеет, 
нужно его в больницу отвезти». 

— В Сети пишут о Гоште, что не такой 
уж он и «честный мент»...

— Я не могу комментировать, что 
пишут в Сети. Ко всем слухам я отношусь 
отрицательно.

— Сызрань называют криминаль-
ным городом. Это так? 

— Нет. Во всяком случае, преступлений 
здесь в последние годы стало значительно 
меньше. 

— Еще одно утверждение: Сызрань 
— столица подпольного наркотрафика. 
Правда?

— Неправда.
— Как раз одна из версий убийства 

Гошта и его семьи связана с алкоголь-
ным бизнесом, возможно, и наркобиз-
нес тоже присутствует?

— Версии разные. С алкомафией бо-
рется у нас вся полиция. Мы перекрываем 
контакты из Казахстана, воюем с подполь-
ными алкогольными заводами. Так что да-
вайте подождем по поводу версий.

— Как думаете, до конца недели 
удастся кого-то задержать?

— Будем надеяться. 
— По слухам, сына погибшего Гошта 

допрашивали больше суток. С чем это 
связано?

— Мы всех допрашиваем. И родствен-
ников тоже.

— Сын погибшего был сегодня на 
прощании?

— Да, был.
— Родные Гошта теоретически мог-

ли быть причастны к преступлению?
Собеседник промолчал. Отошел в 

сторону. 
Ко мне подбежали две женщины. Схва-

тили меня за руку. 
— Деточка, это Бастрыкин был? — кри-

чали с горящими глазами.
— Нет.
— А где же Бастрыкин? Говорили, что 

он приедет, вот мы и пришли на него по-
смотреть. Наверное, задерживается. По-
дождем его.
Площадь перед драмтеатром опустела 
в считаные минуты. 
Остались лишь уборщицы с пакетами 
для мусора, куда складывали поникшие 
тюльпаны, которые специально обучен-
ные люди бросали вслед за гробом. 

Ирина БОБРОВА, Сызрань.

ЭХО ТРАГЕДИИ4

Похороны членов семьи полковника полиции Андрея Гошта, над 
которой жестоко расправились под Сызранью в ночь на 24 апре-
ля, пройдут в Омске и Алтайском крае. Сам Андрей Гошт и его су-
пруга будут покоиться в Омске. В этом городе он закончил в 1991 
году Высшую школу милиции. Омичкой была его жена Светлана. 
Его родителей, Вильгельма и Наталью, а также жену брата похо-
ронят на родине — в селе Паново Ребрихинского района Алтай-
ского края.
Жители алтайской глубинки рассказали «МК», какими они запом-
нили погибших. 

— Это беда для огромного количества людей, потому что у семьи Гошт 
очень много родственников. Траур сейчас объявлен сразу в двух районах — 
Ребрихинском, откуда был родом глава семьи — Вильгельм Гошт, и в Романов-
ском, где родилась его жена, Наталья Георгиевна, — рассказывает редактор 
местной газеты Олег Казаков. 

Многодетная семья Гошт хорошо известна в районе. 
— Вильгельм и Наталья всю жизнь проработали в совхозе. А где еще могли 

работать дети репрессированных? Только на ферме и в поле, — говорит Олег 
Васильевич. — Должностей высоких они не занимали, но были известны как 
отличные работники, по сути, пахари. Не имея возможности получить высшее 
образование, они все свои силы, мечты и устремления вложили в своих шесте-
рых детей. Все они у них были отличниками и спортсменами. 

Дочери Гоштов — Екатерина и Людмила — стали преподавателями, сы-
новья Андрей и Виталий — полицейскими, еще два сына — Евгений и Сергей 
— механизаторами.

— Потом Евгений работал водителем-дальнобойщиком, а перебравшись 
к брату в Сызрань, стал водителем на нефтеперерабатывающем заводе, — 
говорит жительница села Паново Ольга Нефедова. — Но гордостью в семье 
был, конечно, Андрей. Ему единственному удалось сделать карьеру и занять 
столь высокий пост в Главном управлении МВД по Самарской области. Он 
сам в свое время закончил в Омске высшую школу милиции. А потом в Омской 
академии МВД учился и его сын Хельмут и две племянницы, Инна и Виктория. 
Андрей был примером для всей семьи, первое слово было за родителями, 
второе — за ним. 

Жители села Панова говорят, что Андрей производил впечатление серьезно-
го человека, ему ничего не упало с неба, он, как говорится, сделал себя сам. 

— В нем воплотились все лучшие национальные черты: аккуратность, 
корректность и стремление быть со всеми на равных, — говорит Олег 
Васильевич. 

Теперь жители села недоумевают, кто и за что мог столь жестоким спо-
собом расправиться с семьей Гошт. 

— Отцу Андрея Гошта, Вильгельму, которого мы чаще звали Василием, 
было 76 лет, его жене Наталье — 75. У кого могла подняться рука на стари-
ков? Они ведь недавно, в марте 2014-го, отметили золотую свадьбу. А через 
полгода решились на переезд. Андрей обосновался в Сызрани, настойчиво 
звал родителей к себе. Им, конечно, непросто было в таком возрасте сняться 
с насиженного места. Но Василий говорил: «Зов предков. Хотим вернуться на 
Волгу». Они ведь к нам, в глубинку Алтайского края, попали, когда одному был 
год, другой — два года. Причем оба были из села Норки Красноармейского 
района Саратовской области. Их родителей, как и других этнических немцев, 
в начале войны депортировали из Поволжья в Сибирь по клеветническому 
обвинению в пособничестве фашистам. Андрей так радовался, когда получил 
назначение в Сызрань. Поволжье они считали своей родиной. Да и за что им 
было держаться в Панове? До Барнаула — 130 километров, до соседнего Ре-
брихина — 20. В селе живет меньше тысячи человек, все мы выживаем только 
подсобным хозяйством. 

Как говорят местные жители, Андрей Гошт в дальнейшем хотел всю их 
большую семью перевезти на Волгу. А для начала забрал в Сызрань родителей 
и семью брата Евгения. 

— Теперь все вернутся в Сибирь в гробах! — горько говорит жительница 
села Анастасия. — Не отпустила их алтайская земля. Елена, жена Евгения, 
занималась фермерским хозяйством. Муж ее с трудом уговорил переехать в 
Сызрань. Лена не хотела, как чувствовала беду... 

Вечером в воскресенье родственники семьи Гошт выехали в Сызрань. 
Андрея и Светлану Гошт будут хоронить в Омске, где полковник учился, 

работал участковым и откуда родом была его жена. 
Старших Гоштов и их невестку Елену похоронят на сельском кладбище 

села Паново, рядом с озерами, где они так любили рыбачить. 
У Вильгельма и Натальи осталось десять внуков. Как говорят местные 

жители, 7-летняя Софья, которая в ту роковую ночь оказалась в доме и сейчас 
находится в реанимации, — самая младшая из внучек. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

СЕМЬЯ ГОШТ БЫЛА 
ДЕПОРТИРОВАНА ИЗ ПОВОЛЖЬЯ 
И ХОТЕЛА ВЕРНУТЬСЯ НА РОДИНУ

ГОРЕ 
В ЗАКОНЕ Девушки на прощании с Гоштом просили 

не фотографировать их наряды и сумки.
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«Заберите меня отсюда, я вас очень 
прошу. Я не могу здесь находиться. 
Пожалуйста, пожалуйста... Меня 
держат насильно. Я человек, а не 

животное. Оставьте меня в покое. Сделайте мне 
аборт. Я вас ради Христа прошу», — непрофесси-
ональная съемка, телефон дрожит в руках, по в 
вечерних сумерках комнате мечется молодая 
девушка. Запись сделана 21 ноября 2015 года.

Девушку зовут Ольга Любимова. Ей 26 лет. 
Здесь она на пятом месяце беременности. Съемка 
произведена в двухкомнатной квартире на юге 
Москвы. Хотя сама Ольга постоянный житель мос-
ковского психоневрологического интерната №30. 
Юридически она недееспособна. Ее опекуном и 
выразителем интересов является государство в 
лице руководства ПНИ №30.

Другая сторона маятника
По мнению директора ПНИ №30 Алексея Ми-

шина, недееспособная беременная Ольга Люби-
мова рожать не хотела изначально. 

Общественники в лице кризисного центра для 
женщин «Дом для мамы», который уже не один год 
успешно работает как структурное подразделение 
при Синодальном отделе по благотворительности 
РПЦ, считают, что Ольгу пытались силой заставить 
прервать беременность. Что на нее оказывалось 
давление врачами-психиатрами а они ее спас-
ли, вывезли из интерната, и несколько месяцев 
потом находящаяся в положении Ольга жила в 
отдельной квартире под присмотром специально 
нанятой сиделки. 

Именно там и был снят этот душераздираю-
щий ролик: «Кому я плохого сделала? Если я не хочу 
здесь жить. Не хочу ребенка, то почему меня здесь 
держат? Я закрываю эту тему. Я хочу в интернат. 
Я там нужна. У меня постель мягкая. У меня здесь 
спина болит».  Скандал с беременностью Ольги 
Любимовой вышел за рамки  психоневрологичес-
кого интерната на окраине Москвы, к конфликту 
были подключены волонтеры, церковь, власти, 
журналисты, чиновники. Вопрос о том, прерывать 
ли беременность психически больной женщины, 
был поднят на самом высоком уровне.

Московский психоневрологический интернат 
№30 — самый большой в мире. Рассчитан он на 
тысячу с лишним койко-мест. Гордиться здесь 
особо нечем, конечно. В учреждении находятся 
люди с различными психическими расстройс-
твами разной степени тяжести. Как считают спе-
циалисты, объединяет их одно — неспособность, 
за редким исключением, жить самостоятельно. 
Таковы реалии сегодняшней России.

Хотя, например, в Италии вообще нет психи-
атрических больниц. Считается, что даже в остром 
состоянии люди с отклонениями никому не меша-
ют. А в Германии 28-летний пилот Андреас Любиц, 
находясь в глубоком психическом расстройстве, 
если вы помните, даже водил самолет. Психиатры, 
к которым он обращался за антидепрессантами, 
ничего не сообщали руководству авиакомпании 
— права личности превыше всего...

Как известно, все это закончилось весьма 
печально для 152 пассажиров аэробуса, который 
Андреас Любиц направил прямо в гору.

В последние годы в России в этом плане 
все тоже стало по-европейски, кажется, что и 
следов не осталось от наследства советской 
психиатрии. 

...Борьбой за права недееспособных инвали-
дов озабочены десятки правозащитных органи-
заций, обычным здоровым людям такое участие 
и не снилось. И это, конечно, правильно. Люди с 
психическими заболеваниями наконец получили 
право жить полной жизнью. Конечно, немалое 
участие в том приняли и общественные право-
защитные организации. История беременной 
Ольги Любимовой, безусловно, могла бы стать 
показательной в свете позитивных перемен... 

Первичное социально-психологическое 
заключение независимой экспертизы. 

Ольга, 26 лет
Интеллектуальная сфера: Обращенную 

речь понимает, может поддержать диалог на про-
стые темы. Актуальный уровень представлений об 
окружающем мире ограничен опытом проживания 
в интернатных условиях. Не может выстроить 
адекватные причинно-следственные связи. Ника-
ких планов, целей, шагов на будущее обозначить 
не в состоянии. Самостоятельно в собственной 
жизненной ситуации не ориентируется.

Эмоционально-волевая сфера: Эмоцио-
нальное состояние тревожное. По поводу ситуации 
с беременностью переживает страх. Оставление 
ребенка не чувствует как комфортное решение. 

Коммуникативная сфера: Неконфликтна. 
Внушаема, использует чужие мнения как готовые 
для себя из-за неспособности принимать свои. 
Зависима, нуждается в поддержке. Абилитацион-
ный (адаптационный. — Авт.) процесс для Ольги 
может занять всю жизнь, сопровождение в первые 
годы должно быть круглосуточным.

Материнская сфера: На момент интервью 

Ольга к материнству не готова. Своей мате-
ринской роли не понимает, сопротивляется ее 
становлению. Представлений о том, что нуж-
но делать с ребенком, не имеет и не стремится 
сформировать.

Бедная Оля
В ПНИ №30 Ольга Любимова попала 8 лет 

назад, в 18. В общем, обычный путь, дети с от-
клонением в развитии, живущие в специальных 
детских домах-интернатах, плавно переходят 
в интернаты для взрослых.  Здесь на казенном 
положении они могут прожить до самой старости 
в палате на 4–8 человек. 

Ольга Любимова — роддомовская отказница, 
не знавшая другой жизни. У нее много сопутс-
твующих диагнозов, но основной по междуна-
родной классификация болезней — умственная 
отсталость. Читать и писать Оля умеет. Она даже 
работала какое-то время на четверть ставки сани-
таркой-уборщицей в фитобаре в своем интернате. 
Также за последние годы, согласно документам, 
девушка четыре раза госпитализировалась в 
психбольницу с обострениями, они проявлялись 
в депрессивных состояниях, тревожности, агрес-
сии, демонстративных отказах от пищи.

Возможно, начнись бы ее жизнь по-другому, 
не откажись от нее родители, была бы проведена 
вовремя реабилитация, и не писали бы мы об Оле 
сейчас, но что теперь судить...

Юридически недееспособной Ольга Любимо-
ва была признана два года назад в 24 года.

«Общественники ставят это в вину: значит, 
до этого она была нормальная? Но это рутин-
ная процедура, первое время мы наблюдаем за 
психическим состоянием человека, может ли 
он адаптироваться в социуме. При отсутствии 
положительной динамики инициируем заявление 
в суд», — раскладывает по полочкам Алексей 
Мишин, директор ПНИ №30.

Забеременела Ольга в августе прошлого 
года. Случайно.

«Она только вернулась из Крыма (ребята в 
сопровождении сотрудников ежегодно выезжают 
отдыхать на курорты), в интернате встретилась 
со своим парнем, он живет в соседнем корпусе, 
и на радостях они... не удержались... Конечно, мы 
рассказываем им о предохранении, но сами пони-
маете...» — разводит руками Алексей Мишин.

Беременеть у нас в стране никому не запре-
щено. И в интернате это случается тоже. Обычно 
пациентки выбирают аборт, это удобнее, проще 
и им, и персоналу. Впрочем, бывают и редкие 
исключения. Так пару лет назад здешняя обита-
тельница родила по своему желанию ребенка, ей 
восстановили дееспособность, женщина стала 
жить самостоятельно и отдельно — оставаться 
в интернате с ребенком запрещено. 

Ольга Любимова каких-то вариантов, кроме 
прерывания беременности, по словам сотрудни-
ков ПНИ, не рассматривала. Опекунская комис-
сия приняла вполне обычное решение направить 
больную на аборт. На сроке 6–7 недель акушерка, 
работающая в интернате, повезла ее в Первую 
градскую больницу. До этого момента все было 
стандартно и предсказуемо. 

Черные тетки
«А дальше, по моему мнению, начались какие-

то странные вещи, — разводит руками директор 
ПНИ №30 Алексей Мишин. — По рассказу Оль-
ги, в приемном покое к ней подошли какие-то 
«черные тетки», которые начали говорить ей, что 
аборт — это грех, и если она его сделает, то ее 
накажут черти. Ее очень напугали. В этой шумихе 
Первая градская делать аборт отказалась. На 
следующий день Любимову в срочном порядке 
выписали. Снова привезли к нам. Я с ней опять 
говорил, спрашивал, чего она хочет. «Ребенка не 
хочу», — твердила Оля. Хотели отправлять ее в 
больницу снова... Но тут на горизонте появляются 
кризисный центр «Дом для мамы» и Центр лечеб-
ной педагогики, они заявили, что мы заставляем 
Ольгу сделать аборт.

«У девочки должна быть альтернатива. В 
интернатовских стенах такую альтернативу вы 
не можете ей предоставить. Она должна уйти 
отсюда и принять решение сама», — говорит на 
камеру одна из представительниц кризисного 
центра. Сотрудники «Дома для мамы» приходили 
в ПНИ не раз и не два. Беседовали с Ольгой, бе-
седовали с ее лечащим врачом, с руководством 
ПНИ, устраивали «круглые столы», убеждали, 
уговаривали, настаивали. Обещали, по словам 
медиков, что рожать Любимова будет в лучшем 
перинатальном центре Москвы, что дальше ее и 
ребенка возьмут под опеку.

«Я хочу закрыть этот вопрос. Хочу аборт», 
— снова и снова повторяет девушка на камеру. 
Сначала терпеливо. Потом кричит. Потом пере-
стает реагировать. Если честно, после просмотра 
этих сюжетов создается такое впечатление, что 
это какой-то жестокий эксперимент. Но кто его 
ставит и над кем?

Заместителю руководителя
Департамента труда и социальной 
защиты населения города Москвы

А.В.Бесштанько
«...15 октября 2015 года Любимова Ольга 

Сергеевна была освидетельствована комиссией 
врачей Департамента здравоохранения Москвы в 
составе д.м.н. профессора Шибановой Н.И., д.м.н. 
профессора Ротштейна В.Г., к.м.н. Шмилович А.Л., 
к.м.н. Коровякова, врача-психиатра Соловьевой 
Н.В., врача-психиатра Загиевой В.В. Комиссией 
вынесено заключение: 1) желание прервать бере-
менность Любимовой О.С. является однозначным, 
не подлежащим корректировке и обсуждению. 
2) При сохранении беременности у Любимовой 
О.С. не исключено суицидальное поведение. 3) 
Оказать содействие в прерывании беременности 
Любимовой О.С.».

«Почему же вы, официальный государствен-
ный опекун Любимовой, не прекратили общение 
с благотворителями, если считали, что они не 
правы?» — интересуюсь я у Алексея Мишина. 
«Я, как и был должен, проинформировал руко-
водство Департамента труда и социальной по-
литики Москвы о сложившейся ситуации. Так как 
общественники были весьма настойчивы в своем 
стремлении заботиться об Ольге и ее будущем 
ребенке, то было принято решение пойти им на-
встречу и предоставить девушке двухнедельный 
отпуск, который она проведет у представителя 
кризисного центра «Дом для мамы».

— Почему решение о прерывании бере-
менность Любимовой не решалось через суд, 
как предлагал «Дом для мамы»?

— Потому что существует вполне конкретное 
разъяснение Департамента Здравоохранения 
Москвы городским больницам. Если возникла 
такая ситуация, что проживающая в ПНИ недееспо-
собная хочет ребенка, а администрация интер-
ната против, то в таком случае нужно решение 
суда. У нас есть заявление Ольги о прерывании 
беременности, мы тоже с этим согласны. С чем 
идти в суд? 

Регламент предоставления краткосрочного 
домашнего отпуска Любимовой был согласован. 
Также, по словам Алексея Мишина, руководству 
ПНИ №30 пообещали, что в самое ближайшее 
будущее девушке найдут временного опекуна. 

Потенциального попечителя психиатрам по-
казали, это была москвичка Наталья Токарева. 
Однако оформления взаимоотношений между 
Токаревой и Любимовой дело не дошло... «Женщи-
ной не были собраны для этого все необходимые 
документы», — утверждают в ПНИ №30. 

Еще одного возможного опекуна Махалову 
Л.В., чья кандидатура прошла согласование в опе-
ке, завернули надзирающие органы — прокурор 
Чертановской межрайонной прокуратуры своим 
решением от 10 февраля 2016 года наложил про-
тест на передачу Махаловой Л.В. недееспособной 
Любимовой О.С.  

«Дом для мамы» полагает, что им целенаправ-
ленно ставили палки в  колеса. Однако, договорен-
ность о гостевом отпуске осталась в силе.

«Ольгу отвезли в квартиру несостоявшегося 
опекуна Натальи Токаревой. Там ее никто не оби-
жал. Ее кормили. За ней убирали. К ней периоди-
чески приезжал ее парень Саша. Но оставаться 
в этих стенах Ольга не хотела категорически. Об 
этом она говорила и кричала не раз. Я думаю, что 
такая реакция могла быть из-за того, что она была 
насильственно вырвана из привычного окружения, 
надо также понимать, что человек психически бо-
лен», — рассказывает Инна Овечкина, сотрудница 
интерната, которая навещала Ольгу.

На седьмом месяце у молодой женщины 
заболел живот, и попечители отправили ее на 
сохранение, где обычные врачи поставили под 
вопросом внутриутробную задержку развития 
плода и тут же отзвонили в интернат: на каком ос-
новании недееспособная находится у посторонних 
людей? Полиция привезла девушку в ПНИ. Был, 
как и положено, составлен акт приема-передачи 

Ольги Любимовой обратно. 
В Дипартамент

«Я Оля Любимова из интерната. помогите мне. 
Меня возят из одного места в другое. Из интер-
ната привезли в дом для мамочек потом возили в 
больницы. В четверг полиция привезлав интернат. 
Говорят что меня еще кудато повезут. достали уже. 
я устала и всем говорю что я ни куда не хочу. Хватит 
миня я всех уже боюсь. Никого нехочу видеть. Мне 
хорошо с девушками в Интернате. аставьте меня 
в пакое». (орфография сохранена)

Уполномоченному по правам человека  
в Москве Потяевой Татьяне Александровне  

(заявление написано при помощи 
персонала Боткинской больницы, куда 

Ольгу доставили на сохранение)
«Меня в квартире не выпускают на улицу, дышу 

я только в открытое окно и курю. Я не ем, пью 
много кофе, хочу, чтобы ребенок умер от голода, 
бью себя по животу, не хочу рожать. Почему меня 
никто не слышит. Мне сказали, что приложат все 
усилия, чтобы меня не вернуть в интернат, пока я 
не рожу. Врач Боткинской больницы меня очень 
жалеет и говорит, что же с тобой делают. Если 
вы меня не спасете, я покончу с собой. ХОТЬ ВЫ 
БУДЬТЕ ЧЕЛОВЕЧНЫ. ПРОШУ ВАС».

Прошли сроки для обычного аборта. И 21 
неделя, когда беременность прерывают по меди-
цинским показаниям. Стало понятно — всеобщими 
благими усилиями Оля Любимова будет рожать.  

Возвращение
Недоношенный на 34-й неделе беременности 

мальчик по шкале Апгар 7/8 увидел свет 31 марта 

в обсервации (у роженицы гепатит С) районного 
роддома. Пафосный перинатальный центр остался 
несбыточным обещанием. В списке противопока-
заний к нахождению в той клинике было прописано: 
«психические заболевания».

После выписки Ольга вернулась в интернат 
одна. Как и она сама когда-то, ее ребенок тоже 
пока находится на попечении государства.

«Лично у меня сложилось такое впечатление, 
что после родов судьба Ольги перестала кого-то 
волновать», — уверяет меня Алексей Мишин. Он, 
что удивительно для врача-психиатра, встретиться 
с журналистом «МК» согласился сразу. Сказал, 
что его достала эта ситуация, давление со всех 
сторон, бесконечные общественные проверки, 
статьи в прессе, будто они в интернате держат бе-
ременных как в тюрьме, а также заявления против 
интерната в органы — Чертановскую межрайонную 
прокуратуру, в Следственный комитет. 

...Насколько нам известно, ситуацией с Оль-
гой Любимовой уже заинтересовались и в фе-
деральном Министерстве труда и социальной 
политики. Не исключено, что прецедент с этой 
молодой женщиной может послужить причиной 
для внесения поправок в Закон «О психиатрии», 
касающегося государственного опекунства над 
душевнобольными недееспособными людьми. 
Может ли быть их опекуном только заведение, 
психоневрологический интернат, где он прожи-
вает? Или во избежание злоупотреблений надо 
присматривать за психическим больным сразу 
всем миром?

Вот только не разорвут ли семь нянек, чинов-
ники, психиатры, правозащитники, благодетели 
дитя на части своей усиленной заботой?

Не навредить
Да, я тоже против абортов и за рождение 

желанных и здоровых малышей. За то, чтобы их 
мамочки были счастливы. А наши психоневро-
логические интернаты перестали быть самыми 
большими в мире.

И я знаю, что очень многое для этого делали 
и делают за свои средства благотворительные ор-
ганизации. Но вот могут ли они на этом основании 
диктовать свои условия остальным, на которых 
государством возложена обязанность заботить-
ся? И прежде всего, не будучи специалистами, 
профессиональным психиатрами?

«После родов Ольга Любимова находится 
на грани нервного срыва. Я не исключаю, что для 
стабилизации ее состояния может потребоваться 
госпитализация в психиатрическую больницу, 
— говорит Алексей Мишин. — Скажу честно, я 
ничего не имею против чужих благих помыслов, но 
положение зашло в тупик. По моему мнению, об-
щественники, желая спасти Ольгу, просто не учли 

уровень своей компетенции. Оле требуется круг-
лосуточное медико-социальное сопровождение. 
К сожалению, больным с такими особенностями 
психики и развития, как у Оли, одного человеческо-
го участия недостаточно. И когда говорят о свободе 
ее воли и выбора, как мне кажется, ее спасители 
признают только тот выбор, который сделали за 
нее сами», — считает Алексей Мишин.

— А мне вы покажете Ольгу?
— Даже можете с ней поговорить.
...Несколько гектаров леса. Яблоневый сад, 

который зацветет уже в мае. Административное 
здание в центре участка, тут же по периметру раз-
бросаны жилые корпуса. Есть КПП. Но, как говорят 
сами проживающие, в магазин их по разрешению 
врачей отпускают. Можно гулять. Можно не гулять. 
Кататься на велосипеде или не кататься. Играть 
в волейбол и футбол. Курить. Кормить птичек. 
Убирать территорию или сидеть на скамейке и 
вообще ничего не делать. Так что свобода выбора 
на первый взгляд соблюдена. 

В самом отделении, где проживает Ольга, 
сделан ремонт. Пять ее подруг буквально вчера 
на свои средства (накопленная за год пенсия и 
подработка в самом интернате) уехали отдыхать 
на Гоа, разумеется, с сопровождением.

«А ты ко мне еще придешь?» — вдруг при-
слонилась к моей руке чья-то ладошка. Я аж 
вздрагиваю. Совсем юная девочка с огромными 
глазами. «Это Кристина. Она живет у нас уже 15 
лет», — объясняет сотрудница ПНИ. «Так ей на вид 
не больше 20», — я недоумеваю. 

«Да, многие из них выглядят моложе своих лет. 
Если жить, не задумываясь над проблемами, кото-
рые мучают нас, то можно долго не стариться».

«Нет, Ольга Любимова не такая, да вы сейчас 
сами все увидите». Приводят Ольгу. Первое, на 
что я обращаю внимание, что у нее двухцветная 
голова. Верхняя часть — черная. Хвост — желтый. 
«Не хочет краситься после родов», — объясняют 
мне. Оля страшно худая и сильно косит. И то, что у 
нее психическая патология, увы, видно сразу.

— Я твой друг и не причиню тебе вреда, — 
невольно замечаю, что начинаю с ней сюсюкать.

— Не хочу, — мотает головой Оля. — Я устала. 
(Мат.) Ничего не хочу. Я уже со всеми говорила. Хочу 
остаться здесь. Мне здесь хорошо. Я раньше люби-
ла бегать, бегала много на соревнованиях. Сейчас 
не хочу. Видеть Сашку (отца ребенка. — Авт.) не 
хочу. Заберите вы свои конфеты (это мне. — Авт.), 
я такие не ем...» — смотрю на сопровождающую 
сотрудницу, та разводит руками. Спрашиваю про 
ребенка. — Все. Вопрос для меня закрыт, — встает 
со стула Ольга и выбегает из комнаты.

«Это вы еще хорошо поговорили, — взды-
хает сопровождающая. — Удастся ли привести 
ей покой?»

«Ты ко мне вернешься?» — провожает меня из 
отделения 33-летняя девочка Кристина. Жалко ее 
до слез. Но я боюсь сказать ей даже слово. Боюсь 
быть доброй, потому что не знаю, что в этих стенах 
значит добро. Боюсь навредить. 

В роддоме сына Ольги записали Григорием, 
хотя она хотела, чтобы назвали его Федором. Из-за 
проблем со здоровьем месячный отказник пока 
еще лежит в больнице. 

В «Доме для мамы» говорят, что ребенку уже 
нашли хорошую приемную семью — того само-
го несостоявшегося опекуна Наталью Токареву, 
которая предоставила для проживания во время 
беременности Ольге свою квартиру. 

Как сложится судьба самой молодой мамы, 
пока неизвестно. Но благотворители надеются, что 
им удастся воссоединить Ольгу с сыном.

Екатерина САЖНЕВА.

— Лидия Павловна, ваши достижения 
трудно переоценить: единственная 6-крат-
ная олимпийская чемпионка в истории конь-
кобежного спорта, 12-кратная чемпионка 
мира, кандидат исторических наук, про-
фессор. Когда человек достигает таких вер-
шин, хочется спросить, в чем секрет такого 
успеха? Что позволило вам стать тем, кем 
вы стали?

— Я родилась на Урале, а Урал генетиче-
ски закладывает определенный процент силы, 
выносливости и скорости. Урал — это горы, 
постоянное преодоление препятствий, которое 
наши предки считали нормой. Для меня и для 
моих одноклассников не было проблемой про-
шагать в школу несколько километров, чтобы 
сэкономленные на трамвае деньги потратить 
на поход в кино. 

— А как спорт вошел в вашу жизнь? 
— В третьем классе я начала бегать на лы-

жах. Это выглядело так: к валенкам тряпочками 
привязывали деревянные лыжи. Бывали случаи, 
когда к концу дистанции материя рвалась, и тог-
да приходилось финишировать на одной лыже и 
без валенка. Однажды я выиграла соревнования 
на приз «Пионерской правды». Мне подарили 
настольную лампу за два пятьдесят. Это по-
том в моей семье уже не обращали внимания 
на призы и медали, но ту лампу мама хранила 

до конца жизни. Когда я впервые прикрутила 
коньки на ботинки, у нас в Златоусте не было 
никакого льда. По дороге лошади сено возили. 
Бывало, зацепишься за стог, и повозка тебя 
тащит, а ты на коньках…было весело! Когда я 
впервые поехала в Москву на всероссийские 
студенческие соревнования, я не владела ни-
какой техникой. И выступала по паспорту своей 
старшей сестры, потому что сама была еще 
десятиклассницей. 

— И конечно, выиграли? 
— Выиграла, но серьезно заниматься конь-

ками стала уже в институте. Помню, сдавали 
тесты — отжалась 45 раз, и спрашиваю: «Сколько 
еще надо?» Мне удивленно отвечают: «Нор-
ма — десять!». Любые физические нагрузки 
давались мне легко. Я обожала сам процесс 
тренировки и с удовольствием замечала, как 
становлюсь более техничной в коньках. Но перед 
первой моей Олимпиадой на мою победу никто 
не рассчитывал. 

— А вы сами рассчитывали? На Олимпиа-
де-60 в американском Скво-Вэлли советский 
гимн дважды прозвучал в вашу честь. Вы 
были быстрее всех сразу на двух дистанциях 
— 1500 и 3000 метров… 

— Та Олимпиада в памяти осталась на всю 
жизнь. В Скво-Вэлли были такие звезды ледовой 
арены, что мне, «дурочке с Урала», было даже 
неловко. Я не испытывала никакого стресса, по-
тому что ничем не рисковала. 1500 метров…я в 
последних…Впереди — великая Валя Стенина, 
наша чемпионка мира, на которую все рассчи-
тывали. Бегу и сокрушаюсь, проигрывает Валя… 
Впереди — финиш, стадион ревет. Оглядываюсь 
на табло — мировой рекорд, лучшее время, 
золотая медаль. Моя золотая медаль. Мне 20 

лет, и я стою на пьедестале, слушаю гимн Со-
ветского Союза и стараюсь не заплакать от тех 
чувств, которые меня переполняли. О них невоз-
можно рассказать словами. Это высшая степень 
человеческого счастья. 

— Какие ощущения были от Соединенных 
Штатов Америки? Как советских спортсме-
нов встречали в Калифорнии? 

— Мой папа, заместитель директора завода, 
ездил на работу на лошади, и дальше Челябинска 
ничего не видел. И я помню, как он гордился, что 
его дочь полетит в Америку. Это казалось чем-
то нереальным. Красивые машины, сказочный 
олимпийский городок, обустроенный Уолтом 
Диснеем, журналисты с микрофонами…Помню, 
на пресс-конференции одна американская су-
пружеская пара предложила мне... руку и сердце 
своего сына. А я сказала, что у меня есть друг 
на Урале, и я выйду за него замуж. 

— Вы всю жизнь прожили с одним че-
ловеком — мастером спорта Александром 
Полозковым. В чем секрет семейного 
долголетия? 

— Саша был моим однокурсником в Челя-
бинском пединституте, членом сборной СССР 
по спортивной ходьбе. Меня прикрепили к нему 
подтягивать немецкий. Придет, бывало, ко мне, 
со стола все пряники сметет, чай попивает и как-
то по-особому на меня посматривает. Однажды 
не выдержал и спросил: «Как будет по-немецки 
«я тебя люблю»?» С тех пор мы вместе, уже от-
метили золотую свадьбу. У меня очень вредный 
характер, а мой муж, напротив, очень спокойный. 
Я для себя определила одно правило — никаких 
скандалов в семье! Мы с Сашенькой разговари-
ваем тихо, и всегда нежны друг к другу. У нас 
три внука. Я — счастливая бабушка. 

— Тогда, в Америке, никто не предпо-
лагал, что ваши золотые медали — это лишь 
прелюдия к Олимпиаде в Австрии в 1964 
году. Игры в Инсбруке пресса всего мира 
назвала «Олимпиадой Скобликовой». Вы 
четыре раза выходили на ледовую дорожку, 
и всякий раз — золотая медаль. Вкус победы, 
к нему привыкаешь? 

— Чем больше привыкаешь к победе, тем 
более горький вкус у поражения. Поэтому всегда 
старалась относиться к своим заслугам спокой-
но. После Олимпиады-1964 мы с Сашенькой 
решили завести ребенка. И у нас родился Гоша, 
и я всерьез решила уйти из большого спорта. А 
в январе 66-го трагически погибла великая Инга 
Артамонова. Еще одной ведущей спортсменке, 
Вале Стениной, было уже за тридцать. А впереди 
очередная Олимпиада. Меня вызвали из Челя-
бинска в Москву, долго со мной разговаривали… 
Начала заниматься. Сына оставила на бабушек. 
В 67-м установила в Норвегии рекорд мира. А в 
68-м — на очередных Олимпийских играх — за-
няла пятое место. И поняла вдруг, что все это мне 
больше не нужно, не могу разрываться между 
спортом и семьей. Я выбрала семью. Теперь 
про свои медали вспоминаю лишь по случаю: 

когда разговариваю с вами, журналистами. А 
в обычной жизни меня больше заботят внуки. 
Не представляю сегодня своей жизни без по-
стоянных вылазок на природу — как это я с ними 
не побегаю, не покатаюсь на велосипеде, мячик 
не погоняю…

— Лидия Павловна, зная ваш возраст, 
хочу искренне сделать вам комплимент. Вы-
глядите великолепно! Дайте советы нашим 
читателям, как в свои «золотые годы» вы-
глядеть, как вы?

— Признаюсь честно, я начала пользоваться 
кремами для лица уже на пенсии. Я всю жизнь 
бегала на коньках. Скорость, ветер, эффект «по-
мороженных глаз», какая тут косметика? А первую 
медицинскую карту завела после сорока лет по 
настоянию работодателя. Я была абсолютно 
здорова лет до семидесяти. Потом начало ска-
кать давление, поставили диагноз — диабет. К 
сожалению, какой бы образ жизни ты ни вел, 
«старческие болячки» будут всегда, и к этому 
надо относиться философски. 

— Но есть у вас свои секреты, как макси-
мально сохранить бодрость духа и здоровье 
тела? Физические нагрузки? Специальное 
питание? Витамины? 

— Гимнастикой я занимаюсь с внуками на 
даче. Это больше похоже на развлечение. Пи-
таемся мы обычно, без изысков — каши, супы, 
салаты. Я не приемлю никаких синтетических 
витаминов «из баночки». Но свой секрет хоро-
шего самочувствия у меня все-таки есть. Это — 
морские водоросли. Ламинария — прекрасное 
средство, которое способствует выведению из 
организма вредных веществ, борется с ранним 
старением. 

— То есть, на вашем столе всегда есть 
водоросли?

— Нет, конечно! Я принимаю натуральный 
биогель ЛАКТОМАРИН на основе бурых водо-
рослей, которые добываются на Дальнем Вос-
токе. Он создан нашими российскими учеными 
по уникальной технологии, которая позволяет 
усваиваться всем витаминам и микроэлементам 
из ламинарии на 98%. Это сенсационное откры-
тие. Им удалось расщепить слоевище водорос-
ли, то есть ту самую трудно «перевариваемую» 
оболочку, и при этом, не подвергая ламинарию 
термической обработке, сохранить все полезные 
вещества. Всем искренне рекомендую! В на-
шем возрасте главное что? Как можно дольше 
сохранить здоровье и силы.

ЛАКТОМАРИН, благодаря своей обво-
лакивающей гелевой текстуре, будет полезен 
для поддержания работы желудочно-кишечного 
тракта, щитовидки. Особенно если вы будете 
правильно питаться и забудете про алкоголь. 

Кстати, после праздничных возлияний этот про-
дукт — первая помощь нашей печени. Он спо-
собствует выведению продуктов интоксикации. 
Здесь содержится суточная доза органического, 
то есть природного йода, которую не даст ни 
одна «химия». Мы с вами живем в мегаполисе, 
и по сути каждый из нас испытывает мощный 
недостаток микроэлементов! А в баночке Лакто-
марина больше сорока витаминов и минералов. 
Но самое главное, лактомарин содержит ценное 
вещество фукоидан, которое называют «секре-
том японского долголетия». Могу вам сказать, 
что за несколько курсов приема лактомарина я и 
моя семья стали полностью доверять разработке 
наших ученых. Лактомарин прошел все необхо-
димые испытания и рекомендован Российским 
научным центром медицинской реабилитации 
и курортологии Минздрава России. Для под-
держания хорошего самочувствия я рекомендую 
каждое утро начинать с лактомарина — столовую 
ложку натощак, запивая стаканом воды. 

 И вы скоро почувствуете, что энергия бьет 
ключом, потому что телу дали все необходимое. 
Не оглядывайтесь на возраст, надо жить «здесь и 
сейчас» и верить, что впереди у вас много всего 
интересного! Ведь я планирую еще погулять на 
свадьбе правнуков!

В каждом виде спорта есть свои легенды. В скоростном беге на коньках 
это, несомненно, великая Лидия Скобликова. «Уральская молния» — 
так в 60-х ее окрестили журналисты. 6-кратная олимпийская чемпион-
ка по скоростному бегу на коньках, с детства она перепробовала раз-
ные виды спорта. Но именно коньки стали ее любовью на всю жизнь. 

«КАК ЭТО Я С ВНУКАМИ 
 МЯЧИК НЕ ПОГОНЯЮ…»

Скобликова Л.П.

Скобликова Л.П.
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8 495 374 59 19, 8 800 555 90 51

г.Москва, Ленинградский 
проспект, дом 80 Д, офис 102

Философия жизни Лидии Скобликовой

НАД ГНЕЗДОМ МАТЕРИ-КУКУШКИ

В кризисном центре «Дом для мамы» 
согласились дать комментарий «МК», но 
с условием — перед выходом публикация 
должна быть согласована. 

По лестнице поднимаются тихие улыбаю-
щиеся женщины с грудничками . «Сейчас у нас 
живут десять мам, попавших в трудную жиз-
ненную ситуацию, — говорит Мария Студени-
кина, директор «Дома для мамы» православной 
службы «Милосердие».

«О нас узнают в роддомах, в храмах  лежат 
листовки. Мы открытая организация и готовы к 
сотрудничеству со всеми»,— при разговоре кро-
ме директора центра Марии Студеникиной при-
сутствуют Наталья Старинова, старший юрист 
синодального отдела по благотворительности 
Московского патриархата и пресс-секретарь 
отдела Василий Рулинский.

«Самое главное в этой истории — понять, 
что в утробе женщины зародилась жизнь, — 
считает Василий Рулинский. — Ребенок такой 
же человек, как и мы с вами. Он имеет право 
жить. Мы стремимся помочь женщине сохранить 
беременность, поэтому Церковь организовала 
более 60 центров гуманитарной помощи, 29 
приютов для женщин.

— Как вы вмешались в ситуацию с 
ПНИ?

— Наши сестры милосердия помогают в 

1-й Градской больнице. Там мы впервые уви-
дели Ольгу, — продолжает Мария Студеникина. 
— Ольга нам сказала, что она не хочет делать 
аборт. Потом поведение ее поменялось, она 
сказала, что если оставит беременность, то 
ее будут ругать в ПНИ — так что первопричину 
всего следовало искать в той системе, где она 
существовала все эти годы, говорила не то, что 
хотела, вела себя не так, как могла бы вести.

— Может быть, такое поведение связано 
и с ее психическим расстройством?

— Вполне вероятно. Руководству интерната 
она говорила одно, нам — другое. По закону, 
если недееспособная не может четко выра-
зить свою волю, аборт можно сделать только 
по решению суда по заявлению ее законного 
представителя с участием самой недееспособ-
ной. Насколько нам известно, на аборт Ольгу 
направляли без решения суда, — говорит юрист 
Наталья Старинова.

— Мы готовы были пригласить психиатра 
для Ольги, — продолжает Мария Студеникина. 
— Мы отыскали двух женщин, которые подали 
документы на оформление опеки — а уж поверь-
те, не так легко найти тех, кто готов ухаживать 
за взрослой недееспособной беременной. Мы 
предлагали заключить соглашение о сотрудни-
честве с ПНИ №30, согласны были сопровож-
дать других их беременных мамочек. Но они 

наотрез отказались от помощи, вместо этого 
нам предложили странный формат гостевого 
режима для Ольги. В котором мы и вынуждены 
были пребывать все эти месяцы. 

— Я разговаривала с самой Ольгой, ви-
дела съемки, где она кричит о том, что хочет 
сделать аборт. У вас есть документальные 
доказательства вашей правоты?

— Согласитесь, сложно представить, что 
сестры милосердия будут приходить в больницу 
с диктофоном и что-то записывать, — замечает 
Василий Рулинский.

— Что касается видеозаписи, сделанной в 
интернате, то есть основания полагать, что Ольгу 
заставили выучить эти слова, — продолжает 
Мария Студеникина. — Мы прекрасно понимаем, 
что Ольга — непростой человечек, но в глубине 
души она умеет любить. Например, когда она 
жила в квартире, находясь на гостевом режи-
ме, то по ночам, и за этим наблюдала сиделка, 
пеленала, укутывала, закрывала одеяльцем 
собачку хозяйки. И это человек, который никог-
да не видел маленьких детей и не знает, как с 
ними обращаться. Если Ольга примет решение 
быть со своим новорожденным ребенком, ко-
нечно, мы ей в этом поможем. Главное, что мы 
обеспечили Ольге свободу выбора, которого 
до этого у нее не было... И что ребенок все же 
появился на свет.

Судьбу Ольги решали 
много раз и многие люди. 
Врачи с представителями 
кризисного центра.

Ольга со своим психиатром.

ЗА ГРАНЬЮ
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ПЕРСОНА6 МОЯ МОСКВА

«Мы с сигаретой, они —  
с гантелькой»
— Как вы вообще там оказались? По 

знакомству?
— Нет. Просто мне позвонил соинвестор 

проекта Александр Изотов. Я спросил его, по-
чему вообще позвали меня сниматься в амери-
канский продукт, ведь я до этого не был замечен 
в роли на иностранном языке. Он объяснил, 
что его бизнес — вкладывать в американские 
фильмы и получать процент с проката. Он за-
хотел ввести в эту американскую картину но-
вого русского персонажа — ответственного, 
спортивного, непьющего.

— Если бы не ввел, не получил бы про-
цент с проката?

— Ха-ха, ну не знаю, ему попал в руки 
сценарий на стадии подготовки, и там был 
прописан друг героя (Александра Невского. 
— Прим. авт.) — русский военный снайпер. 
Тем самым хотели искоренить вечный амери-
канский стереотип, что русские — пьяные, в 
ушанке, с балалайкой и медведем. Ради этой 
благой мысли я согласился на участие в аме-
риканском фильме.

— Сразу согласились? Все устраивало 
в сценарии?

— Мне было интересно посмотреть, как 
работают западные профессионалы в этом 
жанре, которые зарекомендовали себя еще 
в 1990-е годы.

— И как же они работают?
— Меня поднимал на съемку в 5.30 утра 

ассистент и говорил, чтобы я взял костюм. Я 
был очень удивлен, потому что у нас в своих 
костюмах просят приехать разве что массовку. 
Невозможно, чтобы артист приносил костюм 
для съемок. Я переспросил, должен ли был я 
привезти свой костюм, и она подтвердила, что 
да, должен был. Тогда мы поехали на площадку, 
где костюмер измерил меня линейкой и сказал, 
что у них нет таких размеров. Я в ужасе — не 
понимал, почему они мне ничего не купили, 
зная, что я приеду. Я две недели готовился к 
этой роли, учил ее с педагогом по английско-
му языку. За 45 секунд с закрытыми глазами 
собирал снайперскую винтовку, потому что в 
одной из сцен я это делаю, не глядя на оружие 
и разговаривая. А потом говорю в этой сцене, 
что могу комару яйца отстрелить.

— А правда можете?
— Никогда не пробовал. Так вот, пришел 

режиссер, которому я объяснил, что приехал 
без костюма, потому что в России за это от-
вечает только художник по костюмам, а артист 
не может сниматься в своем костюме. Это не 
сойдется по монтажу. Он мне ответил, что аме-
риканцы работают по-другому, и спросил, про-
фессиональный ли я спортсмен. Я ответил, что 
нет, но снимался в боевиках. Оказалось, что 
в американских боевиках снимаются только 
актеры-спортсмены. Чтобы попасть в кастинг, 
нужно быть чемпионом по какому-то виду спор-
та и достичь определенного уровня в боевых 
искусствах или восточных единоборствах. В 
какой-то момент своей профессиональной 
деятельности эти спортсмены открывают в себе 
талант артиста, начинают сниматься, особен-
но не играя, а точно произнося свои реплики 
и, естественно, выполняя все трюки. Они не 
доверяют художникам по костюмам, потому 
что от этого зависит их жизнь. Они сами шьют 
свои костюмы у проверенных людей из специ-
альных тканей и ниток, которые не рвутся и 
держат форму. Даже если Джеймс Бонд идет 
в смокинге с бабочкой, то это не натуральный 
костюм. Сниматься в настоящем нельзя, потому 
что он делает трюки, встает — и снова на нем 
костюм как влитой. Это все обман. В настоящем 
он может просто насмерть разбиться.

— Чем еще отличались их съемки от 
наших?

— Другая школа, другой менталитет. 
Ну, и языковой барьер. Кстати, я ни разу не 
запнулся на своем тексте, который выучил с 
педагогом.

— Это похвально.
— Для них это было легко, потому что это 

их язык, среда, компания. А я человек из другой 
среды, другой традиции, другого кино. Мы 
разбираем героя в конкретной сцене: с чего я 
начал и чем должен закончить. В этом моя про-
фессия. Мне, актеру, нужно найти причину, за 
что зритель должен влюбиться в моего героя, 
сопереживать ему.

— Ну это понятно.
— А вот в «Выжившем» режиссер Иньяр-

риту вначале не дает влюбиться в Ди Каприо! 
Потом его весь фильм несут на руках и решают, 
бросать или не бросать. Но мы-то не успели в 
него влюбиться.

— Как это? Мы же его любим с 1997 
года. Это же Ди Каприо.

— Нет, это не Ди Каприо, это герой, вы-
думанный сценаристом человек. Мы не зрите-
ли, мы профессионалы, которые в этой науке 
выросли и переживаем за то, что делаем, и 
за то, что делают коллеги. На американских 
съемках я понял, что они не задаются этими 
вопросами.

— Ужас.
— Не ужас, но они работают по другой 

технологии. Мы работаем мозгами, осознавая, 
как это происходит, и работаем над телом, 
освобождая его от зажимов, в которые мы сами 
себя вводим. А у них все работает на эмоцио-
нальных упражнениях. То есть они могут ни с 
чего захохотать, ни с чего заплакать со слезами. 
Мы так эмоционально не играем, но понимаем, 
что это их менталитет. Они действительно такие 
открытые, поддерживают друг друга шутками, 
классно проводят время. Говорят: «Ты классно 
выглядишь!» — «И ты классно выглядишь!» — 
«Это я сказал тебе первый!» — «Нет, я первый 
сказал!» И начинают смеяться. Это не дра-
матические артисты: мы в перерыве с кофе и 
сигаретой думаем, что будем снимать дальше, 
а они упражняются с гантелькой и эспандером. 
У них: мотор, камера — и он уже живет в этой 
среде на раз, на щелчок. Это меня поразило.

«Не дал уронить честь 
страны коллеге-пьянице»
— Не разочаровались, что снялись в 

фильме не вашего уровня?
— Это мой уровень абсолютно. Где-то и 

нам нужен этот опыт. 
— Но наша школа ведь лучше? Не счи-

таете, что мы правильнее делаем?
— Это спорно, однозначного ответа тут нет. 

Я работаю по Михаилу Чехову — как кукловод 
своих ролей...

— То есть по Антону Чехову?
— Да нет, Михаил Чехов — это актер, его 

племянник, который нашел в себе убеждение, 
что он не может не выпустить, соглашаясь с 
системой Станиславского, свои советы арти-
стам о том, как немного иначе работать над 
ролью. Вертикаль системы Станиславского 
— волшебное «если бы». Представьте, если 
бы я оказался снайпером, если бы я оказался 
в джунглях, если бы у меня был выдуманный 
враг, который составляет угрозу моему другу, 
который позвал меня сражаться с мафией, то я 
начинаю жить по хлопку с момента «я бы».

— Неплохо.
— А Михаил Чехов предлагает оставаться 

самим собой внутри, не обманывая себя, что 
это я оказался в XVI веке и захожу в царские 
палаты. Для кого-то невозможно представить 
себя в XVI веке. Михаил Чехов предлагает найти 
внутреннюю жизнь этого героя или найти на 
картинке царя. Найди прообраз этого чело-
века в этой жизни, поживи с ним, сними с него 
психофизику. Найдется много причин, почему 
он так живет, почему у него такая нервная си-
стема. Я так достигаю разных персонажей, 
людей, которые не похожи друг на друга, — по 
принципу кукловода. Мое тело — это кукла, 
новый человек, которого я нахожу и готовлю. 
Поэтому я работал со снайперской винтовкой, 
учился из нее стрелять, задерживать дыхание, 
слиться с ней, чтобы она стала продолжением 
твоего пальца и взгляда, чтобы посылать пулю 
в человека взглядом.

— Вы такой ответственный. Тем бо-
лее вам не обидно, что судьба забросила в 
«Манилу» — фильм, который если и посмо-
тришь, то забудешь на следующий день?

— Я шел туда за идеей сыграть нового 
русского человека. Это мое актерское пред-
ложение и мой вызов, смогу ли я сыграть. Я 
беру на себя ответственность: кто, если не я? 

Дадут коллеге-пьянице, он набухается и не при-
дет на съемки, вот и будут думать, что русские 
несостоятельные люди. Не хотелось очернить 
русских коллег. Поэтому я и пошел.

«Неважно, в какой стране 
тебе предлагают Гамлета»
— «Наш человек в Голливуде» Алек-

сандр Невский как-то признался перед 
премьерой, что, чтобы попасть в прокат 
во всем мире, фильм должен быть снят 
исключительно в Голливуде на англий-
ском языке с американскими актерами. 
Вы согласны?

— Абсолютно.
— То есть ни одному нашему гениаль-

ному фильму, вроде вашего «Острова», 
никак не пробиться?

— «Остров» не имеет мирового проката.
— А почему? Нельзя было его перевести 

на английский? Даже эту «Манилу» ждут за 
границей...

—  Э т о  в с е  м е н е д ж м е н т 
кинопроизводства.

— Если выбирать между мировым 
прокатом и поддержкой нашего кино, вы 
бы...

— Все дело в конкретном предложении. 
Если тебе предлагают Гамлета, то неважно, в 
какой стране предлагают. Если тебе предлагают 
эпизод в американском кино и роль в русском, 
то, конечно, ты не бежишь за эпизодом, а идешь 
за главной и интересной тебе ролью.

— Не скажите. Вот Юрий Колокольни-
ков сознательно выстраивает карьеру в 
Голливуде, снялся в немаленькой роли в 
«Игре престолов»... Может, вы тоже туда 
подадитесь?

— Что значит строить карьеру? Мы никто, 
пыль, жучки какие-то. Для этого нужно быть в 
личном родстве с кастинг-директором. Все 
говорят: здесь надо жить, этим надо дышать. 
Это все равно, что в русское кино приедет кто-
то из СНГ и скажет: а что вы меня не снимаете? 
Я же номер один в своей республике! Правда, 
плохо говорю по-русски, но вы меня снимите 
на «Мосфильме»…

— Ну вот, а я-то решила, что вы начнете 
с этой картины создавать свое портфолио, а 
там, может, сниметесь у знаменитых голли-
вудских режиссеров. Нет таких амбиций?

— Моя мечта — работать с талантливым 

человеком, с талантливым сценарием. В ак-
терской профессии никогда не знаешь, чем 
закончится процесс кинопроизводства. Ты 
получаешь предложение, некоторое облако, 
как себе представляешь, что будет. Этим вооб-
ражаемым облаком живешь. А потом приходит 
такой вот журналист и спрашивает, не жалею 
ли я, что снялся в плохом кино.

— Ну ничего, бывает.
— Я не имею права изменить сюжет, по-

менять режиссера, что американские звезды 
на практике совершают! У нас же муравейник, 
мы копошимся, обсуждаем на наших киносо-
браниях, что делать, если мы не дотягиваем до 
американского уровня. И мы для успокоения 
говорим, что делаем другое кино: про душу, 
русская классика.

«В России никому  
ничего не надо»
— Вы же и сами иногда снимаете. 

Есть что-то на примете, что хотелось бы 
экранизировать?

— Не знаю, можно ли об этом говорить...
— «Московскому комсомольцу» 

— можно.
— Очень хочу снять произведение Элинор 

Портер, которому больше ста лет, которое учит 
добру, радости. Еще есть увлекательная со-
временная сказка для семейного просмотра. 
Есть интересные истории для будущего кино, 
которое должно нас изменить. Чтобы после 
просмотра человек вышел и сказал: как хорошо 
жить, у нас все есть, а мы этого не ценим.

— После «Разборок в Маниле» так вы-
йдут и скажут?

— Это другой жанр, другие задачи.
— Снявшись в «Бригаде», которая ро-

мантизировала бандитизм, вы как верую-
щий человек потом пожалели об этом?

— Нет. «Бригада» — очень поучительное 
кино, в котором есть начало и финал.

— А участие в фильмах со стрель-
б о й н е в ы з ы в ае т в н у т р е н н е г о 
противоречия?

— Нет. Зло должно быть наказано. До-
бро должно быть с кулаками.

— А если дети, посмотревшие кино, 
захотят быть похожими на вас?

— На моего снайпера? Я был бы счаст-
лив. Вообще снимать самому довольно 
сложно. Мне не нравится этот унизитель-
ный процесс. Это другая профессия. Я 
занимаюсь режиссурой, а не поиском 

денег.
— Это возможно в России — зани-

маться режиссурой без поиска денег?
— Так и должно быть. У человека, который 

может находить деньги, есть коммерческая 
жилка, а это значит, что он себя ущемляет в 
творческой составляющей.

— Вы бы хотели только творить?
— Да, есть художник, который на 100 про-

центов творческий человек, и есть продюсер, 
который умеет находить деньги. Иначе полу-
чается, что и денег не нашли, и кино сняли на 
столько, сколько нашли.

— Нельзя для поиска денег завести 
агента или друзей попросить?

— Все упирается в ненадобность: никому 
ничего не надо. Мы попробовали доказать, 
что российское кино может быть конкуренто-
способным американскому кино в сетке кино-
театра. Государство финансировало, что-то 
поснимали, а люди походили и поплевались. 
И снова не ходят на русское кино, а только на 
американское. В итоге государство поняло, 
что бесполезно давать деньги. Мы не можем. 
Даже Невский сказал, что мы совершенно не 
умеем себя продавать, какие-то травоядные. 
Когда-то с ним Арнольд Шварценеггер поде-
лился секретом успеха. Он сказал: «Ты должен 

сделать так, чтобы от тебя зависела студия». И 
действительно, в случае со Шварценеггером 
так и было. В Америке, если артист одержал 
мало-мальскую победу, то там такой пузырь раз-
дувается: начинают майки его продавать, трусы, 
в которых он спал, обсуждать его жизнь…

— Невский раскрыл вам глаза. Будете 
меняться?

— У нас нет этой науки. Как нет вторых 
режиссеров, а это сложная профессия — ты 
должен быть режиссером, но вторым. На это 
тоже в Америке есть серьезный кастинг. А у 
нас это или неудавшиеся режиссеры, или по-
мощники режиссеров без образования. Мне 
везло встречать настоящих профессионалов, 
но их единицы. Я с таким воспитанием вырос: 
ты артист, ты никто, ты пластилин, сосуд. В тебя 
заливают информацию, задачи, манипуляции. 
Режиссер — твой создатель. Если тебе неудоб-
но висеть на потолке со счастливым видом, то 
ты должен сделать это удобным внутри себя, 
потом приятным — и с удовольствием играть эту 
роль. Мой учитель Марк Захаров говорил, что 
артисты — универсальные солдаты, которым 
могут попадаться режиссеры самых разных 
настроений и коэффициента талантливости 
и которые должны выполнить любую задачу, 
идти насмерть, не останавливая кадра, даже 
если вас уже несет под поезд. Не имеете права 
сказать, что вас сейчас собьет поезд, пока 
режиссер не скажет: стоп, убегай!

— Даже инстинкт самосохранения на 
втором месте?

— Да.
— И вы сами не сбежали из-под поезда, 

а доиграли?
— Да. Я работаю именно так и не имею 

права сказать «стоп».
— И какие предложения сегодня у та-

кого самоотверженного артиста?
— Мы запускаем с режиссером Верой Сто-

рожевой новую работу. С ней я сотрудничал в 
предыдущей картине «Путешествие с домаш-
ними животными» (в 2007 году. — Прим. авт.), 
которая взяла много призов. Скоро начнутся 
съемки нашей второй картины.

— Может, пока там еще стреляют, стоит 
снять фильм про наших в Сирии, которые 
реально борются с мировым злом, а не 
непонятно кто с кем в Маниле?

— Это разные задачи. Я снялся в безот-
ветственном мейнстриме. А то, что предлагаете 
вы, — это режиссура в высшем понимании. Или 
госзаказ. Или «Август. Восьмого» Файзиева.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

Звезда «Бригады», знаменитый под-
ручный Саши Белого по кличке Космос, 
в этом году взял новую вершину — аме-
риканскую, снявшись в голливудском 
боевике «Разборки в Маниле»: про 
стрелялки в филиппинской столице в 
логове головорезов, где хорошие пар-
ни, как и положено, побеждают плохих. 
Правда, Голливуд у Дюжева оказался 
не совсем такой, как, например, у Ди 
Каприо. Режиссер картины Марк Дака-
скос — на самом деле актер, главную 
роль сыграл 20 лет назад в «Плачущем 
убийце». Партнеры Дюжева тоже на 
«Оскаре» замечены не были: они все 
из мира единоборств и если где за-
светились, то давным-давно. 
О том, каково это — покорять Гол-
ливуд, Дмитрий ДЮЖЕВ рассказал 
«МК».

Блиц
— Поступок, о котором жалеете?
— Я их совершаю часто, так как живу по прин-
ципу Боккаччо: «Лучше сделать и пожалеть, 
чем не сделать и пожалеть».
— Чья похвала для вас особенно важна?
— Иногда — случайно идущего мне навстречу 
человека.
— Чем можно оправдать предательство? 
— Ничем.
— Когда в России все будет хорошо? 
— Когда мы перестанем равняться на богатых 
и начнем довольствоваться тем, что конкретно 
ты сделал для России.
— О чем вы мечтаете?
— Чтобы у России все было хорошо.
— Что бы вы хотели сделать, но еще не 
успели?
— Стать лучше.
— Кто сегодня актер и режиссер №1 в 
мире?
— Никита Михалков и Никита Михалков.
— Любимое блюдо?
— Жаркое.

Дмитрий ДЮЖЕВ: 
«Хочешь мирового 
проката — снимай  

в Голливуде»

И ПЛАНЕТА 
«ГОЛЛИВУД»

КОСМОС  

Кадр из фильма «Бригада». С Пчелой — Павлом Майковым.

С женой Татьяной Зайцевой.

Кадр из фильма «Разборки  
в Маниле». Дмитрий Дюжев —  
второй слева.
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«ЕДИНАЯ РОССИЯ» ВСТУПИЛА 
В БОЙ ЗА ДЕТСКИЙ ОТДЫХ
Партийный проект «Московская смена» 
по организации летнего досуга школьников 
натолкнулся на неожиданное сопротивление 
чиновников от образования
То, что проблема детских летних лаге-
рей в Москве вызывает бурю эмоций 
— это далеко не новость. Зная об этом, 
столичные единороссы выдвинули свой 
проект организации летнего досуга 
— «Московская смена». Но случилось 
неожиданное. На невинном «круглом 
столе», посвященном обсуждению это-
го проекта, его создатели натолкнулись 
на сопротивление, казалось бы, верных 
соратников — директоров школ. 

 26 апреля московские единороссы и участ-
ники предварительного партийного голосова-
ния совместно с родительским сообществом 
и директорами московских школ обсудили за 
«круглым столом» предложенную партией про-
грамму организации бесплатного детского от-
дыха в городе. 

Любовь Духанина, президент образова-
тельного холдинга «Наследник», заведующая 
кафедрой НИЯУ МИФИ, участник праймериз ЕР, 
считает, что оставлять ребенка на три месяца в 
стенах квартиры крайне опасно и непродуктивно: 
«Наш опрос показывает, что 63% москвичей не 
могут себе позволить отправить детей по плат-
ным путевкам даже в Подмосковье. Нам нужны 
и образовательные, и спортивные, и общекуль-
турные программы. Надо быть объективным 
человеком: традиции по летнему отдыху для 
детей льготных категорий в Москве сохранились 
и в прошлом году, но фактически они охватывают 
только 1% детей из всех, которые нуждаются в 
летнем отдыхе. Нам очень важно, чтобы прави-
тельство Москвы поддержало наши семьи в этой 
трудной жизненной ситуации».

— Детей нужно куда-то определять, — гово-
рит председатель экспертно-консультативного 
совета родительской общественности Людмила 
Мясникова. — Конечно, в школе — это не совсем 
нормальный отдых. Если взрослому человеку 
предложить провести отпуск на рабочем месте, 
даже ничего не делая, он откажется. Но при всем 
при этом пришкольные лагеря все-таки очень вос-
требованная родителями услуга. Особенно если 
она бесплатная или стоит небольших денег. Ведь 
именно когда наступают каникулы, дети, остав-
ленные наедине с собой, как раз и присоединяют-
ся ко всяким «зацеперам», «руферам» и к другим 
подобным движениям. Поэтому в данном случае 
я бы рассматривала не просто лагерь, а скорее 
сообщество, место для отдыха, клуб по интере-
сам. И, конечно же, в программу таких заведений 
нужно включить посещение музеев, театров, 
экскурсии, встречи с интересными людьми. Есть 
ведь люди, знакомство с которыми может дать 
ребенку невероятный опыт. Например, можно 
организовать встречу с паралимпийцами. Ведь 
это потрясающий пример для детей. 

Сразу хочу сказать, что в марте этого года на 
6,8% возросло количество преступлений против 
несовершеннолетних, — говорит член комиссии 
по профилактике негативных проявлений в среде 
детей и подростков и работе с родителями Ольга 
Галузина. — Эти цифры говорят сами за себя. Мы 
хорошо знаем, куда могут быть вовлечены наши 
дети. Это и наркотики, и агрессивные фанатские 
сообщества. 

Так что же предложили единороссы? Про-
грамму активного детского отдыха «Московская 
смена». Для юных москвичей 7–14 лет они пред-
ложили три типа лагерей. Это детские городские 
лагеря в каждом районе Москвы на базе наибо-
лее оборудованных и укомплектованных школ, 
городские оздоровительные центры для детей 
с особыми потребностями на базе районных 
центров поддержки семьи и детства, спортивные 
городские лагеря на базе московских спортивных 
школ. Детские городские лагеря подразумевают 
активный развивающий отдых под руководством 
опытных педагогов. Для творчески одаренных 
детей необходимо организовать занятия по под-
готовке к экзаменам и участию в олимпиадах по 
химии, физике и русскому языку, а для детей, 
испытывающих трудности в усвоении учебного 
материала, организовать интересные и увлека-
тельные занятия по различным предметам. 

  На базе районных центров поддержки семьи 
и детства будет вестись работа, нацеленная на 
проведение активной оздоравливающей и вме-
сте с тем развивающей программы для детей с 
особыми потребностями: занятия лечебной гим-
настикой и физической культурой, проведение 

психологических тренингов и занятий с узкопро-
фильными специалистами, специализированные 
развивающие занятия. 

А в спортивных лагерях на базе спортивных 
школ все желающие, а не только ученики этих 
школ, смогли бы заниматься спортом, посе-
щать значимые физкультурные, спортивные и 
массовые зрелищные мероприятия, посещать 
мастер-классы с участием олимпийских чемпио-
нов и чемпионов мира, ездить на экскурсии на 
легендарные спортивные объекты столицы. 

Обязательные условия отдыха — бес-
платность и облегченный алгоритм записи в 
лагерь.

Сами создатели признают, что программа, 
хоть и поддерживается родителями, сырая и 
детали нужно дорабатывать. Но неожиданно они 
столкнулись с нежеланием ей заниматься.

Отговорки директоров школ в отказе от лет-
них лагерей следующие — большинство учителей 
в июне заняты на экзаменах, а в остальное время 
они должны отдыхать в соответствии с Трудовым 
кодексом. Заняты под экзамены и сами школьные 
помещения весь июнь, а в оставшиеся два месяца 
там идет ремонт. К тому же, считают директора, 
программа пребывания в летнем лагере требует 
серьезной разработки и приступать к ней стоит 
еще в сентябре. 

Представители школьных администраций 
сетуют и на то, что детское питание летом может 
быть предоставлено специализированным ком-
бинатом только по цене, в два раза превышающей 
среднегодовую. К тому же обязательная для 
лагеря медсестра, по заявлениям московского 
Департамента здравоохранения, тоже может 
быть предоставлена только на платной основе. 
А ведь есть еще обязательные разрешительные 
документы Роспотребнадзора, пожарной охраны, 
охраны труда, которые тоже не спешат идти на-
встречу организаторам лагерей.

Однако все это не повод полностью отка-
зываться от городских лагерей. И единороссы 
готовы проблему решить. Если директора школ 
нуждаются в поддержке при работе с органами 
исполнительной власти — «Единая Россия» им 
эту поддержку обещает. 

Мы будем вас просить пойти навстречу в та-
ком важном для нас сейчас вопросе, — обратился 
к собравшимся на «круглом столе» председатель 
Московской городской думы Алексей Шапошни-
ков. — Я бы хотел обратиться к межрайонным 
советам директоров, чтобы они обсудили, на базе 
каких комплексов мы смогли бы постараться ор-
ганизовать эти лагеря. Мы должны постараться, 
чтобы детский отдых в Москве был бесплатным, 
интересным, полезным. Мы же как депутаты, как 
члены партии «Единая Россия» готовы разгова-
ривать со своими коллегами в исполнительной 
власти. Ведь у нас осталось чуть больше месяца, 
чтобы московские лагеря, «Московскую смену» 
запустить в жизнь.

Детский отдых можно организовать, стоит 
только захотеть. В первую очередь — директо-
рам школ.

Полина СЕРГЕЕВА.
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основном молодые художники, цитирующие 
известных предшественников и использующие 
узнаваемые приемы. В воздухе висит черепаха, 
лапками кверху, а человек-собака стоит, из его 
живота прорастает мох. 

— Три эпохи, два направления, одна 
страна — этот проект весьма актуален еще и 
потому, что половину представленных здесь 
вещей широкая аудитория вообще никогда 
не видела, — говорит писатель Сергей Мина-
ев. — Это абсолютная аутентичность, и через 
сто лет, и через двести эти работы будут по-
прежнему актуальны. Из этих работ, из течений 
и направлений сплетено полотно, которое по-
казывает, чем был Советский Союз в то время, 
чем была и есть Россия сейчас. Это важная 

вещь — ее очень точно уловили на от-
крытии Олимпиады 
в Сочи, когда пока-
зали одновременно 
классику и авангард, 
когда представили 
страну через искус-
ство. Искусство — это 
визитная карточка, 
это язык, который 
не требует дополни-
тельных разъяснений, 
и разговаривать на ко-
тором понятнее и про-

ще всего.
Галерея «РОСИЗО» 

устроила не только ху-
дожественный ликбез, 
но выстроила диалог 
искусств. Все представ-

ленные здесь направления дискутировали 
между собой: одни — мирно, без фанатизма, 
другие — злостно. Выставка передает этот 
диалог культур, который всегда должен воз-
обновляться и продолжаться. Услышать голос 
каждого — в искусстве это единственный путь 
развития.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Будет ли вокруг нее ажиотаж — говорить рано. 
Хотя организаторы подготовились к наплыву го-
стей, установив на входе терминал продажи би-
летов. Так что пройти без очереди можно в любой 
момент. Здесь четыре просторных зала. Развеска 
живописи максимально комфортная для глаза: 
картины рассредоточены на достаточном рас-
стоянии друг от друга. В центре каждого холла 
расположились инсталляции и скульптуры, вокруг 
них места столько, что можно водить хороводы. 
При этом не сказать, что экспонатов мало, — в 
меру. Такой подход объясняется тем, что кураторы 
чувствуют гармоничное пространство и думают о 
зрителе, которому необходим воздух для адекват-
ного восприятия искусства.

Выставка выстроена по хронологии. Начина-
ется она с работ первой половины ХХ века. Тогда 
правили авангардисты: разрывали шаблоны и сме-
ло экспериментировали. В размытом натюрморте 

Александры Экстер едва узнается 
наливка и яблоки, написанные в 
стиле неоимпрессионизм. Бо-
лее четко все та же бутылка с 
алкоголем просматривается у 
Ивана Малютина, избравшего 
так называемый сезаннизм. А 
супрематизм с геометрически-
ми фигурами предстает из-под 
кисти Ивана Клюна.

Если не понимаете такую живопись — не беда. 
В 1930-х власть ее тоже не понимала, и творческим 
экспериментам авангардистов пришел конец. 
Началась пропаганда искусства, доступного для 
понимания широкой аудитории, — родился соц-
реализм. В галерее его представляют Кустодиев, 
Петров-Водкин, Дайнека. Их картины посвящены 
индустриализации, военным победам и труду. 
Названия работ говорят сами за себя: «Праздно-
вание II Конгресса III Интернационала», «Первая 
демонстрация»... Из скульптур здесь — модель 
«Рабочего и колхозницы» Мухиной и «Рабочий со 
знаменем» Шадра. 

Во второй зал переходим через мрачную 
комнатку с аудиовизуальной инсталляцией «Ар-
хитектоны». Светозвуковая скульптура собрана 
Центром «МАРС» по мотивам супрематической 
архитектурной модели Малевича. Из темноты 
попадаем в лиловый зал художников 1960–1980-
х годов. В это время одновременно с реализмом 
(скульптуры Николая Томского, Льва Кербеля) ужи-
вался «суровый стиль» («В чулане» Гелия Коржева, 
«Апшеронский интерьер» Таира Салахова, «Голова 
с ножом» Олега Целкова). Последняя производит 
самое сильное впечатление. Представьте: с чер-
ного полотна на вас глядит великан с воткнутым 
в голову ножом — почти топором. «Суровые» ше-
стидесятые перетекают в оттепель семидесятых, 
когда начали возрождать авангард. Вот скульптура 
черно-красного музыканта Бориса Орлова больше 
похожа на трубу, чем на человека. Кажется, он 
слился с музыкальным инструментом. 

Ну и наконец, самое любопытное — совре-
менное искусство. У барышни Айдан Салаховой 
разрезана шея, вместо бинта — куски одеял. Дми-
трий Гутов пришпорил коралловые сумки желез-
ками. Еще среди культовых мастеров на стенах 
обосновались Эрик Булатов, Игорь Макаревич 
и Георгий Гурьянов. Середину зала занимают в 

    
Мне говорят: смотри вперед
И вспоминай былое реже,
А то, глядишь, так жизнь пройдет
И счастье даже не забрезжит.
Но что поделать, раз такой.
Да и стихи — они оттуда…
До прошлого подать рукой,
В былое прорвана запруда.
Там был теплее зимний лед,
И грязи не было, и фальши…
Смотрю на прошлое вперед,
И потому мне видно дальше!

    
В декабре?!

Целый месяц как в подводной лодке,
Ни небес, ни солнца, ни луны.
В декабре теплом метеосводки
И тоской сердца людей полны.
На деревьях набухают почки,
В декабре под утро аж плюс пять.
Не родятся радостные строчки.
Да и снег не хочет выпадать…
Ни привета сверху, ни просвета,
Полумгла до ночи, полутьма…
Если вдруг холодным будет лето,
Значит, этот мир сошел с ума!

    
Зиму я в наши дни не приемлю,
Почужели ее холода…
Говорят, что сегодня на землю
Упадет за звездою звезда.

Над Москвою туман с облаками,
Ледяной на асфальте нарост,
Вой сирен, грязный снег под ногами,
И народу сейчас не до звезд.

2014 г.

Зимнее небо
Если вверх смотреть, не видя снега,
Что вокруг разлегся до весны,
Кажется, жара нисходит с неба,
Светом солнца небеса полны.
Кажется, Всевышний погрозил мне,
Мол, за зиму он, а я — не «за»…
Ну и цвет небес такой не зимний,
Что не хочешь опускать глаза!

    
Брошенная елка

Блестят в ковре шаров осколки,
Бессилен, видно, пылесос.
А на дворе лысеет елка

И подает сигналы SOS.
Но все слабее запах хвои,
Чуть отойдешь — и пропадет.
Лежит она, как будто воин,
Что отдал жизнь за Новый год.
Январь, а оттепель такая,
Какой не помнят старики.
Газон, травинки выпуская,
Ломает зиму на куски.
И из земли бесснежной, голой —
Права природа, не права —
Растет подобие иголок —
Та обреченная трава!

    
Тридцать градусов выше нуля,
Два-три облака на небосклоне.
И большак, уходящий в поля,
Где под вечер светило утонет.
А пока солнце сходит с ума,
До корней урожай выжигая.
Но однажды случится зима,
И возникнет проблема другая:

Тридцать градусов ниже нуля.
И под снегом большак незаметен.
Как была бы печальна земля,
Коль не смены погодные эти!
И неверие в Господа — прочь!
Как продумано все, как все мудро…
Даже самую темную ночь
Побеждает неясное утро!

2015 г.

    
Вот еще один год отошел под мороз,
Как под музыку громкого марша.
И что было навечно с собою унес,
Сделав землю опасней и старше.
Перемена грустна. Но привычна. 
Крылом
Скоро грач надо мною замашет,
И весенние ливни под острым углом
В ненасытные врежутся пашни.
Не узнать, сколько туч затаил 
горизонт,
И караты неведомы града.
Но не стану готовить спасительный 
зонт.
Мне любая весна как награда!

Декабрь 2015 г.

    
Опять душа как поле под парами,
Чтоб как-то раз проклюнулся 

стишок…
Мои стихи, я не расстанусь с вами,
Еще не время пить на посошок.
Мои стихи, спасибо вам
За то, что мне пропасть не дали,
Что я благодаря словам
Неспешно улетаю в дали!
И не прожить закату без рассвета,
И против оверкиля есть балласт,
Иссякнуть сердцу и душе не даст
Больная совесть русского поэта!

Декабрь 2015 г.

    
Не приспособлена синица 
К отечественным холодам.
Ей теплый край, наверно, снится,

Но почему она не там?
Ей долететь туда нетрудно,
Как говорят, «лишь захоти».
Не человек она, не судно,
Открыты птице все пути.
Однако вот глядит в квартиру,
Всегда зимуя кое-как.
Ей быть бы живу, не до жиру.
Журавль, что в небе, не дурак,
Журавль скитается по миру.
Мы поднимаем наши лица,
Глядим с восторгом клину вслед.
Придет зима, и с ней сразится
Неприспособленная птица,
Пусть даже выжить шансов нет.

    
Год обезьяны

От одиночества и скуки
И от несбывшейся мечты
На фотографиях в Фейсбуке
Жратва, собаки и коты,

Гориллы, шимпанзе, мартышки
На фоне нефтяной трубы.
Колесико под пальцем мышки —
Замена колеса судьбы.

Угроза бедности нависла,
И кошельки теряют вес,
И, кажется, нет больше смысла
Мечте бежать наперерез!

Январь 2016 г.

    
Весна

На одну весну мы стали старше,
На одну весну, а не на год.
Скоро вместо свадебного марша
Соловей уставший запоет.
Заблестит листва, не надо лака,
Это пыль потом прилипнет к ней.
А пока тепло пошло в атаку,
И все больше света, меньше мрака,
А на солнце греется собака,
И куда-то вдаль бежит ручей!
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Флигель. 4. Экстерн. 10. Возглас. 11. Планета. 13. Тост. 14. Ясли. 
15. Карабинер. 16. Неряха. 18. Импорт. 20. Зарница. 22. Басурман. 23. Метеорит. 24. Про-
стрел. 27. Ночлежка. 30. Шабашка. 32. Опенок. 34. Пехота. 35. Романтика. 36. Сноб. 38. Снос. 
39. Крыльцо. 40. Ракушка. 41. Критика. 42. Раззява.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фортуна. 2. Грот. 3. Логика. 5. Кантри. 6. Тетя. 7. Нечисть. 8. Эскадрон. 
9. Оптимизм. 10. Встреча. 12. Ассорти. 17. Холуйство. 19. Мгновение. 20. Заморыш. 21. Аптечка. 
25. Ремешок. 26. Лабрадор. 27. Нашатырь. 28. Колонна. 29. Толстяк. 31. Капсула. 33. Кролик. 
34. Палуба. 37. Брат. 38. Сказ.

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(495)786-08-65

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток 

т. 8-977-944-53-41

❑ часы, значки, фотографии 
б/у. Выезд 
т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8-985-062-42-91
❑ сваха. 

т. 8-963-628-52-12

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)231-86-08

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

предлагаю
❑ ремонт квартир, 

доступные цены, гарантия 
т. 8(495)585-40-07

❑ срубы домов и бань. 
Качество 
т. 8-916-718-22-22

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-916-624-10-58
❑ квартирные и дачные 

переезды 
т. 8-499-391-58-98

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ ОТДЫХ по Москве 

т. 8-967-087-05-77
❑ АНТИСТРЕСС все районы 

т. 8-985-696-63-17

❑ отдых 
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых 
т. 8-915-381-38-98

❑ отдых 
т. 8-964-644-30-82

❑ отдых 
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых 
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

 отдых! 
т. 8-929-900-07-42

 отдых! Центр! 
т. 8-966-179-10-10

❑ расслабление 
м. "Алексеевская" 
т. 8-965-160-57-37

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
т. 8-916-299-45-42

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых и расслабление 
м. "Кузьминки" 
т. 8-925-703-81-45

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Планерная", Химки 
т. 8-926-632-13-73

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

 отдых 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

*не является публичной офертой и приглашением
делать оферты. От 16% до 18.5% годовых в рублях,
срок от 6 мес., возможность ежемесячных выплат.
Денежные средства застрахованы в ОАО «АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ».
ООО Микрофинансовая организация
«ВНЕШ ЭКОНОМ ФИНАНС», ОГРН 1157746345767.
Свидетельство ЦБ РФ №651503045006546. Реклама

Выгодное предложение
для пенсионеров:

8(495)996-92-17

ВНЕШЭКОНОМФИНАНС

Большой Козловский пер., д. 10, стр. 1
(Ст.м. «Красные Ворота»/«Тургеневская»)
http://www.vefi n.ru     info@vefi n.ru

18.5%*
С НАМИ НАДЕЖНО, СТАБИЛЬНО!

Проектная декларация на сайте www.otradadom.ru. Застройщик ООО «Отрада Девелопмент». 
Сроки проведения акции до 31 мая 2016 г. Реклама

Позвони и узнай условия и акции

otradadom.ru

3 КМ ОТ М. «ПЯТНИЦКОЕ ШОССЕ»
КВАРТИРЫ С ОТДЕЛКОЙ134-05-818 
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Преимущества бизнеса 
по цене комфорта!

купи 
ДВУШКУ

ОДНУШКИ
по цене

12+

25 
мая

Вечер-встреча
Участвуют: Владимир Васильев, 
Борис Мессерер, 
пианист Александр Гиндин.

Стоимость билетов от 500 рублей

(495) 735-99-68

«Это было недавно, 
это было…»

Ирина 
АНТОНОВА

РЕ
КЛ

АМ
А

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru

РЕ
КЛ

АМ
А

  28 апреля в 20.00
Народный артист РСФСР 
Валентин ГАФТ 
Авторский вечер
Новые стихи и эпиграммы

  3 мая в 20.00
Легенда русского рока
Константин НИКОЛЬСКИЙ – 
«От любви к любви»
Лучшие песни

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Советская автомобиль-
ная смазка. 4. Кухонный агрегат, заменяющий 
овощерезку, соковыжималку и мясорубку. 10. 
Вязаный «блин» на голове школьницы с косич-
ками. 11. Слуховая «гарнитура» для тугоухого 
дедули. 13. Непогода, которая «то как зверь 
завоет, то заплачет как дитя». 14. «Жираф», 
поднимающий поддоны с кирпичами. 15. Со-
стояние, не знакомое неработающим лентяям. 
16. Антипригарное покрытие кухонной посу-
ды. 18. Азиат, который ест суши и пьет саке. 
20. Надувной водоем на дачном участке. 22. 
Вооруженное нападение государства на  со-
седа с целью захвата его территорий. 23. Чув-
ство Отелло, который задушил Дездемону. 24. 
Приятель, который верит в светлое будущее. 27. 
Археологические работы. 30. Сырно-колбасный 
«веер» на праздничном столе. 32. Печенье, что 
используют в качестве основы для тартинки. 
34. Игра Алексея Пажитнова. 35. Баллончик, 
который всегда с собой у астматика. 36. «Аре-
на», где солдаты оттачивают мастерство перед 
парадом. 38. Ливанский красавец, растущий в 
Крыму. 39. Источник дохода кустаря. 40. «По-
чтовая» упаковка для младенца. 41. Боевая 
колесница времен Гражданской войны. 42. 
Земная поверхность без высоких холмов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. День, ожидаемый всю 
рабочую неделю. 2. Творческая мысль, тре-
бующая воплощения в жизнь. 3. Покрови-
тель сиротки. 5. Кабачковый блинчик. 6. Союз 
«узников» Гименея. 7. Не камень и не бумага в 
детской игре. 8. Еще не занятое место менед-
жера. 9. Прибор, «падающий» перед дождем. 
10. Краткая пресс-конференция, посвященная 
одному вопросу. 12. Перевозка грузов через 
две границы. 17. Кров, что предоставляется 
одиноким в названии фильма с Натальей Гун-
даревой. 19. Весеннее явление, упоминаемое 
в стихотворении про Деда Мазая и зайцев. 
20. Пятиугольный оплот старой крепости. 
21. Красавица, кидающая букет в толпу не-
замужних подруг. 25. Аромат, ощущаемый 
за версту от выпивохи. 26. Боец в корриде. 
27. Разветвление дороги на разных уров-
нях. 28. Басня про Мартышку, Осла, Козла и 
Мишку. 29. Товары, вывозимые за границу. 
31. Двустворчатый морской моллюск, кото-
рым гурманы закусывают шабли. 33. Новая 
версия старого фильма. 34. Повреждение 
голеностопа, из-за которого фигуристка не 
вышла на лед. 37. Цифра, растущая во вре-
мя подорожания в магазинах. 38. Наклон, за 
который «отвечает» элерон.

Вышла новая книга Сергея Таратуты «Эпизоды»

...Самоироничный, глубокий, неожиданный («окружающий мир 
— как остывающий ужин») — непросто в наш пересказанный век 
быть недосказанным поэтом, но Сергей Таратута (сын замеча-
тельной актрисы Людмилы Фетисовой) старается, чтобы «грязи 
не было, и фальши... / Смотрю на прошлое вперед, / И потому 
мне видно дальше», и каждый новый его сборник неизменно нахо-
дит своих читателей, что в столицах, что в провинции, жаждущих 
поэтического чуда среди поэтического пепелища. Вот и сейчас в 
издательском доме «Городец» вышла книга «Эпизоды», презен-
тация которой прошла недавно. Отдельные отрывки из нее мы и 
печатаем.

МНЕ ЛЮБАЯ ВЕСНА КАК НАГРАДА!

ГОЛЛИВУДСКИХ 
МОНСТРОВ 
ОБЛОЖАТ ДАНЬЮ?
Депутаты хотят наказать 
зарубежные фильмы за успех
Справедливороссы Ильдар Самиев и Олег Па-
холков внесли в Госдуму законопроект о про-
грессивной шкале налогообложения на прокат 
иностранных фильмов. Господа депутаты 
предложили обложить налогом иностранных 
прокатчиков, а также иностранные компании и 
их филиалы, причем ставка будет зависеть от 
количества кинозалов, где демонстрируется 
лента: если фильм идет в 80–100% залов по 
стране, ставка составит 20%; 60–80% — 15% и 
так далее (в менее 20% кинозалов — ноль).

Законотворцы почему-то уверены, что лишний 
налог никак не отразится на цене билета, наш 
зритель не пострадает; да и голливудские кино-
монстры не сочтут налог обременительным для 
себя, а вот отечественному кинопроизводству сей 
финансовый ручеек пойдет только на пользу (а то 
сборы с зарубежных лент составляют в российском 
прокате до 85%).

Мы решили узнать у известного киноведа 
Кирилла Разлогова, насколько эта инициатива 
реализуема.

— Тут, конечно, надо читать внимательно сам 
законопроект, — говорит Кирилл Эмильевич, — из 
предварительных сообщений СМИ что-то понять 
трудно, по пока мое общее ощущение, что это 
очередная глупость ради самопиара...

— А что, подобных налоговых прецеден-
тов не было?

— Практически нет. В первые послевоенные 
годы во Франции был налог на билет на зарубеж-
ные картины, и деньги шли в фонд поддержки на-
ционального кино, но, повторяю, это было после 
войны, и Голливуд тогда пошел на это.

— Сейчас не пойдет?
— Думаю, нет. 
— Но ведь они такие богатые, для них, как 

тут нам толкуют, копейки не существенны...
— Вот как раз люди, имеющие большие день-

ги, хорошо считают деньги малые. Кинобухгал-
терия — вещь очень сложная, многоступенчатая, 
не всегда открытая. В Голливуде 9 из 10 картин не 
окупаются. Для рекламы производители могут 
увеличить стоимость кинопроизводства, а в по-
следующих отчетах для налогообложения — ее 
уменьшить. Это достаточно тонкая тема, и я не 
очень верю в реализацию вышеуказанных ини-
циатив Госдумы. Ну не бывает налога на фильмы! 
Тогда это налог на что? На иностранных прокатчи-
ков? Ну тогда они будут регистрироваться здесь 
под видом прокатчиков российских... Потом надо 
четко проговаривать терминологию. Нам говорят 
о 85%-ном присутствии зарубежных фильмов на 
нашем кинорынке. Но это процент сбора, а не 
количество лент!

— А насчет того, что билеты не повысятся 
в цене?

— Я в это не верю. Конечно, подорожают. 
Разумеется, этот налог надо будет как-то компен-
сировать. И крайним окажется зритель, вычитать 
будут у него.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

В павильоне, в котором 
недавно стояли 
палатки с бижутерией 
и тряпками, развесили 
полотна Кустодиева, 
Петрова-Водкина, 
Салаховых, Булатова. 
До этого их можно 
было увидеть только 
на картинке или в 
тайниках. Откуда они? 
Минкульт обнародовал 
архивы и предоставил 
работы из них на 
выставку «Всегда 
современное искусство 
XX–XXI веков». Этот 
проект и открыл 
галерею «РОСИЗО». 

ПОДЕЛИЛСЯ СВОИМ ДОБРОМ
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Та самая барышня  
Айдан Салаховой.
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Искусство из его архивов показали в галерее «РОСИЗО»

КРОССВОРД



Отмолчались в атаке и «Зенит» с «Уфой», 
так что лишь благодаря активности у чужих во-
рот их соперников — «Ростова» и «Краснодара» 
соответственно — 25-й тур не стал антирекорд-
ным. Повеселили голами публику на «Открытие 
Арене», где «Спартак» принимал «Мордовию». 
Только улыбок на лицах поклонников красно-
белых после финального свистка видно не было, 
а футболистам пришлось довольно долго после 
окончания матча объясняться с фанатами прямо 
на трибуне стадиона.

Впрочем, и в далеко не самом результа-
тивном туре нашлось место футбольным под-
вигам, вершителей которых мы и отправляем 
в символическую сборную «МК», кандидатов 
в которую и на этот раз было в избытке. Не 
хватило места в нашей основе ивуарийскому 
махачкалинцу Яннику Боли, который благодаря 
заработанному и реализованному пенальти 
довел-таки дело до первой домашней победы 
«Анжи» в сезоне.

СОСЛАН ДЖАНАЕВ («РОСТОВ») — 7,5 БАЛЛА
Суперсейв совершил в отчетном туре Да-

вид Юрченко, отбив удар головой, да еще и 
среагировав на отскок мяча от газона. Сергей 
Рыжиков взял второй пенальти за два тура, 
отразив на этот раз одиннадцатиметровый 
в исполнении Марко Девича на 85-й минуте. 
Но лучшим назовем кипера «Ростова», ко-
торый довольно часто остается вне нашей 
сборной. Да, Сослан играет в команде, 
по воротам которой статистически на-
носится меньше всего ударов в лиге, но 
не отметить сухую серию Джанаева, 
которая в рамках РФПЛ насчитывает 
уже 8 матчей, нельзя. Последний раз 
Сослан пропускал в чемпионате аж 
в ноябре минувшего года. В том же 
матче «Ростов» потерпел в Крас-
нодаре и свое последнее пока 
поражение в премьер-лиге.

НЕМАНЬЯ ПЕЙЧИНОВИЧ 
(«ЛОКОМОТИВ») — 7,0

В этой встрече Не-
манья отвечал за правый 
фланг обороны, и к этой 
позиции номинальный 
центральный оборонец 

в «Локо» уже привык. Со своими прямыми обя-
занностями Пейчинович справился, а в голевой 
атаке, завершившейся победным голом Петара 
Шкулетича, передачу на соотечественника вы-
полнил именно Неманья. 

АЛЕКСЕЙ БЕРЕЗУЦКИЙ (ЦСКА) — 8,5
Дерби в Химках превратилось в бенефис 

Алексея Березуцкого, поставить в состав ко-
торого тренерский штаб был вынужден ввиду 
травмы Березуцкого Василия. Леша не только 
помог Игорю Акинфееву сохранить свои во-
рота в неприкосновенности, но и стал самым 
заметным действующим лицом в армейской 
атаке. Сначала Алексей забил единственный 
и победный в этой встрече гол, а затем еще 
как минимум дважды оказывался на острие 
атаки, зарядив в штангу и упустив возможность 
сделать первый в жизни хет-трик. 

БАШТУШ («РОСТОВ») — 7,5

Главной задачей одного из центральных 
защитников ростовчан была нейтрализация 
Артема Дзюбы, с которой анголец справился 
блестяще. У форварда «Зенита», правда, был 
супермомент, в котором сдержать его не уда-
лось, но ворота спасла крестовина. В остальных 
моментах Баштуш действовал безупречно.

МИЛАН РОДИЧ («КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ») — 7,0
Игра была абсолютно ничейная, с чем со-

гласились после финального свистка и главные 
тренеры команд, но «крылышки» уже на 12-й 
минуте оказались в положении отыгрывающих-
ся — и им пришлось приложить немало усилий, 
чтобы свое очко заслужить. Сербский защитник 
умело воспользовался выверенной верховой 
передачей Йоана Молло с правого фланга и с 
приличного расстояния головой вколотил мяч 
в сетку ворот Николая Заболотного.

КРИСТИАН НОБОА («РОСТОВ») — 8,0
Опорник своей игрой в очередной раз 

подтвердил, что Курбан Бердыев как никто 
другой знает, как максимально эффективно 
использовать эквадорца. В отсутствие Алек-
сандра Гацкана Кристиану пришлось как ни-
когда много внимания уделить разрушению 
атак соперника, что, судя по итоговому счету, 
ему удалось отменно. Но Нобоа принадлежит 
и голевая передача, которой он разрезал обо-
рону питерцев и вывел на оперативный простор 
Полоза. Последнему оставалось просто катнуть 
мяч на ногу Канге, который после этого и забил 
победный мяч в ворота Юрия Лодыгина. Гол 
оказался определяющим, что признал после 
финального свистка и тренер проигравших 
Виллаш-Боаш. 

МАЦЕЙ РЫБУСЬ («ТЕРЕК») — 7,5
Поляк в последних четырех матчах уходил с 

поля без результативных баллов, что обернулось 
для грозненцев набором всего четырех очков 
за этот период и серьезным отставанием от за-
нимающего последнюю еврокубковую строчку в 
турнирной таблице «Зенита». На этот раз Мацей 
и забил, и не забил. Сначала не смог переиграть 
Сергея Рыжикова с одиннадцатиметровой от-
метки в первом тайме, а три минуты спустя 
забил победный мяч с игры, оказавшись самым 
расторопным в штрафной «Рубина» после удара 
одноклубника Магомеда Митришева. 

ДМИТРИЙ ПОЛОЗ («РОСТОВ») — 8,0
Самую эффектную голевую передачу в 

матче отдал Иван Новосельцев, пасом метров 
на 40–50 выведший Сердара Азмуна 1 на 1 с 
Лодыгиным, но не отметить 2 голевых паса По-
лоза было бы оскорблением. Особенно хороша 
была комбинация, как и завершающий удар 
Ерохина, в эпизоде с третьим голом. Дмитрий 
был активен и полезен и еще раз подтвердил, 
что не за красивые глаза является кандидатом 
в сборную России. 

ЕВГЕНИЙ ЛУЦЕНКО («МОРДОВИЯ») — 7,5 
Гол и голевая передача в выездном матче 

со «Спартаком» дорогого стоят. Да, в этой игре 
красно-белым забил бы и одноногий слепой, а 
комбинации, приведшие к голам в ворота Сергея 
Песьякова, получились как под копирку (навес 
— удар — гол), но нападающий сделал свою 

работу на высшем уровне, а слабость его ко-
манды только подчеркивает высокую степень 
его профессионализма и мастерства. 

ВАНДЕРСОН («КРАСНОДАР») — 8,0
На счету бразильца два мяча: пер-

вый — он же победный, и заключи-
тельный — он же красавец. Второй 
результативный удар получился вы-

дающимся по исполнению: метров 
с 27 Вандерсон правой ногой за-
бросил мяч в дальнюю для себя 

«девятку» ворот.
ФЕДОР СМОЛОВ 

(«КРАСНОДАР») — 8,5
Помимо двух голевых 

передач на Вандерсона от-
метился Федор и очеред-
ным голом, который вышел 

просто шедевральным. 
Получив мяч от Юрия 
Газинского на грудь, 

вторым касанием Смолов неотразимо пробил 
в падении через себя в нижний угол по недо-
сягаемой для голкипера траектории.

ТРЕНЕР: КУРБАН БЕРДЫЕВ («РУБИН») — 9,0

Далеко не в каждом туре мы выбираем луч-
шего тренера футбольного уик-энда в РФПЛ, так 
как не всегда есть очевидные кандидаты. В туре 
минувшем такой имеется — Курбан Бердыев, разо-
бравший лучшую команду лиги в весенней части 
чемпионата по винтикам. Тренер своим планом на 
игру сумел не только нейтрализовать и Дзюбу, и 
Халка, но и обеспечить 3 гола в ворота «Зенита». 

Александр ПОКАЧУЕВ.

«МК» продолжает определять лучших игроков Российской футбольной 
премьер-лиги по итогам каждого тура, что поможет нам создать сборную 
РФПЛ после окончания турнира. До финиша сезона осталось всего 5 туров, а 
соответственно, цена каждого гола или очка возрастает многократно. Так что 
не стоит удивляться, что под таким психологическим давлением результатив-
ность в отчетном туре не впечатляла — половина из сыгранных матчей завер-
шились победой одного из соперников со счетом 1:0. 

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Юрий  Аксюта (1959), музыкальный менеджер, 
телепродюсер
Михаил Бочаров (1941), президент концерна 
«БУТЭК», президент Международного Русского 
клуба
Елизавета Громова (1998), дочь командира
Александр Лазарев (1967), актер театра и кино, 
народный артист РФ
Стас Михайлов (1969), композитор, певец
Сэмюэл Морзе (1791–1872), изобретатель 
электромагнитного пишущего телеграфа (ап-
парат Морзе)
Леонид Рошаль (1933), детский хирург, ди-
ректор НИИ неотложной детской хирургии и 
травматологии
Динара Сафина (1986), теннисистка, серебря-
ный призер Олимпийских игр

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 9...11°, днем в Мо-
скве 17…19°, небольшой дождь. Ночью облачно, 

днем облачно с прояснениями, местами гроза, 
ветер юго-восточный, восточный, 5–10 м/с, ме-
стами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 4.53, заход Солнца — 20.00, 
долгота дня — 15.07.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДатскИй угОлОк

День российского парламентаризма.
День нотариата в России.
1521 г. — на Филиппинах аборигены убили порту-
гальского мореплавателя Фернана Магеллана.
1636 г. — основан город Тамбов.
1906 г. — состоялось открытие первой Государ-
ственной думы России.
1961 г. — основан Советский фонд мира.
1965 г. — в США запатентованы подгузники 
Pampers.
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спОРт

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

27 апреля с 11.00 до 15.00
Таганский, ул. Земляной Вал, д. 68, стр. 1
Соколиная Гора, ул. Буракова, д. 17/2
Академический, ул. Новочеремушкинская, д. 20/23
Лосиноостровский, ул. Магаданская, д. 9, корп. 3
Марьино, ул. Люблинская, д. 159
Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 60, корп. 2
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
Свиблово, проезд Нансена, д. 12, корп. 1
Северное Медведково, Студеный проезд, д. 4,  
корп. 2
Теплый Стан, ул. Профсоюзная, д. 142
Хорошево-Мневники, ул. Маршала Жукова, д. 47
Черемушки, ул. Наметкина, д. 9

28 апреля с 10.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский проспект, д. 375, корп. 10
28 апреля с 11.00 до 15.00
Новогиреево, ул. Кусковская, д. 23, корп. 2
Печатники, ул. Гурьянова, д. 49
Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 18, корп. 3
Лефортово, ул. Госпитальная, д. 6
Преображенское, ул. Халтуринская, д. 18 (ОДП)
Бирюлево Западное, Востряковский проезд, д. 15, 
корп. 5
Капотня, 1-й квартал, д. 14
Пресненский, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
Чертаново Северное, ул. Чертановская, д. 1в,  
корп. 1

В канун празднования 71-й годовщины победы в Великой Отечественной войне, приглашаем 
ветеранов, пенсионеров, инвалидов и малообеспеченных граждан оформить льготную под-

писку на газету «московский комсомолец» (понедельник–суббота) на 2-е полугодие 2016 года 
всего за 600 рублей. подписка проходит в ряде территориальных советов московской 
городской организации ветеранов войны и труда, центрах социального обслуживания 

населения москвы и подмосковья:
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кО ДНЮ пОБЕДЫ супЕРлЬгОтНаЯ пОДпИска На «мк»!

подробности о подписке в будни по телефону редакции 8(495)665-40-80.

Чиновники на субботнике хотели по-
садить дерево, но по привычке опять 
распилили.

— Скоро лето, а ты все еще страшная.
— Может, толстая?
— Еще и толстая.

Хитрый страус втайне от жены выпивал с 
кротами.

— Я не знаю, что со мной. Когда ты рядом, я 
просто не могу дышать.
— Я сказал, дыхните в трубочку!

— Проститутка. Наркоман. Проститутка.
— Бабушка, идите к себе во двор. Мы же вас 
просили больше не сидеть возле реабилита-
ционного центра.

3

4
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

Лучшие игроки 25-го тура чемпионата 
России по футболу. Версия «МК»

РФПЛ. 25-Й ТУР
«Ростов» — «Зенит» — 3:0, «Анжи» — «Кубань» 

— 1:0, ЦСКА — «Динамо» — 1:0, «Краснодар» — 
«Уфа» — 4:0, «Амкар» — «Локомотив» — 0:1, «Рубин» 
— «Терек» — 0:1, «Спартак» — «Мордовия» — 2:2, 
«Крылья Советов» — «Урал» — 1:1

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

  И В Н П М О*
1 Ростов 25 15 6 4 32-16 51
2 ЦСКА 25 15 5 5 41-24 50
3 Локомотив 25 13 7 5 38-27 46
4 Краснодар 25 13 7 5 46-22 46
5 Зенит 25 13 7 5 49-30 46
6 Терек 25 10 11 4 33-23 41
7 Спартак 25 11 5 9 38-36 38
8 Урал 25 9 8 8 36-40 35
9 Рубин 25 9 3 13 29-33 30
10 Кр. Советов 25 7 6 12 16-27 27
11 Амкар 25 6 8 11 20-29 26
12 Динамо 25 5 9 11 24-37 24
13 Уфа 25 5 8 12 20-37 23
14 Кубань 25 3 11 11 30-36 20
15 Анжи 25 4 7 14 23-45 19
16 Мордовия 25 2 12 11 26-39 18

* — команды, занявшие по итогам чем-
пионата 1–2-е места, получают путевки в Лигу 
чемпионов (1-е место — прямое попадание в 
групповой этап, 2-е — квалификация. 3–4-е 
места — путевки в Лигу Европы. 5-е место, ис-
ходя из того, что в финале Кубка страны сыграют 
«Зенит» и ЦСКА (отбор в еврокубки эти команды 
пройдут по итогам регулярного первенства), 
становится проходным в Европу.

Бомбардиры

Федор Смолов («Краснодар») — 14 голов 
(0 с пенальти). Квинси Промес («Спартак») — 14 
(2). Халк («Зенит») — 13 (4). Артем Дзюба («Зе-
нит») — 12 (0)

В 26-м туре встречаются

28.04: «Урал» — ЦСКА, «Зенит» — «Кубань»
29.04: «Динамо» — «Амкар»
30.04: «Локомотив» — «Спартак»
1.05: «Уфа» — «Рубин», «Мордовия» — «Ро-

стов», «Терек» — «Крылья Советов», «Краснодар» 
— «Анжи» 

РЫБУСЬ

НОБОА

ПЕЙЧИНОВИЧ
А. БЕРЕЗУЦКИЙ БАШТУШ
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ВАНДЕРСОН
ЛУЦЕНКО
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«РОСТОВ» В «ЗЕНИТЕ»
ВИДЕО ГОЛА СМОЛОВА   

на сайте 

ГЛАВНАЯ  
ТЕМА

До первых заездов «Формулы-1», кото-
рая пройдет в Сочи уже в этот уик-энд, 
остались считаные дни. Тем тревожнее 
прозвучала во вторник новость о том, 
что накануне ночью сгорел гоночный 
трек. Об этом написало местное из-
дание со ссылкой на свои источники 
в Министерстве спорта России. Кор-
респондент «МК» выяснила на месте 
происшествия, что проведению со-
ревнований ничто не угрожает, как это 
можно было понять из сообщения.
Речь, во-первых, идет не о гоночной трассе 

в Олимпийском парке, на которой и проводят 
«Формулу-1», а о санно-бобслейной трассе «Сан-
ки». Небольшой пожар случился именно там. При 
чем здесь вообще «Санки» и какое отношение 
имеют эти зимние виды спорта к заездам на 
болидах? Да никакого, просто многие гонщики 
уже прилетели в Сочи и не только готовятся к 
основному старту, но и участвуют в различных 
развлекательных мероприятиях. Одно из них и 
устраивают специально для нашего Даниила 
Квята — единственного российского пилота 
«Формулы-1». В среду, 27 апреля, он должен, как 
удалось узнать «МК», прокатиться на настоящем 
бобе на полной скорости в четверке с опытными 
бобслеистами. В результате пожара обгорела 
только часть обшивки одного из треков, а на 
самой трассе, отмечают те, кто там находится, 
«обстановка абсолютно нормальная».

— Я сейчас здесь, тут все спокойно, готовимся 
к завтрашнему заезду, все состоится, — сообщил 
нам прямо из центра «Санки» бобслеист Александр 
Касьянов, призер чемпионатов мира и Европы, 
который и поведет четверку с Даниилом Квятом. 
— Не в курсе, что именно произошло — может, 
сгорела какая-то конструкция и не на основной 
трассе. Дотла она сгореть не могла никак: трасса 
же из бетона и изо льда, а лед не горит. 

Касьянов отметил, что трасса «Санки» — это 
один из самых современных спортивных объектов 
нашей страны, оборудованный по последнему 
слову техники. Ни о каких нарушениях правил по-
жарной безопасности на этой трассе он никогда 
не слышал, кататься на ней не боится, а также не 
переживает за Даниила Квята, который бобслей 
опробует впервые, да еще и накануне таких важных 
соревнований. 

— С Квятом мы не тренировались, даже не 
виделись ни разу, но ничего травмоопасного он 
делать не будет, — успокоил «МК» бобслеист. — 
Мы спустимся по трассе в четверке: я — капитан, 
Даниил — пассажир и разгоняющий. Еще с нами 
будут опытные спортсмены из моей команды — 
Алексей Пушкарев и Алексей Зайцев. Спустимся 
минимум один раз, а дальше — как пойдет. По 
скорости мы достигнем примерно 140 км/ч. А 
гонщики «Формулы-1» разгоняются и под 300. Так 
что это будет вдвое медленнее, чем Квят привык 
ездить.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

КУДА ПРОПАЛ 
РАДУЛОВ?

Новость о неявке второго бомбардира 
регулярного первенства КХЛ, лидера атак 
московских армейцев Александра Радулова в 
расположение национальной сборной, которой 
уже 6 мая предстоит стартовать на домашнем 
чемпионате мира по хоккею, вызвала эффект, 
схожий с мельдониевым. Нет, в употреблении 
псевдодопинга Сашу никто не обвиняет, но его 
поступок уже имеет общественный резонанс, 
как минимум сопоставимый с недавним делом 
«Дзюба–«Спартак»–самолет».

Итак, что случилось. Игроки ЦСКА в рас-
поряжении тренерского штаба национальной 
команды в Новогорске появились, но в усечен-
ном составе. Илья Сорокин, Никита Зайцев, 
Денис Денисов и Иван Телегин присутствуют, 
а вот главной армейской звезды — Радулова — 
нет. Хотя был обязан явиться.

В ЦСКА не знают, где Радулов, говоря, что 
после финала Кубка Гагарина, проигранного 
красно-синими «Магнитке», игрок отпущен в 
сборную, а клуб подписал все необходимые 
документы. Прям как в детской книжке: ищут 
пожарные, ищет милиция...

Близкий к руководству ЦСКА источник 
«МК» немного прояснил ситуацию. При этом 

наш источник доподлинно не знает, где точно 
находится хоккеист, лишь предполагая, что дей-
ствительно в Северной Америке, как сообщило 
об этом одно из интернет-изданий.

Контракт Радулова с ЦСКА истекает в 
ближайшую субботу — 30 апреля. Разговор 
о продлении договора идет давно, но ударить 
по рукам сторонам не удалось (говорят, что 
многое зависело от исхода финальной серии 
Кубка Гагарина, проиграв которую вместе с 
ЦСКА Александр уже не может рассчитывать 
на прежние условия). В КХЛ сопоставимые с 
армейскими условия предложить Радулову не 
сможет ни один другой клуб, вот и выходит, что 
единственной лигой, которая способна утолить 
аппетиты игрока, остается НХЛ.

Вероятно, что за океаном Саша занят по-
иском новой команды. Если это так, то перед 
сезоном в НХЛ хоккеисту необходимо пройти 
период подготовки, в который участие в миро-
вом первенстве никак не вписывается.

Но при этом непонятно, почему молчит 
сам Радулов.

Желание сменить клуб и даже лигу вполне 
объяснимо. Александр за последний год об-
завелся семьей, у него родился сын. Почему 
бы не сменить и страну проживания. Но как в 
дальнейшем будут складываться отношения 
ФХР и игрока? Пусть игрока и можно понять, 
но он грубо нарушил принятые правила игры. 
А ведь впереди у сборной не только чемпионат, 
но и Кубок мира, на котором и команде будет 
плохо без Радулова, и самому Радулову без 
команды. Ответы на все возникшие вопросы 
может дать сам Александр. Или его агент. А за-
тянувшееся молчание играет только против 
самого хоккеиста, понять которого, быть может, 
и хочется, но пока не получается.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ДАНИИЛ КВЯТ ПРОКАТИТСЯ 
НА БОБЕ ПО СГОРЕВШЕЙ ТРАССЕ

Единственный российский пилот «Формулы-1» 
протестирует сочинский центр «Санки», несмотря на пожар
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РЕПЛИКА
Александр ПОКАЧУЕВ,  
корреспондент  
отдела спорта


